
Восстание 
шин
Российские тракторы  
могут остаться  
без западной продукции

Российские сельхозмашино-
строители и аграрии могут столк-
нуться с нехваткой шин. Преми-
альные бренды приостановили 
поставки и выпуск в России, что 
приводит к росту импорта бюд-
жетных шин из Азии. В Минпро-
мторге отмечают, что мощности 
российских производителей до-
статочны для удовлетворения 
спроса. Однако в «Росспецма-
ше» (лобби отечественных маши-
ностроителей) говорят, что в РФ 
не производится ряд типоразме-
ров шин для специализирован-
ной аграрной техники и мощных 
тракторов, а перебои с поставка-
ми из Азии поставят выпуск тех-
ники в России под угрозу. 

В России может возникнуть не‑
хватка шин для сельхозтехники 
и специализированных машин для 
агросегмента, опасаются опрошен‑
ные „Ъ“ участники. Наибольшие ри‑
ски дефицита в премиальном сег‑
менте шин, поскольку основные его 
участники приостановили отгрузки 
в РФ. О таких рисках заявили в «Ми‑
шлен» и Continental. В Bridgestone 
говорят, что наблюдали дефицит 
в премиальном сегменте сельскохо‑
зяйственных шин в 2021 году. Основ‑
ная потребность в шинах для тракто‑
ров приходится на начало февраля 
и длится до конца апреля, для ком‑
байнов — с середины сентября 
и до середины октября, продолжа‑
ют в компании. Традиционный пик 
спроса на шины для сельскохозяйст‑
венной техники — первый квартал, 
отмечает эксперт компании «Ми‑
шлен». При этом он поясняет, что 
в этом году клиенты заранее фор‑
мировали запасы, так как фиксиро‑
валось смещение спроса из первого 
квартала 2022 года в четвертый квар‑
тал 2021 года. Приостановка поста‑
вок во втором квартале неизбежно 
вызовет на рынке дефицит шин пре‑
миальных брендов, заключает он.

По данным Росстата, в 2021 году 
в РФ было выпущено 1,6 млн шин 
и покрышек для сельскохозяйствен‑
ных машин. В Минпромторге указы‑
вают, что объем производства с янва‑
ря по март составил 439,4 тыс. штук, 
потребление — 429,39 тыс. штук, 
экспорт — 111 тыс. штук, импорт — 
101 тыс. штук. BusinesStat по итогам 
2020 года (последние актуальные 
данные) оценивал, что на россий‑
ском рынке шин и покрышек для 
сельскохозяйственной техники пре‑
обладает продукция отечественных 
компаний. Основную конкуренцию 
ей составляют сельхозшины, постав‑
ляемые из Китая, Индии и Белорус‑
сии, что сходится с данными стати‑
стики ФТС за 2021 год.

На мировом рынке шин для 
сельхозтехники основные пози‑
ции занимают Bridgestone, Titan In‑
ternational, Continental, Michelin 
и индий ский BKT.
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«Будут и бакалавриат, 
и магистратура»
Министр Валерий Фальков раскрыл 
подробности отказа от Болонской системы

В мае Минобрнауки неожиданно заяви-
ло, что Россия откажется от Болонской 
системы и будет разрабатывать собст-
венную — «уникальную» — модель выс-
шего образования. Эта новость сразу 
вызвала множество вопросов, кото-
рые корреспондент „Ъ“ Анна Василье-
ва задала главе министерства Валерию 
Фалькову. Он пояснил, что реформа во-
все не означает запрета бакалавриа-
та и магистратуры, но теперь работода-
тели и университеты смогут отказаться 
от них в пользу «нашего исторического» 
специалитета. Кроме того, министр счи-
тает необходимым «навести порядок» 
в системе магистратуры, чтобы бака-
лавры могли выбирать только «профиль-
но близкие» направления. При этом Ва-
лерий Фальков признает, что «плавная 
и последовательная перестройка» сис-
темы высшего образования «растянется 
на многие годы вперед».

— Почему министерство приняло реше-
ние о выходе из Болонского процесса?
— Формулировка «выход из Болонского про‑
цесса» не совсем верная, потому что, стро‑
го говоря, мы туда и не входили. Но давай‑
те сначала разберемся, что такое Болонский 
процесс. Это не какое‑то международное 
юридическое обязательство, которое взяла 

на себя Россия. Это не договор, который мож‑
но было бы расторгнуть и «выйти» из него. 
Болонская система — это совокупность не‑
ких принципов, идей, которые были им‑
плементированы в наше законодательст‑
во. И которое последние 20 лет развивалось 
с учетом данных принципов. В результате 
современный образ нашего высшего обра‑
зования сформировался во многом под воз‑
действием Болонской декларации. Но сама 
жизнь, та ситуация, в которой мы оказались, 
и те беспрецедентные экономические вы‑
зовы и ограничения, с которыми мы столк‑
нулись, ставят перед нами вопрос о том, 
как сегодня развиваться системе высшего 
образования.

Несомненно, есть и ряд преимуществ, 
которые неразрывно связаны с Болонским 
процессом. Например, мобильность препо‑
давателей и студентов. Мы всячески готовы 
это поддерживать и развивать, Россия всег‑
да очень большое внимание уделяла и бу‑
дет уделять академической мобильности. 
Но коллеги по европейскому пространству 
высшего образования в одностороннем по‑
рядке приняли решение об отказе от сотруд‑
ничества с нашими университетами. Следо‑
вательно, любая мобильность как таковая 
в этом направлении уже не актуальна.
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Поставки сомнительной 
дальности
Передача американских РСЗО Украине  
грозит эскалацией конфликта

Вашингтон обнародовал детали 11-го па-
кета военной помощи Украине на сумму 
$700 млн. Ключевой момент — решение 
отправить Киеву реактивные системы за-
лпового огня (РСЗО) HIMARS, которые ги-
потетически способны бить с территории 
Украины по целям в РФ. Власти США за-
веряют, что эта помощь нацелена исклю-
чительно на поддержку украинских воо-
руженных сил внутри республики и Киев 
обещал Вашингтону не использовать 
РСЗО для обстрела российской терри-
тории. Однако на деле такой шаг созда-
ет реальную угрозу дальнейшей эска-
лации конфликта и  вовлечения в него 
третьих стран.

«Народ Украины продолжает вдохновлять 
мир своим мужеством и решимостью, храбро 
сражаясь, чтобы защитить свою страну и де‑
мократию от российской агрессии. Соеди‑
ненные Штаты будут поддерживать наших 
украинских партнеров, продолжать предо‑
ставлять Украине оружие и технику для са‑
мообороны»,— заявил президент США Джо 
Байден, представляя уже 11‑й по счету пакет 
военной и гуманитарной помощи Украине. 
Он отметил, что благодаря принятому реше‑
нию Киев получит «новые возможности и пе‑
редовое вооружение, включая (реактивные 
системы залпового огня на колесном шас‑
си.— „Ъ“) HIMARS с боеприпасами для исполь‑

зования на поле боя, чтобы защищать свою 
территорию от российского наступления». Та‑
кая формулировка не случайна: в Вашингто‑
не в среду всячески давали понять, что в на‑
ступательных целях и для возможных атак 
на территорию РФ передаваемое Киеву аме‑
риканское оружие применяться не должно.

Поставки на сумму $700 млн состоятся в рам‑
ках пакета военной и гуманитарной помощи 
Украине на $40 млрд, одобренного Конгрессом 
США в прошлом месяце. 11‑й пакет включает 
в себя широкий спектр вооружений: вертоле‑
ты, тактические транспортные средства, проти‑
вотанковые ракеты Javelin, зенитно‑ракетные 
комплексы Stinger. Но главное — упомянутые 
господином Байденом системы HIMARS. В Пен‑
тагоне рассказали, что четыре такие установки 
поступят на вооружение украинской армии 
максимально оперативно — их заранее пере‑
бросили в Европу. А обучение работе с HIMARS, 
как отметили в американском военном ведом‑
стве, должно занять порядка трех недель. Как 
ранее писал „Ъ“ (см. номер от 28 мая), подобное 
вооружение позволяет точно бить по целям, 
расположенным (в зависимости от применяе‑
мых снарядов) на расстоянии до 300 км. До сих 
пор самым дальнобойным (до 120 км) ракет‑
ным комплексом, имеющимся в распоряже‑
нии Украины, была «Точка‑У».

мировая политика — 6

На беззапасном пути
Экономика России перешла от восстановления к сжатию
В апреле 2022 года ВВП РФ, еще увели-
чивавшийся в марте, начал снижаться, 
а большинство основных секторов эко-
номики продемонстрировали заметное 
ухудшение динамики, при этом падение 
частного спроса заметно ускорилось. 
В мае в промышленности зафиксирова-
но резкое снижение запасов сырья и ма-
териалов — на фоне кризиса поставок 
это может ухудшить и показатели обра-
ботки, ситуация в которой пока на удив-
ление стабильна. Впрочем, быстрое 
снижение уровня запасов беспокоит эко-
номистов сильнее. Безработица оста-
ется рекордно низкой, серьезных изме-
нений на рынке труда аналитики ждут 
не раньше третьего квартала 2022 года.

Как и ожидали аналитики (см. „Ъ“ от 
19 мая), апрельская сводка данных Росстата 
позволила Минэкономики зафиксировать 
переход ВВП страны от роста (на 1,3% в марте 
и 3,5% в первом квартале) к снижению на 3% 
в годовом выражении «на фоне беспреце‑
дентного санкционного давления», вызван‑
ного военной операцией РФ на Украине. 
Основной вклад в спад внесли «транспорт‑
но‑логистические ограничения» и сокраще‑
ние внутреннего спроса, из отраслей силь‑
нее всего сжались оптовая торговля (минус 
11,9% в апреле против минус 0,3% в марте год 
к году) и грузовой транспорт (минус 5,9%, 
против плюс 3,6%). Хотя обычно помесячные 
данные ВВП зашумлены и уступают в качест‑
ве квартальным, здесь речь идет об ожидае‑
мых событиях: по времени перехода от ро‑
ста ВВП к снижению можно судить прежде 
всего о глубине экономического шока.

Ограниченность инерционного поведе‑
ния экономики при таких проблемах внеш‑
ней торговли и изменениях ожиданий 
апрельские данные Росстата демонстриру‑
ют очень достоверно. Фактически тренды 
не ухудшались в апреле лишь в строительст‑
ве (за счет жилья), АПК и обработке. По оцен‑
ке Росстата, с учетом сезонности темпы ро‑
ста выпуска в сельском хозяйстве остаются 
фактически неизменными на уровне сред‑
немесячных в 2019 году с января 2020 года, 
а в строительстве превысили их в апреле 
на 12%. К среднемесячным же значениям 
докризисного 2019 года добыча сократи‑
лась на 6%, хотя в марте была на 1%, а в де‑
кабре 2021 года — на 2% выше их. Обработ‑
ка же стабилизировалась — плюс 5% в марте 
и 6% в апреле, на что указы‑
вали и опережающие по‑
казатели (см. „Ъ“ от 20 мая), 
хотя и заметно ухудшила 
свою динамику с конца 2021 
года, когда сектор превышал 
показатели 2019 года на 10%.

Опережающие индикато‑
ры Росстата, Института Гайда‑
ра, PMI S&P Global и ЦМАКП 
не фиксируют заметных 
улучшений в текущих оцен‑
ках деловой активности про‑

мышленности (кроме некоторого торможе‑
ния темпов роста отпускных цен из‑за сжатия 
спроса). Запасы готовой продукции по‑преж‑
нему остаются низкими, что позволяет на сни‑
жающемся спросе увеличивать выпуск. При 
этом в Институте Гайдара и PMI S&P Global 
в мае обнаружили резкое ухудшение и оце‑
нок запасов сырья и материалов, связанное 
с кризом поставок (см. график). По оценкам 
ИЭП, дефицит комплектующих и материа‑
лов превзошел коронавирусный, став худ‑
шим с 2009 года. «В июне—июле промыш‑
ленность, скорее всего, не сможет избавиться 

от дефицита запасов комплектующих и сы‑
рья»,— заключает автор оценок Сергей Цухло.

Отметим, что относительно хорошие по‑
казатели обработки в сочетании с очень бы‑
стрым сокращением запасов указывают 
скорее на медленную, чем на быструю адап‑
тацию — фактически, это восприятие кри‑
зиса или как временного («поставки затем 
восстановятся»), или как неразрешимого 
(«работаем, пока есть из чего»): в апрельской 
статистике нет признаков переориентации 
импорта промежуточных товаров и вооб‑
ще какой‑либо структурной перестройки, 
в майских косвенных показателях их тоже 
нет. Возможно, таких данных просто рано 
ждать — однако темпы сокращения запасов 
выглядят очень высокими, к середине лета 
без остановок некоторых производств обой‑

тись, видимо, не удастся, 
даже если новые поставщи‑
ки будут найдены: логисти‑
ческие цепочки невозможно 
выстроить за месяц‑два.

Хотя по данным Росста‑
та, инвестиции в основной 
капитал в первом квартале 
2022 года выросли на 12,8% 
в годовом выражении (на 5% 
к среднеквартальным значе‑
ниям 2019 года с учетом се‑
зонности — максимум с 2012 

года), уже в марте показатели инвестактив‑
ности резко ослабли (см. „Ъ“ от 17 мая). Сжа‑
тие спроса, отраженное изменениями об‑
щего оборота розницы, общепита и услуг, 
по оценке Минэкономики, в апреле соста‑
вило 6,7% год к году (в марте — рост на 3,3%), 
в первую очередь за счет снижения потребле‑
ния непродовольственных товаров. Оценка 
спада ЦМАКП больше — 7,3% (апрель к марту 
с учетом сезонности — минус 8,1% после ми‑
нус 2,3% за март). Глава экономического ми‑
нистерства Максим Решетников в конце мая 
говорил о снижении реальных расходов гра‑
ждан уже на 20% (см. „Ъ“ от 30 марта) — даль‑
нейшую их динамику предсказать сложно.

Ухудшение ситуации с потреблени‑
ем, впрочем, пока не отражается на рын‑
ке труда — до него кризисные явления, 
по мнению Игоря Полякова из ЦМАКП, до‑
катятся не раньше третьего квартала. Без‑
работица в апреле обновила исторический 
минимум — 4%, как и численность безра‑
ботных — 3 млн человек. Господин Поля‑
ков объясняет это высоким спросом на труд 
в строительстве и промышленности. Пока 
неизвестно, совпадет ли первый кризисный 
прирост безработицы с пиком промышлен‑
ного спада — его Минэкономики ожидает 
осенью, ЦБ — в четвертом квартале.

Алексей Шаповалов,  
Дмитрий Бутрин

ОЦЕНКИ ЗАПАСОВ СЫРЬЯ И МАТЕРИАЛОВ  ИСТОЧНИК: ИНСТИТУТ ГАЙДАРА.
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Пустые склады сырья и комплек-
тующих показывают, что пока про-
мышленность к структурной пере-
стройке, видимо, не приступала  
ФОТО ВЛАДА НЕКРАСОВА
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процентов составил еженедельный прирост индекса потребительских цен (ИПЦ) с 21 по 27 мая, 
сообщил Росстат. Нулевая еженедельная инфляция соответствует дальнейшему снижению к 17% инфляции 
в измерении «год к году», общий тренд — по-прежнему дезинфляционный. Сами по себе еженедельные изме-
рения инфляции не гарантируют высокой точности, впрочем, демонстрируемый в течение не менее месяца 
тренд как минимум говорит о приостановке в мае 2022 года самого индекса. Собственно, дефляция наблюда-
ется лишь по отдельным группам и пока объясняется коррекцией цен после мартовско-апрельского всплеска, 
при этом нельзя исключать и «фронтальной» дефляции в июне, и снижения цен в крупных секторах рынка.

ДЕЛОВАЯ АКТИВНОСТЬ

Убытки растут  
быстрее прибыли

Свежие данные Росстата свиде-
тельствуют о начале спада финан-
сового результата компаний РФ 
(прибыль минус убытки) в реальном 
выражении в марте 2022 года. Но-
минально рост показателя соста-
вил около 4% по сравнению с мар-
том 2021 года, но с учетом инфля-
ции (16,6% на 1 апреля) реальные 
заработки компаний де-факто на-
чали сокращаться. Как сообща-
ет Росстат, финрезультат по всем 
компаниям РФ (без учета малого 
бизнеса, банков и бюджетных уч-
реждений) за три месяца соста-
вил 7,1 трлн руб., что на 32% выше 
первого квартала 2021 года. Одна-
ко в январе—феврале годовые тем-

пы прироста финрезультата были 
заметно выше — 66%. Об ухудше-
нии в марте свидетельствует и на-
чавшееся сокращение доли при-
быльных компаний — 67,6% по-
сле 67,8% в январе—феврале 
(см.  график).

Всего же за три месяца 
37,4 тыс. прибыльных компа-
ний смогли заработать 9,7 трлн 
руб., на 50% превысив резуль-
тат 2021 года (в январе—февра-
ле прирост был 81%). Одновре-
менно почти 18 тыс. компаний по-
несли убытки на 2,6 трлн руб. — 
в 2,4 раза выше прошлогодних по-
казателей. Выросло и число от-
раслей, показавших отрицатель-
ный финрезультат. Максималь-
ный рост показателя зафиксиро-
ван в сырьевых отраслях: добыча 
угля — в 5,5 раза, нефти и газа — 
в 2,2 раза, перекачка грузов и сы-
рья по трубопроводной системе — 
в 2,1 раза. Наибольший же отри-
цательный финрезультат за ян-
варь—март показали недвижи-
мость (убытки компаний выросли 
в 5,5 раза), производство топлива 
(в 5,1 раза), гостиничный бизнес 
и общепит (в 2 раза), научная де-
ятельность (2,9 раза) и грузовые 
перевозки (3,5 раза).

По словам Владимира Саль-
никова из ЦМАКП, рост прибы-
лей компаний на фоне инфляции 
был зафиксирован еще в прошлом 
году — в 2022 году тренд продол-
жился, что объясняет положитель-
ный финрезультат сырьевых ком-
паний. При этом рост числа убы-
точных отраслей эксперт объясня-
ет ростом дифференциации в сек-
торах. «Общий объем прибыли рас-
тет на фоне роста доходов, который 
сконцентрирован в промышленно-
сти из-за промышленной инфля-
ции. Части предприятия становится 
хуже, но бенефициары компенсиру-
ют этот спад»,— заключает Влади-
мир Сальников.

Диана Галиева

ФИНАНСОВЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ КОМПАНИЙ 
В ПЕРВОМ КВАРТАЛЕ 2022 ГОДА    
ИСТОЧНИК: РОССТАТ.
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В пилотном режиме с 1 июня и до конца 2022 года запуще-
на программа ипотечного кредитования частных домов, 
построенных гражданами без привлечения застройщи-
ков. Займы им будут предоставляться в рамках действу-
ющей льготной ипотеки под 9% годовых. Сейчас такое 
строительство практически не кредитуется по льготным 
ставкам. В рамках программы, как ожидается, до конца 
года будет выданы 8 тыс. кредитов на сумму 50 млрд руб., 
что позволит построить дополнительно 1 млн кв. м жилья. 

Белый дом запускает пилотную программу льготного кре-
дитования строительства частных домов хозспособом, то есть 
без оформления договора подряда с профессиональным за-
стройщиком. Как следует из опубликованного вчера поста-
новления правительства, возможность получения займов бу-
дет предоставлена в рамках действующей до конца года про-
граммы льготной ипотеки — под 9% годовых. Условия будут 
те же: максимальная сумма кредита по субсидируемой ставке 
в Москве, Мособласти, Санкт-Петербурге и Ленобласти соста-
вит 12 млн руб., а в остальных регионах — 6 млн руб. В качестве 
залога банки смогут принять участок, на котором планируется 
стройка, а также сам дом после его возведения. При этом право 
собственности на здание должно быть зарегистрировано заем-
щиком в течение года с момента заключения кредитного дого-
вора, в противном случае ставка может вырасти. 

В Минфине уточняют, что с учетом того, что пилотная про-
грамма для индивидуального жилищного строительств (ИЖС) 
«погружена» в уже существующую, дополнительных бюджет-
ных средств на ее реализацию не требуется — на покрытие ри-
сков, возникающих у банков до момента ввода дома в эксплуа-
тацию, «Дом.РФ» выделил 1 млрд руб. 

Судя по результатам исследования «Дом.РФ» и ВЦИОМа, вла-
сти ожидают спрос на новый продукт: примерно 31% респон-
дентов, желающих построить частный дом в ипотеку, не готовы 
привлекать застройщика. Таким образом, около 50 тыс. семей 
планируют возводить дома своими силами. В 2022 году в рам-
ках пилотной программы планируется выдать около 8 тыс. кре-

дитов — по оценкам «Дом.РФ», речь идет примерно о сумме 
50 млрд руб., что позволит обеспечить ввод 1 млн кв. м жилья.

С таким расширением программы ипотечные продук-
ты де-факто станут доступны для всего рынка ИЖС — до это-
го льготные займы для частных домов были предусмотрены 
лишь в рамках «Дальневосточной ипотеки» под 2%, в осталь-
ных же программах допускалось только кредитование ИЖС, 
построенного индустриальным способом. Соответственно, 
ипотечные займы при строительстве домов силами граждан 
в основном были доступны лишь по высоким ставкам — такие 
кредиты, как правило, дороже рыночных. Как отмечает руко-
водитель Всероссийского центра национальной строительной 
политики Александр Моор, сейчас многие, желая жить в соб-
ственном доме, не всегда имеют достаточную для этого сумму 
денег и потому боятся начинать стройку — льготная ипотека 
на ИЖС, строящееся хозспособом, решит эту проблему. 

Отметим, стимулирование ИЖС, на которое нацелено рас-
ширение программы, объясняется тем, что на этот сегмент 
приходится более половины ввода жилья в России. По дан-
ным Росстата, в январе—апреле 2022 года 63% жилья постро-
ено гражданами (статистика не различает частные дома, по-
строенные хозспособом и с привлечением застройщика). Бо-
лее того, по сравнению с многоквартирными домами темпы 
ввода увеличиваются заметно быстрее, обеспечивая зачастую 
основной прирост всего рынка. При этом, как отмечает управ-
ляющий директор «Дом.РФ» Светлана Некрасова, при большом 
потенциале рынка ИЖС доля выдаваемых кредитов на част-
ные дома хоть и постепенно растет, но остается незначитель-
ной. По данным Frank RG, в апреле 2022 года на ИЖС приходи-
лось около 5% общего количества, или 6,4% от объема ипотеч-
ных кредитов — 2,6 тыс. на сумму 10,5 млрд руб.

Евгения Крючкова

Строим сами
Правительство расширило льготную ипотеку на дома, возведенные хозспособом

Льготная ипотека придет в каждый дом —  
даже построенный  самостоятельно
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Мировая экономика может получить вы-
году в размере $78 трлн, если сможет по-
этапно отказаться от угольной энергети-
ки, заменив ее возобновляемыми источ-
никами энергии (ВИЭ), подсчитали в Меж-
дународном валютном фонде (МВФ). Ана-
литики фонда исходят из того, что так на-
зываемые социальные издержки от уголь-
ной отрасли (вред экологии, дополнитель-
ные затраты на здравоохранение и пр.) со-
ставляют $75 за тонну углекислого газа. 
В представлении МВФ, на первом этапе 
основную часть затрат на энергопереход 
должны взять на себя правительства раз-
витых стран, далее по мере снижения фи-
нансовых рисков в процесс втянутся ин-
ституциональные инвесторы.

В МВФ подсчитали, что мировая эконо-
мика может получить выгоду в размере 
$77,89 трлн при поэтапном отказе от угля 
в энергетике в пользу ВИЭ. Эта сумма пред-
ставляет собой разницу между потенциаль-
ным объемом социальных благ в $106,9 трлн 
(снижение расходов на экологию, на меди-

цинскую помощь, повышение качества жиз-
ни и так далее), которые получит общество 
в целом, и требуемыми климатическими ин-
вестициями ($29,03 трлн). Отмечается, что 
сумма дохода будет эквивалентна 1,2% миро-
вого ВВП на период до 2100 года. 

В расчетах эксперты МВФ исходят из того, 
что «социальные издержки» углерода состав-
ляют $75 за тонну углекислого газа. (Отметим, 
ранее в администрации президента США Джо 
Байдена называли несколько иную цифру — 
$51 за тонну.) В МВФ сообщают, что использо-
вали финансовые данные по углю от инвест-
фирмы Orbis, исторические данные и прогно-
зы по добыче от организации Asset Resolution, 
для расчета требуемых инвестиций в зеленую 
энергетику использовались данные Междуна-
родного агентства ВИЭ (IRENA).

В МВФ ожидают, что финансирование по-
этапного отказа от угля будет осуществлять-
ся странами в форме госинвестиций на сум-
му $2,9 трлн — в виде траншей с необеспечен-
ным займом с более низким приоритетом по-
гашения в случае дефолта. Частные инвести-

ции вырастут после того, как вложения госу-
дарств в необеспеченные займы в достаточ-
ной степени снизят риски финансирования. 
Соответственно, в МВФ полагают, что фонды 
национального благосостояния, пенсионные 
фонды, страховые фирмы и управляющие ак-
тивами смогут обеспечить уже намного боль-
ший приток средств — примерно $26,1 трлн 
в форме траншей с более высоким кредит-
ным рейтингом.

По расчетам МВФ, для большинства стран 
климатическое финансирование не приве-
дет к увеличению отношения долга к ВВП бо-
лее чем на 5%. Для помощи развивающимся 
странам с высокой зависимостью от угля или 
со «слабым» бюджетом предлагается созда-
ние специального фонда. МВФ отмечает, что 
последствия изменения климата неоднород-
ны и социальные издержки от углерода могут 
быть выше среднего для одной страны (к при-
меру, для Индии) и ниже — для другой (к при-
меру, для Новой Зеландии). Поскольку раз-
витые страны несут ответственность за боль-
шую часть исторических выбросов, МВФ счи-

тает справедливым, что они оплачивали боль-
шую часть энергоперехода. Угольные компа-
нии, в свою очередь, должны получить ком-
пенсацию потерь, работникам потребуется 
переподготовка. 

Отметим, что пока ситуация с углем далека 
от пожеланий МВФ. Ранее в Международном 
энергетическом агентстве прогнозировали, 
что в ближайшие годы на фоне энергокризи-
са спрос на уголь вырастет даже по сравнению 
с рекордами 2018 года. Впрочем, после выхо-
да на плато к 2024 году на уровень 8,03 млрд 
тонн в год начнется спад спроса до 5 млрд тонн 
к 2030 году (см. „Ъ“ от 20 декабря). Нынешний 
энергокризис, в представлении МВФ, под-
тверждает необходимость перехода экономи-
ки на зеленую энергетику, хотя краткосрочно 
расширение ВИЭ может столкнуться с трудно-
стями из-за замедления отказа от субсидиро-
вания добычи ископаемого топлива (включая 
уголь) в развивающихся странах и из-за высо-
ких цен на необходимые для «чистой» энергии 
металлы (см. „Ъ“ от 22 апреля). 

Георгий Смирнов

Уголь вывели в минус
В МВФ подсчитали выгоды отказа от этого топлива 

Переход государственных информацион-
ных систем (ГИС) на облачные технологии 
в рамках проектов «Гособлако» (государ-
ственная единая облачная платформа, 
ГЕОП) и «Гостех» (единая цифровая плат-
форма) даже без учета санкций и техно-
логических ограничений потребует опти-
мизации госзатрат за счет диверсифика-
ции поставщиков с наиболее выгодными 
ценами за отдельные типы услуг, указы-
вают эксперты Института экономической 
политики им. Гайдара. Также, по их мне-
нию, необходимо развивать гибкую си-
стему закупок для оплаты услуг в зависи-
мости от их использования — сейчас за-
кон о госзакупках (44-ФЗ) не дает такой 
возможности.

Эксперты Института экономполитики 
им. Гайдара проанализировали процесс пере-
хода госинформсистем на облачные техноло-
гии — в частности, в рамках проектов «Гособ-
лако» и «Гостех». В исследовании, опирающем-
ся на опыт других стран, они дали рекоменда-
ции по дальнейшему развитию «облачных» 
проектов государства. Примечательно, что ра-

бота ИЭП проводилась в феврале—марте 2022 
года, то есть до полного развертывания санк-
ций и ограничений против РФ в связи с ее во-
енной операцией на Украине, возникновения 
дефицита IT-ресурсов и до того, как стало из-
вестно о продлении эксперимента по созда-
нию и развитию ГИС на платформе «Гостех» 
до конца 2022 года (см. „Ъ“ от 29 марта), одна-
ко уже тогда эксперты призывали к оптимиза-
ции использования систем хранения данных 
государством. Теперь же Минцифры предлага-
ет регионам перенести ГИС на инфраструкту-
ру ГЕОП в расчете на то, что обеспечить облач-
ную платформу ресурсами будет проще и ис-
пользоваться они будут эффективнее (см. под-
робнее „Ъ“ от 13 мая)

Напомним, платформа «Гостех», одним 
из сервисов которой теперь является «Госо-
блако», призвана стандартизовать разработ-
ку ГИС и оптимизировать использование ре-
сурсов при цифровой трансформации. Сейчас 
ГИС содержат до 80% типового функционала, 
но процесс использования уже готовых циф-
ровых решений как на уровне центра, так и ре-
гионов не выстроен.

Одним из способов оптимизации ресур-
сов в ИЭП называют внедрение принципа 
мультиоблачности (мультиклаудного обла-
ка), при котором закупку услуг по хранению 
данных в облаке можно произвести у разных 
поставщиков, наиболее подходящих для это-
го, или закупить одну и ту же услугу у не-
скольких поставщиков. В мире облачные тех-
нологии строятся на этом подходе, планиру-
ется его реализовать и в рамках проекта «Го-
соблако-2», однако в ИЭП рекомендуют уско-
рить его полноценную реализацию в течение 
ближайших трех-шести месяцев для гармо-
низации с развертыванием «Гостеха». Это по-
зволит создать единое «коммунальное» обла-
ко для госструктур вместо множества отдель-
ных облаков для каждой ГИС и оптимизиро-
вать затраты Минцифры за счет диверсифи-
кации поставщиков с наиболее выгодными 
ценами за отдельные типы услуг. Так, по дан-
ным исследования VMware, мультиоблач-
ность может сократить операционные расхо-
ды на IТ на 38%. Однако новшество требует 
утверждения стандарта мультиоблачного го-
соблака, включая требования по информбез-

опасности, совместимости, переносимости 
данных, реагирования на инциденты и т. п.

Также эксперты отмечают необходимость 
возможности оплаты услуг облачных про-
вайдеров в зависимости от их использования 
по принципу pay-as-you-go. «Важно адаптиро-
вать систему закупок с учетом того, что облач-
ные услуги чаще всего предоставляются по за-
просу, поэтому оплата таких услуг должна про-
исходить с учетом объема потребленных ус-
луг»,— говорится в исследовании. Реализация 
такого принципа была предусмотрена в пер-
вой версии методических рекомендаций 
по включению сервисов в «Гостех», отмечает-
ся в исследовании. Однако на данный момент 
закон о госзакупках (44-ФЗ) не дает возможно-
сти оплачивать услуги по факту их потребле-
ния — устанавливается либо твердая цена, 
либо максимальное значение цены контрак-
та. С учетом того, что Гостех планируется запу-
стить уже в 2022 году, эксперты рекомендуют 
внести поправки в закон в ближайшие три ме-
сяца, разрешив формировать начальную (мак-
симальную) цену за единицу услуги.

Венера Петрова

Собрание государственных облаков
Будущее госданных эксперты видят в конкуренции провайдеров
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В Международный день 
защиты детей президент 
России Владимир Путин 
встретился с родителями, 
награжденными ордена-
ми «Родительская слава», 
и их детьми. Специаль-
ный корреспондент „Ъ“ 
Андрей Колесников обра-
щает внимание на то, что 
к званию «Мать-героиня» 
теперь будет прилагаться 
миллион рублей, что «ма-
мы-солдаты» должны про-
ходить скрининг на ранних 
сроках беременности 
и что Владимир Путин 
не собирается в ближай-
шее время на пенсию.

Чтобы не мучить детей ка-
рантином, совещание с ними 
провели в режиме видео-кон-
ференц-связи. Владимир Пу-
тин обращался к родителям, 
награжденным орденами 
«Родительская слава», и к их 
детям, некоторые из которых 
тоже уже, кажется, родители, 
из Ново-Огарево.

И уже в самом начале го-
сподин Путин выступил с по-
чином:

— При вручении медали 
ордена «Родительская слава» 
у нас ранее не была предус-
мотрена денежная выпла-
та... Медали именно, меда-
ли ордена. Я предлагаю уста-
новить такую единовремен-
ную выплату. За орден у нас 
была единовременная вы-
плата 100 тыс. (руб.— „Ъ“), 
за медаль ничего не было. 
Я предлагаю за медаль уста-
новить единовременную 
выплату 200 тыс. руб. При 
вручении самого ордена «Ро-
дительская слава» вместо 
100 тыс. руб., как это было 
до сих пор, единовременно 
выплачивать 500 тыс. руб. 
А тем мамам, которые будут 
удостоены почетного звания 
«Мать-героиня», единовре-
менно выплачивать милли-
он рублей.

Сейчас выйти к людям 
и не дать им за что-нибудь де-
нег просто не представляется, 
видимо, возможным. В этот 
день деньги давали за медали 
и ордена. Впрочем, это была 
уважительная причина.

Уполномоченный при 
президенте РФ по правам ре-
бенка Мария Львова-Бело-
ва, которая только что сиде-
ла, кажется, среди тех, кто 
в такой же день разговари-
вал с Владимиром Путиным 
по ту сторону экрана (уже во 
время пандемии.— А. К.), 
где родители с детьми, при-
зналась:

— У меня есть такая осо-
бенность: когда возникают 
трудные моменты, я начи-
наю делиться своими пере-
живаниями с каждым чле-
ном своей семьи — одним, 
другим, третьим. Под конец 
ты понимаешь, что не такие 
уж это и большие трудности...

А члены семьи, похоже, 
наоборот, эти трудности на-
чинают испытывать.

— Буквально вчера мы об-
щались с Денисом Владими-
ровичем Пушилиным (гла-
вой Донецкой народной ре-

спублики, про которого толь-
ко что говорили, что он был 
ранен в Лимане, а он уже 
опроверг, и она сейчас по 
сути тоже.— А. К.) и догово-
рились о том, что около ста 
ребятишек сейчас будут пе-
реданы в приемные семьи 
четырех регионов Россий-
ской Федерации: это Москва, 
Тульская область, Калужская 
область, Воронежская об-
ласть...— продолжала Мария 
Львова-Белова.— Помимо 
того что дети находили ро-
дителей, они еще воссоеди-
нялись между собой — бра-
тья, сестры, потому что мно-
гие были по разным учре-
ждениям. Например, 17-лет-
няя девочка встретилась на 
перроне с двумя своими бра-
тьями: во время эвакуации 
они были разделены по раз-
ным городам. Она в охапку 
его схватила, плачет и гово-
рит: я больше никогда нико-
му вас не отдам! Рядом стоят 
приемные родители, и по-
нимаешь в этот момент, на-
сколько важно и нужно то, 
что мы делаем.

Это были те пронзитель-
ные истории, которые явля-
ются частью любой войны 
и даже военной операции.

Есть истории и мирного 
времени:

— Я недавно была в од-
ном доме ребенка,— расска-
зывала Мария Львова-Бело-
ва,— и там малышка с син-
дромом Дауна. Мы понима-
ем, что она из относитель-
но благополучной семьи, но 
при этом отказник и нахо-
дится в учреждении. Лично 
созвонилась с мамой, стали 
работать. Она действитель-
но просто испугалась! И ког-
да необходимый ресурс мы 
собрали: инклюзивный са-
дик, школу, организации, ре-
абилитационный центр, кто 
может их поддержать, то она 
эту девочку забрала.

Мария Львова-Белова счи-
тает, что можно вмешивать-
ся в такие истории и звонить 
маме, и на самом деле никто 
не знает, как тут надо посту-
пать и кто и за что будет бла-
годарен всем участникам та-
ких историй, в том числе 
и Марии Львовой-Беловой, 
а кто за что и кого проклянет.

Пожалуйста.
Многодетная мать Инга 

Вилькишова из Нижневар-
товска, которая, надо ска-
зать, ни секунды не разду-
мывала, оставить ли в се-
мье, где уже было несколь-
ко детей, девочку, которая 
родилась с синдромом Да-
уна, поблагодарила Влади-
мира Путина:

— Я понимаю, что на се-
годняшний день в таких 
трудных обстоятельствах 
для нашей страны, когда 
у вас, наверное, очень загру-
женная голова всеми собы-
тиями — и экономически-
ми, и связанными с военной 
операцией, вы нашли вре-
мя для встречи с семьями, 
с нами, простыми людьми... 
Мы хотим сказать, что мы во-
обще вас поддерживаем, не-
смотря на то что вокруг про-
исходит...

В первое мгновение по-
казалось, что это похоже на 
бунт: как это — поддержива-
ем, несмотря на то что вокруг 
происходит?.. Вопреки про-
исходящему, а то и творяще-
муся?..

Но Инга Вилькишова, не 
стоит сомневаться, просто 
оговорилась. Она хотела ска-
зать как лучше.

— И что, может быть, дав-
ление огромное у вас и сна-
ружи, и изнутри,— продол-
жала она,— люди, которые 
вас здесь поддерживают, 
очень вас уважают, любят. 
Мы за вас!

Да, хотя бы в этих-то лю-
дях он мог не сомневаться.

Рассказывая про вось-
мого, особенного, ребенка, 
Инга Вилькишова попроси-
ла президента:

— Увидели, какие труд-
ности встречаются, оказы-
вается, как живут семьи 
с детьми-инвалидами. Это 
мамы-солдаты, которые про-
сто круглосуточно на служ-
бе находятся, которые для 
себя не находят отдыха, у них 
нет ни отпусков, ни больнич-
ных. Предложение именно 
от родителей детей-инвали-
дов есть такое, чтобы на феде-
ральном уровне рассмотре-
ли возможность оплачивать 
авиаперелет на санаторно-ку-
рортное лечение детям-инва-
лидам и их сопровождаю-
щим вне зависимости от ка-
ких-либо условий, чтобы ка-
ждая семья могла получить 
возможность выбора, как им 
добираться на санаторно-ку-
рортное лечение... Мы нахо-
димся где-то в середине Рос-
сии, и пока мы доберемся до 
юга, это просто несколько су-
ток приходится ехать.

Это, можно не сомневать-
ся, они получат.

Между тем Владимир Пу-
тин неожиданно профессио-
нально прокомментировал 
историю с синдромом Дауна:

— Что касается вашей си-
туации, то в целом, конеч-
но, что нам нужно сделать 
здесь? Нужно своевременно 
и в полном объеме на совре-
менном уровне проводить 
скрининг, проводить обсле-
дование беременной жен-
щины. Это чрезвычайно важ-
ная вещь.

Что он давал понять? Что 
если вовремя провести скри-
нинг и все увидеть, то можно 
решить проблему на раннем 
этапе? Или что-то еще?

Надо сказать, что медали-
сты и орденоносцы стесня-
лись выступать, и это дела-
ло им честь. Но все-таки пре-

зидент России стал называть 
их по городам, и им прихо-
дилось. Это все были про-
стые, хорошие люди, и даже 
мне хотелось их как-то прио-
бодрить.

Виталий Трубенков из Са-
ранска рассказывал, что его 
дети увлеклись резьбой по 
дереву, «занимают места» 
и что надо бы получше воо-
ружить уроки труда, «чтобы 
можно было у детей творче-
ство развить посильнее».

А Махмут Халитов из Мур-
манска набрался еще боль-
ше смелости:

— Хотел вас пригласить 
к нам, в Мурманск, в гости 
лично. Я думаю, если сей-
час не получится, то когда на 
пенсию пойдете, у вас мно-
го будет времени. Приглаша-
ем вас!

И семья Халитовых нача-
ла ждать, когда Владимир Пу-
тин уже выйдет на пенсию. 
Да и остальные участники 
разговора, широко разулы-
бавшись, сочувственно, по-
хоже, отнеслись к этой идее.

Этого нельзя было сказать 
про Владимира Путина:

— Спасибо вам за при-
глашение. Обязательно буду 
иметь это в виду, когда пой-
ду на пенсию. Может, рань-
ше получится.

То есть он однозначно дал 
понять, что в ближайшее 
время на пенсию не собира-
ется и что дело это не близко-
го будущего.

Лично мне больше всего 
понравилось выступление 
Татьяны Новиковой из Но-
рильска:

— Как-то про проблемы 
не хочется говорить, в об-
щем-то и нет у нас никаких 
проблем. Слава богу за все!

Остается сказать, что еще 
один глава многодетной се-
мьи, Петр Пестряков из Якут-
ска, пригласил Владимира 
Путина на Ысыах.

Владимир Путин  
провел совещание с детьми
Родители тоже не молчали

Бывший депутат Государствен-
ной думы Валерий Рашкин пожа-
ловался в Конституционный суд 
на порядок досрочного прекра-
щения полномочий. Он считает, 
что в федеральном законода-
тельстве такой порядок точно не 
определен, и это нарушает его 
конституционное право на пред-
сказуемость законов. Тем време-
нем коллеги господина Рашкина 
вот-вот определятся с тем, кому 
достанется ставший вакантным 
мандат — окончательное реше-
ние будет принято 2 июня, пообе-
щал Геннадий Зюганов.

Экс-депутат Госдумы от КПРФ Ва-
лерий Рашкин подал в Конституци-
онный суд жалобу на порядок до-
срочного прекращения полномо-
чий члена Совета федерации и депу-
тата Госдумы — об этом в среду сооб-
щил его адвокат Кирилл Сердюков. 
По его словам, поводом для обраще-
ния в КС стала неопределенность 
в вопросе о том, кто может оспорить 
постановление Госдумы о досроч-

ном прекращении полномочий де-
путата. Напомним, Госдума в мае до-
срочно лишила господина Рашкина 
депутатских полномочий из-за при-
говора по делу о незаконной охоте. 
Решение поддержали 337 депутатов, 
58 выступили против, 14 воздержа-
лись. В октябре 2021 года Валерий 
Рашкин был уличен в незаконной 
охоте на лося в охотхозяйстве в Са-
ратовской области; 22 апреля ны-
нешнего года Калининский райсуд 
приговорил его к трем годам услов-
но с испытательным сроком два года 
по ч. 2 ст. 258 УК РФ (незаконная охо-
та группой лиц по предварительно-
му сговору).

По общему правилу Конституци-
онный суд проверяет уже вступив-
шие в силу судебные решения, но 
господин Рашкин еще не обжало-
вал решение Госдумы о своей отстав-
ке — именно потому, что возникла 
неопределенность в вопросе о по-
рядке обжалования, объясняет Ки-
рилл Сердюков. Кодекс админист-
ративного судопроизводства, напо-

минает он, относит ненормативные 
правовые акты Госдумы к ведению 
Верховного суда, но не уточняет, кто 
именно может их обжаловать. Нет 
соответствующих уточнений и в за-
коне «О статусе члена Совета федера-
ции и депутата Госдумы».

В своей жалобе Валерий Рашкин 
также апеллирует к постановлению 
Конституционного суда от 12 апреля 
1995 года по делу о толковании ряда 
статей Конституции — в нем отмеча-
ется, что акты парламента должны 
воплощать интересы большинства 
в обществе, а не только парламент-
ского большинства.

«Это право коллеги Рашкина обра-
щаться в Конституционный суд и во 
все другие инстанции»,— сказал „Ъ“ 
председатель мандатной комиссии 
Госдумы Отари Аршба. Он напом-
нил, что закон о статусе депутата од-
нозначно требует лишения мандата, 
если приговор вступил в законную 
силу. У мандатной комиссии в таком 
случае нет вообще никакого друго-
го варианта, кроме как вынести во-

прос на обсуждение палаты, которая 
решает вопрос голосованием, объяс-
няет депутат.

Ранее КС уже сказал, что депутат 
вправе обжаловать решение своих 
коллег в Верховном суде РФ — как 
по существу, так и по процедурным 
основаниям. Такое разъяснение суд 
дал в ответ на запрос депутатов от 
оппозиции, поданный в 2012 году, 
после того как Госдума лишила пол-
номочий депутата Геннадия Гудко-
ва (СР). Тогда депутаты утверждали, 
что действующий порядок лишения 
полномочий может быть использо-
ван его политическими конкурента-
ми, но КС с ними не согласился, со-
славшись на наличие судебной за-
щиты от необоснованных решений.

Тем временем ожидается, что уже 
2 июня, в четверг, КПРФ примет ре-
шение о том, кому будет передан 
мандат господина Рашкина. «Сегод-
ня обсуждаем, завтра будет реше-
ние»,— сказал в среду журналистам 
лидер КПРФ Геннадий Зюганов.

Анастасия Корня

Неправильное лишение
Валерий Рашкин жалуется в КС  
на досрочное прекращение депутатских полномочий

В среду на ВДНХ прошел фести-
валь «Большая перемена», приу-
роченный к международному Дню 
защиты детей и обещавший быть 
едва ли не стартом нового обще-
российского детского движения. 
Во всяком случае, президент Вла-
димир Путин адресовал гостям 
площадки видеообращение, в ко-
тором приветствовал создание 
такого движения. Соответствую-
щий законопроект недавно вне-
сли в Госдуму депутаты и сенато-
ры. Они настаивают на том, что 
движение будет едва ли не всеоб-
щим, но при этом не политиче-
ским, хотя и нацелено на форми-
рование у участников патриотиче-
ских ценностей. Организаторы 
праздника на ВДНХ действитель-
но постарались свести политиче-
скую повестку к минимуму, со-
средоточившись на вопросах об-
разования, выбора профессии 
и праздничных развлечениях.

Организаторами фестиваля детст-
ва и юности «Большая перемена» вы-
ступили Федеральное агентство по де-
лам молодежи (Росмолодежь), Мини-
стерство просвещения, правительст-
во Москвы и АНО «Большая переме-
на». По их данным, на фестиваль при-
шло более восьми тысяч гостей, среди 
которых участники «Большой переме-
ны», Российского движения школьни-
ков, «Юнармии» и еще более 300 дет-
ских организаций, а также просто от-
дыхающие москвичи.

В полдень церемония открытия 
началась с торжественного шествия 
участников. Затем на всех сценах 
транслировалось видеообращение 
к фестивалю президента Владими-
ра Путина — он был, кажется, един-
ственным здесь, кто говорил о боль-
ших переменах. «Вы живете, расте-
те в очень динамичное время, когда 
мир меняется, причем меняется стре-
мительно,— приветствовал детей гла-
ва государства.— Россия в этом слож-
ном мире, уверен, будет только укре-
плять свою силу, самостоятельность, 
суверенитет, а это работа не по како-
му-то отдельному направлению. Здесь 
и экономика, и технологии, наука, 
многие другие сферы -— укрепление 
гражданского общества, патриотиче-
ское воспитание. Считаю, что в их чи-
сле и сильное гражданское общество, 
патриотическая деятельность моло-
дежи». Господин Путин сообщил, что 
поддерживает инициативу о едином 
детском движении.

Как ранее сообщал „Ъ“, 20 апреля 
на заседании наблюдательного совета 
АНО «Россия — страна возможностей» 
к президенту обратилась школьница 
из Севастополя Диана Красовская, 
предложившая создать общероссий-
ское детское движение, и господин 
Путин эту идею поддержал. Затем 19 
мая, в день 100-летия Всесоюзной пи-
онерской организации имени Лени-
на, группа депутатов и сенаторов вне-
сла в Госдуму законопроект «О рос-
сийском движении детей и молоде-
жи „Большая перемена“». Авторы за-
конопроекта поясняли, что движение 
будет похоже на пионерию в том чи-
сле своим масштабом — предполага-
ется, что участвовать в «Большой пе-
ремене» станут практически все дети 
школьного возраста,— но в отличие 
от нее не будет политизированным. 
В то же время источник „Ъ“ в админи-
страции президента пояснил, что вос-
питательная работа с детьми будет ве-

стись, и в том числе им будут «разъяс-
нять политические сюжеты».

На фестивале, который обещал 
быть чуть ли не первым слетом новой 
массовой организации, политиче-
ских сюжетов в основном старались 
избегать. На беззаботный лад гостей 
настраивали расположившиеся у вхо-
да на фестиваль артисты на ходулях, 
которые крутили скакалку и предла-
гали всем желающим попрыгать. Тут 
же неподалеку дети охотно фотогра-
фировались с ростовыми куклами 
кота и динозавра. Всевозможные па-
вильоны, шатры и площадки замани-
вали детей, а также их родителей раз-
нообразными предложениями — на-
пример, павильон «Росатома» пред-
лагал сделать «модель атомного ледо-
кола и стильный значок из пробки от 
бутылки». «Роскосмос» обещал авто-
граф-сессию с «настоящим космонав-
том Иваном Вагнером». В павильоне 
РЖД участникам предлагалось в соот-
ветствии с актуальными энергетиче-
скими трендами запустить движение 
поездов на специально подготовлен-
ной трассе «ЛокоФормула 1» при по-
мощи велотренажера, а также «совер-
шить фотопортацию в красивейшие 
места России». Площадка «Институт 
воспитания» активно рекламирова-
ла игру «Трезвый взгляд»: ее участни-
ки надевали «очки, искажающие ре-
альность», и в них преодолевали пре-
пятствия на импровизированной ав-
тодороге — видимо, чтобы ощутить 
опасность пьяного вождения. Также 
предлагалось решить литературный 
кроссворд, который «никто не мо-
жет разгадать без Google». В павильо-
не «История тебя» можно было запи-
саться на консультацию с экспертом, 
чтобы тот рассказал, как искать пред-
ков и составлять генеалогическое 
древо. Рядом на одной из площадок 
предл галось построить «Город буду-
щего» из песка.

Тем не менее едва ли не централь-
ное место занимали на фестиваль-
ных площадках вопросы образова-
ния и профориентирования. Ряд ву-
зов, в том числе МАИ и «Станкин», 
предлагали свои брошюры. На одной 
из площадок перед детьми выступали 
представители различных профессий 
с рассказами об их плюсах и минусах. 
Среди выступавших были спортсмен, 
актриса, телеведущая и следователь.

Чтобы ознакомиться с трудом лю-
дей более героических профессий, 
надо было пройти через все простран-
ство фестиваля. Там расположился 
Всероссийский студенческий корпус 
спасателей. На площадке «Юный до-
ктор» стояла скорая помощь и дети 
энергично делали искусственное ды-
хание манекенам. «Юные пожарные» 
учились регулировать струю бранд-
спойта и пользоваться огнетушителя-
ми. «Юные спецназовцы», сидя за сто-
лом под флагами детско-юношеского 
движения «Гвардейская смена» и цен-
тра спортивно-патриотического вос-
питания «Витязь», сосредоточенно со-
бирали и разбирали макеты пистоле-
тов. К столу были прикреплены два 
скромных плаката с надписями «Сво-
их не бросаем, #Vоины cVета» и «Бо-
ремся за Zавтра».

Не обошлось и без концерта. По-
мимо финала конкурса «Битва хоров» 
на фестивале выступили профессио-
нальные артисты, в том числе Алек-
сандр Панайотов, Полина Гагарина 
и Пелагея.

Ксения Веретенникова

Смена всех
Детский фестиваль на ВДНХ  
обошелся почти без политики

Российскому президенту в этот раз было на что посмотреть на экране монитора  ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ ПРЕЗИДЕНТА РФ

Вознесение Господне
Сегодня праздник Вознесения Господа 
нашего Иисуса Христа! На сороковой день 
после Своего Воскресения Иисус Христос 
собрал Своих учеников и дал им повеление: 
«Вы примете силу, когда сойдет на вас Дух 
Святый; и будете Мне свидетели <…> даже 
до края земли. Сказав сие, Он поднялся 
в глазах их, и облако взяло Его из вида их» 
(Деян. 1. 8–9). Так описывает книга «Деяние 
святых апостолов» событие, ставшее осно-
вой праздника Вознесения Господня. 

В человеческой плоти Христос взошел 
на небо, и Своим Вознесением возвел 
в прежнее достоинство человеческую при-
роду, освободив ее от власти диавола. Ведь 
диавол лишил нас рая, а Господь возвел на 
Небо, даровав нам бессмертие. Сын Божий, 
Который вмещает в Себе Небо, возносится 
на небо в человеческой плоти. Поэтому никто 
не сможет вознестись на небеса, кроме тех, 
в чьих душах есть Небо.

Родственное тянется к родственному 
и соединяется с родственным; а нерод-
ственное отвергается. Никто не попадает 
в ад, кроме тех, в ком есть ад,— утверждает 
святой Николай Сербский. И каждый может 
спросить себя, а что он носит в своей душе 
и сможет ли он взойти на Небо, как восшел 
Господь наш Иисус Христос? 

Христос Своим Вознесением открыл для 
нас небесные врата для беспрепятственного 
восхождения в Царствие Небесное. Но чаще 
всего мы живем по формуле народной му-
дрости: «Рад бы в рай, да грехи не пускают». 
Чтобы расстаться с грехами, нужно пройти 
путь очищения, настоящей духовной брани, 
которая происходит в нас. Грех сладостен 
и привлекателен, он постепенно затемня-
ет образ Божий в человеке. Происходит 
расчеловечение, и в душе поселяется ад. 
Вот почему человек должен участвовать 
в таинствах Церкви: исповедоваться и При-
чащаться. Исповедь освобождает от власти 
ада, а Причастие наполняет душу Небом, 
которое открывается во Христе, когда Сам 
Господь пребывает в нас. 

Христос как истинный Бог и одновремен-
но Человек в день Вознесения стал гораздо 
ближе к каждому из нас. Когда Он пропо-
ведовал на земле, то мог общаться только 
лишь с теми, кто был рядом. Вознесшись 
с человеческой душой и телом, Он пребыва-
ет в вечности, и в то же время в любой точке 
земного пространства мы можем ощутить 
Его. Он рядом, Он близко (Флп. 4.5), чем 
ближе мы ко Христу, тем больше открывается 
перспектива вхождения в вечность для нас. 

Вознесение Господне — это путь ко 
спасению, восстановлению достоинства 
человека как высшего творения Божьего, 
падшего после грехопадения. А значит, 
это путь радости и любви, небесного света 
и обожения нашей плоти, очищения и над-
ежды на вечное жительство в Царствии Отца 
Небесного. 

Сердечно поздравляю всех с мироспа-
сительным праздником Вознесения Господа 
нашего Иисуса Христа!

Иоанн,
митрополит 
Белгородский 
и Старооскольский

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»
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новости
Спецоперация «Русь»
Скандально известный  
актив ветеранов может сменить 
владельцев, но не профиль

Как стало известно „Ъ“, быв-
ший санаторий ЦК КПСС «Русь», 
в свое время переданный инва-
лидам войны в Афганистане, мо-
жет быть возвращен государст-
ву. Группа ветеранов-афганцев, 
переписав лишенный госфинан-
сирования актив на себя, выве-
ла его из Подмосковья в Томск. 
После обращения лидеров ве-
теранских организаций, обви-
нивших экс-соратников в хище-
нии, было возбуждено уголовное 
дело, а в суд подан иск с требова-
нием передать спорный санато-
рий Росимуществу. Сами ветера-
ны предлагают его использовать 
для реабилитации участников 
спецоперации на Украине.

С иском к АНО «Центр медицин-
ской и социальной реабилитации 
ветеранов войн „Ветеран-Русь“» 
(Томск) и Общероссийской обще-
ственной организации инвалидов 
войны в Афганистане (ОООИВА) 
и военной травмы «Инвалиды вой-
ны» в Рузский райсуд Московской 
области, по местонахождению спор-
ного актива, обратился заместитель 
прокурора Подмосковья Александр 
Благодаров. На должность указом 
президента он был назначен летом 
прошлого года, а до этого возглавлял 
одинцовскую и природоохранную 
прокуратуры.

Согласно исковому заявлению, 
зампрокурора региона действует 
прежде всего в интересах инвалидов 
и ветеранов боевых действий, а так-
же семей погибших военных, кото-
рые после захвата «Руси» не могли ею 
пользоваться, а также Росимущества 
и Министерства труда и социальной 
защиты России. Последнее ведомст-
во фактически являлось головной 
структурой для ОООИВА, занимав-
шейся реабилитацией ветеранов.

Российскому фонду инвалидов 
войны в Афганистане, правопреем-
ником которого стала ОООИВА, быв-
ший санаторий ЦК КПСС, а потом 
администрации президента «Русь» 
был передан распоряжением прави-
тельства еще в 1992 году. Организа-
ции бесплатно достались почти 43 га 
земли с объединенными санаторны-
ми корпусами (одновременно могут 
принять 370 человек) и хозобъекта-
ми, включая дамбу, трансформатор-
ную станцию, очистные сооруже-
ния, пляж и даже пожарное депо на 
берегу Рузского водохранилища, что 
в 80 км от МКАД.

ОООИВА и «Русь», переименован-
ная в центр восстановительной тера-
пии имени известного ветерана-аф-
ганца Михаила Лиходея, убитого уже 
в мирное время, содержались за счет 
госбюджета. В 2015 году обществу 
были выделены субсидии в размере 
136 млн руб., а на следующий год — 
161 млн руб. Однако проведенная 
в 2017 году Минюстом проверка уста-
новила, что деньги, выделяемые на 
реабилитацию ветеранов, тратились 
в основном на содержание централь-
ного аппарата организации и другие 
неуставные цели, что и послужило 
одним из поводов для ее ликвидации 
Верховным судом России.

О махинациях с активами «Руси» 
прокуроры узнали из обращений 
лидеров ветеранских организа-
ций, которые были подписаны ря-
дом героев России и СССР, а также 
надзирая за возбужденным следст-
венными органами подмосковно-
го главка МВД уголовным делом по 
ч. 4 ст. 159 (мошенничество в особо 
крупном размере) УК РФ. Расследует-
ся оно, кстати, в отношении неуста-
новленных лиц центрального прав-

ления ОООИВА, которые «вступили 
в преступный сговор с целью хище-
ния чужого имущества путем обма-
на». Оказалось, что еще в 2017 году 
все 48 объектов ЦВТ были незакон-
но выведены из собственности об-
щества и безвозмездно переданы за-
регистрированному в Томске АНО 
«Ветеран-Русь». Изучив обстоятельст-
ва сделки, надзор счел ее «мнимой» 
и «ничтожной в силу закона» хотя 
бы потому, что Минюст, Минтруда 
и Росимущество о ней «не уведомля-
лись», а при проведении проверки 
соответствующие документы были 
спрятаны от проверяющих.

Процедура отчуждения спор-
ной недвижимости, считают в про-
куратуре, проходила в период, ког-
да стало известно о планируемой 
Минюстом проверке «в преддве-
рии приостановления деятельнос-
ти и ликвидации ОООИВА, а также 
последующего обращения имущест-
ва данной организации в собствен-
ность Российской Федерации». При 
этом активы кадастровой стоимо-
стью более 500 млн руб. оказались 
у организации, зарегистрированной 
в другом регионе и — что самое глав-
ное — не имеющей средств не толь-
ко на содержание санатория, но и его 
использование для реабилитации 
ветеранов. В «Русь» люди теперь про-
сто едут отдыхать, покупая путевки: 
врачи и специалисты, занимавши-
еся ветеранами, давно уволились, 
а, например, протезная мастерская 
была просто закрыта.

Сделка, считают также в надзоре, 
была проведена «не для передачи не-
движимости в общеполезных целях», 
а для того, чтобы «избежать наступле-
ния крайне невыгодных для ОООИВА 
и ее председателя Андрея Чепурно-
го (вместе с еще одним учредителем 
АНО, экс-гендиректором „Руси“ Ва-
леем Сайфуллиным, осужден на 
условный срок за махинации в сана-
тории.— „Ъ“)» «последствий в виде ут-
раты» всего принадлежащего органи-
зации недвижимого имущества по 
причине его обращения в собствен-
ность России. Андрей Чепурной, кото-
рый выступает третьим лицом в деле, 
и ряд других членов ОООИВА в тот 
же период времени зарегистрирова-
ли себя в качестве членов АНО «Вете-
ран-Русь», что позволяло им в личных 
целях пользоваться имуществом, ра-
нее принадлежавшим организации.

Прокуратура просит признать до-
говор между ОООИВА и АНО о пе-
редаче 48 объектов недвижимости 
недействительным и обязать «Ве-
теран-Русь» вернуть их организа-
ции. Поскольку ОООИВА уже нет, 
санаторий получит Росимущест-
во, которое, очевидно, передаст его 
в управление одной из ветеранских 
структур. Многие считают, что это бу-
дет ВоИН, лидером которого являет-
ся Герой СССР Валерий Востротин. 
Отметим, что недавно генерал-пол-
ковник, председатель организации 
сапер-афганец Юрий Алексеев и под-
державшие их руководители других 
ветеранских структур предложили 
создать систему центров для реаби-
литации раненых участников спецо-
перации на Украине, включив в нее 
и спорную «Русь».

На слушаниях же в Рузе по иску 
ответчики предложили отклонить 
его, ссылаясь на преюдицию: ранее 
ветеранским структурам было от-
казано в возвращении их актива из 
Томска. Однако судья, рассматрива-
ющая прокурорское заявление, даже 
отказалась приобщить соответству-
ющее решение к новому делу.

Николай Сергеев

Вывод денег  
оценили условно
Бывший топ-менеджер  
структуры «Ростеха»  
получил мягкое наказание,  
но возместит ущерб

Хамовнический суд Москвы вы-
нес приговор бывшему заме-
стителю гендиректора ООО 
«РТ-Капитал» (структура по 
управлению непрофильны-
ми активами «Ростеха») Мура-
ту Раймкулову. Он был признан 
виновным в пособничестве зло-
употреблению полномочиями: 
по версии следствия, с которой 
согласился суд, бизнесмен по-
содействовал экс-главе «РТ-Ка-
питала» Сергею Иванову с по-
мощью подложных договоров 
в выводе из компании 82,3 млн 
руб. В итоге Раймкулову назна-
чили два года условно. При этом 
суд удовлетворил иск к подсуди-
мому на общую сумму ущерба, 
причиненного компании «РТ-Ка-
питал», 82,3 млн руб.

В Хамовнический суд Мурат 
Раймкулов прибыл в сопровожде-
нии своего сына, адвоката Эржа-
на, представлявшего в суде инте-
ресы отца. Накануне в прениях он 
просил оправдать отца по обвине-
нию в пособничестве превыше-
нию полномочий (ч. 5 ст. 33 и 201 
УК РФ) в связи с отсутствием в его 
действиях состава преступления. 
Прокурор, напротив, настаива-
ла на признании бизнесмена ви-
новным и назначении ему двух 
лет колонии-поселения. Суд в ито-
ге выбрал компромиссное реше-
ние: господин Раймкулов получил 
два года условно, но будет обязан 

возместить ущерб, причиненный 
структуре «Ростеха», в размере бо-
лее 80 млн руб.

Как сообщал ранее „Ъ“, уголов-
ное дело по ч. 1 ст. 201 и ч. 4 ст. 159 
УК РФ (злоупотребление полномо-
чиями и особо крупное мошенниче-
ство) было возбуждено в 2018 году. 
Фигурантами дела стали руководи-
тель «РТ-Капитала» Сергей Иванов 
и его заместитель Мурат Раймкулов. 
По версии следствия, в 2017 году 
ими была организована мошенни-
ческая схема по переводу денег со 
счетов «РТ-Капитала» в АО «Гринко-
мбанк», председателем совета ди-
ректоров которого являлся Мурат 
Раймкулов. Там, как говорилось 
в деле, деньги аккумулировались 
на счетах подставных структур, с ко-
торыми заключались подложные 
договоры: цессии, приобретения 
векселей и прочие, по которым до-
черняя компания «Ростеха» перечи-
слила в Гринкомбанк около 200 млн 
руб. При этом господин Раймкулов, 
посчитал суд, предложил одну из 
схем, по которой выводились день-
ги. Ущерб, причиненный по эпизо-
ду Мурата Раймкулова, следствие 
оценило в сумму немногим более 
80 млн руб.

Из оглашенного судьей Мари-
ной Фильченко приговора следова-
ло, что она учла те обстоятельства, 
что подсудимый раскаялся, был ра-
нее не судим, имеет на иждивении 
престарелых родственников. Пред-

седательствующая признала под-
судимого виновным, но посчитала 
возможным назначить Мурату Рай-
мкулову в качестве наказания два 
года условного заключения с испы-
тательным сроком три года. При 
этом судья удовлетворила иск «РТ-Ка-
питала» к осужденному, по которому 
Мурату Раймкулову придется выпла-
тить более 80 млн руб.

Услышав приговор, адвокат Эржан 
Раймкулов заулыбался: было похоже, 
что он доволен итогом процесса. Од-
нако на вопрос „Ъ“, будет ли он при-
говор обжаловать, защитник ответил, 
что «решит это вопрос после обсужде-
ния с отцом в установленный зако-
ном срок». Оперативно получить ком-
ментарий в «Ростехе» „Ъ“ не удалось.

Алексей Соковнин

Откат за космодром получен на земле
Бывший замдиректора ЦЭНКИ осужден на девять лет за взятку

Как стало известно „Ъ“, обвини-
тельным приговором завершил-
ся процесс над бывшим замести-
телем генерального директора 
АО «Центр эксплуатации объек-
тов наземной космической ин-
фраструктуры» (ЦЭНКИ) по эко-
номике и финансам Маратом 
Арустамовым. За откат от строи-
тельной компании «Респект-СМ» 
за финансирование ее работ на 
космодроме Восточный Измай-
ловский райсуд Москвы назначил 
бывшему управленцу девять лет 
строгого режима. Осужденный 
собирается обжаловать приго-
вор, а тем временем перед судом 
вскоре предстанет глава строи-
тельной компании.

Чтобы рассмотреть 19 томов уго-
ловного дела Марата Арустамова, 
суду потребовалось четыре месяца, 
которые управленец провел в СИЗО. 
В изолятор он вернулся и после вы-
несения приговора — бывшего за-
местителя главы ЦЭНКИ признали 

виновным в совершении преступ-
ления, предусмотренного ч. 6 ст. 290 
(получение взятки в особо крупном 
размере) УК РФ, назначив девять лет 
колонии строгого режима. При этом 
накладывать на осужденного допол-
нительное наказание в виде штрафа 
суд не стал.

Изначально, в октябре 2021 года, 
уголовное дело в отношении госпо-
дина Арустамова было возбужде-
но следственным отделом УФСБ по 
Амурской области по ч. 4 ст. 159 УК 
РФ (мошенничество в особо круп-
ном размере). Основанием для этого 
послужили показания гендиректо-
ра московской строительной ком-
пании «Респект-СМ» Алика Алек-
саняна, также арестованного по 
обвинению в махинациях. Госпо-
дин Алексанян рассказал чекистам, 
что в 2020 году был вынужден пере-
дать замдиректора ЦЭНКИ 3 млн руб. 
через посредника, поскольку тот ни-
как не отправлял аванс в размере 
200 млн руб. на строительство жилья 

для сотрудников космодрома Вос-
точный в ЗАТО Циолковский.

Посредник, бывший сотрудник 
ЦЭНКИ, также оказавшийся под 
следствием, сообщил, что донес до 
управленца всего 1 млн руб., одна-
ко и этого оказалось достаточно, что-
бы взять господина Арустамова под 
стражу. Позднее материалы его дела 
были переданы в СКР, где обвинение 
переквалифицировали на взятку.

Господин Арустамов вину катего-
рически отрицал. В самом суде нео-
жиданно для обвинения показания 
изменил и посредник, заявивший, 
что он оговорил управленца, кото-
рому якобы ничего не передавал. 
Тем не менее был вынесен обвини-
тельный приговор, который защи-
та господина Арустамова собирает-
ся в ближайшее время обжаловать.

При этом следует отметить, что 
если обвинение в даче взятки с Али-
ка Алексаняна за деятельным раска-
янием сняли, то суда он все равно 
не избежит. В Симоновском райсу-

де Москвы уже прошли предвари-
тельные слушания по уголовному 
делу, где глава «Респект-СМ» и его 
партнер — руководитель компа-
нии «Баваль» Баграт Мирзоян обви-
няются в мошенничестве, невыпла-
те зарплаты и подделке документов 
(ст. 159, 145.1 и 327 УК РФ).

Основное обвинение связано со 
строительством хранилища ракет-
ного топлива на космодроме. Объ-
ект, по данным следствия, до конца 
не построили, но, представив фик-
тивные документы в отделение фе-
дерального казначейства, оплату за 
него получили.

Интересно, что во время предва-
рительных слушаний судья продлил 
домашний арест господину Алекса-
няну, но не в Москве, а в Благовещен-
ске, где он находился под следствием, 
оставив господина Мирзояна в СИЗО. 
Последнего уже этапировали в Мо-
скву для суда по существу дела.

Юрий Сенаторов, 
Николай Сергеев

Новосибирским прокурорам  
нашлись новые дела
Бывшую замглавы областного надзора заочно арестовали за коррупцию

Басманный суд столицы санкци-
онировал заочный арест бывшей 
первой зампрокурора Новоси-
бирской области Любови Кузь-
менок. Следователи СКР обвиня-

ют госсоветника юстиции  
3-го класса (соответствует зва-
нию генерал-майора) в полу-
чении особо крупных взяток. 
Деньги за покровительство от 
бизнесменов якобы передава-
лись до 2018 года, когда в обл-
прокуратуре разразился громкий 
скандал — за различные нару-
шения лишились должностей 
ее первые лица, а три десятка 
их подчиненных были наказаны. 
Зимой этого года экс-прокурор 
области и один из его бывших 
замов оказались в СИЗО, но го-
спожа Кузьменок успела уехать 
за границу. Адвокат утверждает, 
что вдали от родины она не скры-
вается, а лечится.

Ходатайство следователей Главно-
го следственного управления (ГСУ) 
СКР о заочном аресте ранее объяв-
ленной в международный розыск 
60-летней Любови Кузьменок рас-
сматривала судья Басманного рай-
суда Наталья Дударь. Представитель 
следственной бригады пояснил, что 
бывшая первая зампрокурора обви-
няется в особо тяжком преступле-
нии — получении взяток в особо 
крупном размере (ч. 6 ст. 290 УК РФ), 
а также обладает широким кругом 
знакомств и связей в правоохрани-
тельных органах, используя которые 
может уничтожить доказательства 
и оказать давление на свидетелей. 
В связи с этим следователи просили 
арестовать женщину с момента ее за-
держания или экстрадиции из-за ру-
бежа, поскольку они подозревают, 

что она скрылась в Испании. Меж-
ду тем адвокат Олег Дубинин, пре-
доставленный ей государством, воз-
ражал против ареста. «Был приведен 
стандартный набор доводов о необ-
ходимости избрания меры пресече-
ния в виде заключения под стражу, 
но это домыслы, не подтвержденные 
материалами дела»,— заявил „Ъ“ за-
щитник. Он подчеркнул, что лишь 
одна тяжесть вменяемого преступ-
ления, как ранее указал пленум Вер-
ховного суда России, не может яв-
ляться единственным основанием 
для ареста подозреваемого или об-
виняемого. При этом утверждение 
о том, что госпожа Кузьменок наме-
ренно скрылась, защитник назвал 
спорным, предположив, что пожи-
лая женщина могла выехать за гра-
ницу для лечения. Суд ходатайство 
следствия полностью удовлетворил.

Любовь Кузьменок прошла путь 
от стажера до первого заместите-
ля прокурора Новосибирской обла-
сти — в 2014 году на должность ее на-
значил тогдашний глава надзорного 
ведомства Юрий Чайка. Пост гене-
рала «почетный работник прокура-
туры» Кузьменок занимала четыре 
года. В отставку она подала в начале 
октября 2018 года, когда вся облпро-
куратура оказалась в центре громко-
го скандала. По некоторым данным, 
незадолго до этого в Генпрокурату-
ру в Москву были срочно вызваны 
она и ее непосредственный началь-
ник, прокурор Новосибирской об-
ласти Владимир Фалилеев. Причем 
облпрокурор в столицу тогда якобы 

не поехал, поскольку находился в от-
пуске, но вскоре он подал рапорт об 
увольнении. А с Любовью Кузьме-
нок в центральном аппарате надзор-
ного ведомства, по некоторым дан-
ным, состоялся крайне неприятный 
разговор, после которого и ей было 
предложено написать заявление об 
уходе, что она и сделала. Почти од-
новременно в Новосибирск приеха-
ла комиссия Генпрокуратуры РФ из 
полутора десятков проверяющих. 
По результатам ее работы были нака-
заны три десятка сотрудников мест-
ной прокуратуры.

О Любови Кузьменок ничего не 
было слышно, пока несколько ме-
сяцев назад прокуратуру Новоси-
бирской области не потряс новый 
коррупционный скандал, ставший 
отголоском отставок четырехлетней 
давности. Как сообщал „Ъ“, по обви-
нению во взяточничестве были за-
держаны и водворены в СИЗО быв-
ший прокурор региона Владимир 
Фалилеев и его заместитель Андрей 
Турбин, обвиняемые в получении 
взяток от представителей крупно-
го ТЦ за освобождение от проверок 
и общее покровительство. По пред-
варительным данным, еще одним 
фигурантом этого дела является и за-
очно арестованная в среду в Москве 
Любовь Кузьменок. В ее окружении 
„Ъ“ неофициально подтвердили, что 
она несколько месяцев назад уехала 
в одну из стран Евросоюза.

Константин Воронов, 
Новосибирск; 
Сергей Сергеев

По мнению суда, Мурат Раймкулов заслужил лишь условное 
наказание  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Мы понимаем, что надо смо-
треть вперед прагматично, не раз-
рушая того, что было сделано. Не 
отрицая предыдущего этапа. Надо 
взять от него лучшее — и двигаться 
вперед. Модернизация националь-
ной системы образования не долж-
на восприниматься как ее изоля-
ция. США, Китай, Индия и многие 
другие страны не входили и не вхо-
дят в Болонскую систему, что не ме-
шает им признавать другое обра-
зование и успешно развивать свое. 
Ведь если посмотреть на 20-летний 
опыт реализации базовых принци-
пов Болонской системы, то часть из 
них оказались, мягко говоря, недо-
статочно эффективными. За 20 лет 
стало абсолютно понятно, что каче-
ству образования часть из них не 
способствуют.
— Какие?
— Например, согласно всем болон-
ским постулатам, в магистратуру 
может поступать любой бакалавр — 
независимо от профильного образо-
вания. Наверное, в этом есть и неко-
торые преимущества. Но по факту 
получается, что многие используют 
этот принцип не во благо себе и эко-
номике, а только для получения ди-
плома. Когда человек, имеющий ба-
зовое гуманитарное образование, 
вдруг идет в магистратуру на инже-
нера. Или вы, будучи журналистом, 
пойдете на юриспруденцию — и не-
понятно, то ли вы юрист, то ли вы 
журналист. А специалист, который 
окончил специалитет, не может 

при этом поступить даже на плат-
ное место в магистратуру.

Понимаете, речь не идет о том, 
что мы в одночасье вдруг отменим 
все, с чем жили больше 20 лет, и вер-
немся только к специалитету. Вовсе 
нет. Будут и бакалавриат, и магистра-
тура. Могу назвать как минимум три 
причины для того, чтобы они сохра-
нились. Во-первых, есть выпускники 
наших школ, да и много других лю-
дей, которые симпатизируют этим 
форматам образования. Почему бы 
не дать им возможность реализовать 
себя через получение бакалаврско-
го или магистерского образования? 
Во-вторых, у нас миллионы людей 
получили бакалаврское образова-
ние, а без степени магистра они не 
смогут дальше продвигаться. Пото-
му что у нас есть квалификационные 
требования к должностям — особен-
но на государственной гражданской 
службе, на правоохранительной 
службе. Ты не сможешь быть, допу-
стим, судьей, если у тебя только ба-
калавриат по юриспруденции — 
нужно иметь степень магистра. Мы 
не можем этих людей ограничивать, 
это же конституционное право на об-
разование.

Ну и наконец, третий аргумент — 
иностранные студенты. Мы входим 
в топ-7 стран в мире по количеству 
иностранных студентов. Для них это 
понятная система, они могут приез-
жать учиться и потом возвращаться 
к себе, продолжать обучение.

Поэтому будущее за уникаль-
ным сочетанием, специалитета, ба-
калавриата и магистратуры. Но не 
нужно искусственно зажимать воз-
можность развития специалитета 
и создавать преимущества бакалав-
риату и магистратуре. Надо дать воз-
можность индустрии самой вместе 
с университетами определить, ка-
кая форма наиболее востребованна. 
А потом человек сам будет решать, 
куда он пойдет учиться.

Многие говорят, что самые веду-
щие вузы реализуют только бака-
лавриат и магистратуру, но это миф. 
Возьмем, например, один из самых 

успешных наших вузов, ВШЭ. У это-
го вуза по востоковедению, по юри-
спруденции и по истории предус-
мотрен пятилетний бакалавриат. 
Образовательное ядро имеет боль-
шую трудоемкость, поэтому верну-
лись к пятилетнему сроку обучения. 
Сразу возникает вопрос: а чем отли-
чается пятилетний бакалавриат от 
пятилетнего специалитета? Получа-
ется, мы изначально ушли от пяти-
летнего специалитета к четырем го-
дам бакалавриата, но со временем 
поняли, насколько сложна степень 
подготовки к разным видам челове-
ческой деятельности. И пришлось 
вернуться обратно через вот такую 
странную форму.

Вот что я имею в виду, когда гово-
рю, что надо перевернуть эту стра-

ницу. Нужно взять лучшее, что есть, 
но не ломать то хорошее, что было 
сделано. При этом нужно попра-
вить очевидные огрехи. Например, 
когда человек без профильного об-
разования поступает в совершенно 
другую магистратуру. Здесь надо на-
вести больше порядка. Я не говорю, 
что нужно прямые траектории уста-
навливать, что на юриспруденцию 
сможет поступить только юрист. На-
верное, экономисты могут и в мар-
кетинг пойти, но довольно стран-
но, если у нас выпускник журфака 
пойдет на энергомашиностроение.
— Так он просто не сможет на нее 
поступить.
— Ну, у нас есть разные примеры. 
В любом случае сейчас закон дает 
такую возможность, поэтому лучше 
изначально закрепить, чтобы таких 
вывертов не было. Вы посмотрите 
на экономистов и юристов — сколь-
ко людей сейчас поступает в маги-
стратуру с непрофильным образо-
ванием? А в менеджмент сколько? 

И в результате мы имеем падение 
качества.

Да, какие-то вузы смогут обеспе-
чить должный уровень магистра-
туры, отличающийся от бакалав-
риата. Но я знаю много случаев, 
особенно в регионах, когда вузы не 
могут обеспечить два разных уров-
ня сложности. Ведь в бакалавриате 
один уровень методического осна-
щения, кадрового обеспечения, 
а в магистратуре студент хочет со-
вершено иных преподавателей, 
претендует на другой уровень слож-
ности, хочет соприкосновения с ис-
следовательской деятельностью. Но 
на деле студент переходит из бака-
лавриата в магистратуру и видит 
тех же преподавателей, которые 
просто меньше с ним занимаются, 
а больше дают самостоятельной ра-
боты. И все это превращается в ве-
чернюю форму обучения. По факту 
студент работает, а ради диплома ве-
чером приходит в университет или 
даже дистанционно занимается. Ну 
и кого же мы обманываем? Так ведь 
бывает?

Но образование не терпит по-
спешных решений. Поэтому надо 
с ректорами и профессиональным 
сообществом последовательно опре-
делить, что же должно быть в нашей 
уникальной системе. Для начала 
нужно задать определенный вектор. 
Оставить все лучшее и выбрать то, 
что будет характерно только для на-
шей страны.

А вообще, ошибочно считать ба-
калавриат и магистратуру выдаю-
щимся изобретением Болонской 
системы. Они были и до нее, суще-
ствуют вне ее и будут без нее. Это 
просто двухуровневый подход, кото-
рый имеет свои достоинства и недо-
статки. Но уникальность нашей си-
стемы будет в том, что они должны 
органично сочетаться с нашей исто-
рической формой — специалите-
том. А по ряду направлений специа-
литет должен быть в приоритете.

— То есть в дальнейшем будут пе-
ресмотрены специальности, по 
которым допускается только спе-
циалитет? Вы можете привести 
примеры?
— Например, подготовка врачей, 
инженеров. Плюс новые сложные 
направления — допустим, медицин-
ская микробиология, фундамен-
тальная и синтетическая биология, 
специальные химические техноло-
гии. Они требуют другого срока об-
учения, это изначально больше спе-
циалитет, чем бакалавриат. И тут не 
министерство должно определять, 
а сама индустрия вместе с универ-
ситетом должна выбрать наиболее 
предпочтительные форматы.
— Правильно я понимаю, что по-
явится конкретный перечень, 
который закрепит, по каким на-
правлениям можно поступать 
в «любую» магистратуру, а по ка-
ким — только на схожую область?
— Это надо обсуждать, но, скорее 
всего, да. Ясно, что эти направле-

ния должны быть сочетаемыми 
либо профильно близкими. На-
пример, энергетика и электроэнер-
гетика, машиностроение и энер-
гомашиностроение, экономика 
и менеджмент. Повторюсь, странно 
смотрится, если человек учится че-
тыре года на филолога, а потом по-
ступает на энергомашиностроение. 
Но сегодня ему ничего не мешает 

так поступить. Вы скажете, что тако-
го не бывает, а я знаю примеры, ког-
да с юридическим образованием по-
ступали на химию.
— Не нарушит ли такая внезап-
ная перестройка планы людей, 
что сейчас учатся или планируют 
поступать?
— Контрольные цифры приема на 
ближайшие два года распределены. 
Все, кто уже поступил, будут спокой-
но учиться, программы все сохра-
нятся. Те, кто поступит в следующем 
году, также будут спокойно учиться. 
Это ведь плавная и последователь-
ная перестройка, которая растянет-
ся на многие годы вперед. Но нам 
важно вектор видеть, а он теперь со-
вершенно другой. Важно понимать, 
что мы теперь не связаны какими-то 
представлениями извне. Мы долж-
ны ориентироваться на собствен-
ные потребности, на задачи эко-
номики и на те технологические 
вызовы, которые перед нами стоят.
— Даже у «дружественных» стран 
обучение строится по принци-
пам Болонской системы. Не ста-
нет ли студентам труднее приез-
жать к нам учиться?
— Нет. Больше всего иностранцев 
поступают на медицинское направ-
ление. А 93,5% иностранных сту-
дентов, поступающих на медицину, 
учатся на специалитете. То есть не 
уровень образования является опре-
деляющим при их выборе, а будущая 
профессия, университет и страна об-
учения. Поэтому не надо абсолюти-
зировать значение бакалавриата 
или магистратуры.
— Мы все это время говорили про 
форму. А содержание этих про-
грамм будет меняться?
— Наша задача — дать возможность 
для более оперативного взаимодей-
ствия вузов с индустрией. От эко-
номики с очевидностью исходит 
запрос на гибкость образователь-
ных программ и форматов обуче-
ния. Надо делать более гибкие про-
граммы. Но это никак не связано 
с Болонской системой. В широком 
смысле качественное образование 
зависит от целого ряда факторов — 
и от преподавателей, от материаль-
но-технического оснащения, от 
инфраструктуры в широком смы-
сле. И от самих студентов, которые 
к нам поступают. От образователь-
ных стандартов, от методик препо-
давания… Но и от того, как устрое-
на система образования — с точки 
зрения соотношения уровней об-
учения и их особенностей.

— Недавно президиум РАН рас-
критиковал предложение Мино-
брнауки преобразовать Россий-
ский фонд фундаментальных ис-
следований (РФФИ) в Российский 
центр научной информации. По 
мнению академиков, функцио-
нал нового центра аналогичен 
функциям и задачам РАН. Что вы 
об этом думаете?

— РАН — организация с таким авто-
ритетом, с такой поддержкой в об-
ществе, что было бы глупо пытаться 
создать организацию, конкурирую-
щую с академией. Никто и не пыта-
ется этого сделать.

Давайте посмотрим на три основ-
ных направления деятельности об-
новленного РФФИ — с вашего раз-
решения, я так буду называть этот 
проект. Первое — научная эксперти-
за. Да, действительно, в законе о РАН 
написано, что академия занимается 
научной экспертизой. Но ведь она не 
обладает монополией на это! Не так 
давно некоторые ведущие универ-
ситеты и научные центры, например 
Курчатовский институт, постанов-
лением правительства также полу-
чили право на экспертизу. И мне ка-
жется логичным, если обновленный 
РФФИ тоже будет иметь такое право. 
Они 30 лет этим занимались, выда-
ли десятки тысяч грантов и накопили 
очень хороший опыт. А сегодня, когда 
мы переходим к новой системе оцен-
ки исследовательского труда, нам бу-
дет нужна целая армия независимых 
экспертов. Я бы даже сказал, что сто-
ит подумать о национальной эксперт-
ной сети в сфере науки. Поэтому экс-

пертизу должны осуществлять и РАН, 
и ведущие университеты, и крупные 
корпоративные центры.

Вторая функция центра, которая 
вызвала критику академии,— ме-
ждународная деятельность. Но, из-
вините, с 1992 года РФФИ заключил 
такое количество международных 
договоров, реализовал сотни меж-
дународных проектов… И нам не 
хотелось бы потерять эти междуна-
родные связи, выстроенные деся-
тилетиями. Россия была и остается 
частью мирового научного сообще-
ства, мы в любом случае будем раз-
вивать научное сотрудничество. 
Поэтому так важен существующий 
опыт. К тому же у обновленного 
РФФИ нет никаких дополнитель-
ных эксклюзивных полномочий, 
которых не было бы сегодня у РАН 
или университетов. За ним не за-
крепляется какой-то регион мира, 
они не монополизируют никакую 
предметную область. Наконец, тре-
тья функция — консультирование 

органов власти по широкому кругу 
вопросов. Это стандартная фраза, 
я не вижу здесь никаких оснований 
для беспокойства академии — ни 
по замыслу, ни по исполнению. 
Сейчас не время мериться возмож-
ностями, надо вместе трудиться.
— Возможно, реакция президиу-
ма вызвана ощущением, что РАН 
год за годом «урезают». Академи-
ки часто повторяют, что у них 
«институты отняли». Теперь они 
считают, что у них отнимают 
оставшиеся полномочия…
— Нет-нет. Мы, наоборот, хотим, 
чтобы РАН активно принима-
ла участие в формировании на-
учно-технологической и даже на-
учно-образовательной повестки. 
Я приведу простой пример. Высшее 
образование никогда не относи-
лось к сфере ведения РАН. И в 2021 
году мы запустили новую програм-
му «Приоритет-2030», где впервые 
все программы развития универ-
ситетов проходят экспертизу РАН. 
Представители РАН — начиная 
с президента Александра Михай-
ловича Сергеева — оценивали уни-
верситеты. Такого никогда раньше 
не было!

Я вас могу заверить: ни со сторо-
ны министерства, ни от меня лич-
но не ведется никаких действий 
по размежеванию с академией. Да, 
я понимаю, что некоторые измене-
ния могут болезненно восприни-
маться президиумом с учетом ло-
гики развития ситуации… Знаете, 
порой обиды живут десятилети-
ями — и уже не важно, что повод 
к ним давно прошел. Но сейчас нам 
нечего делить, надо вместе трудить-
ся. В новых условиях перед нами 
стоят масштабные задачи. И если 
мы начнем спорить — «это к РАН, 
это к министерству, это к РНФ, это 
еще к кому-то»,— мы результата не 
достигнем. Если хуторами будем 
жить, что это даст?
— Вы упомянули тему междуна-
родной научной деятельности, 
где сейчас у России очевидные 
проблемы. Например, президент 
РАН недавно заявил, что даже 
с Китаем сотрудничество факти-
чески заморожено.
— Да, Александр Михайлович упо-
минал о каких-то сложностях в отно-
шениях с коллегами из Китая, но мы 
по своей линии такого не фиксиру-
ем. Наоборот, появилось много но-
вых планов.
— А какие страны отказались от 
научно-образовательного сотруд-
ничества с Россией?
— Они известны. Есть перечень 
«недружественных» стран, и пра-
ктически все они в односторон-
нем порядке приняли соответству-
ющие решения. К сожалению, они 
сделали науку инструментом ги-
бридной войны, пытаются изоли-
ровать наших ученых. Хотя наука 
и образование даже в самые слож-
ные времена были мостиком меж-
ду государ ствами.

А вот со всеми остальными стра-
нами, например БРИКС, есть четкое 
взаимопонимание, что мы остаем-
ся частью мирового сообщества. 
Наша страна и наши ученые разде-
ляют ответственность за состояние 
планеты, за решение острых соци-
альных проблем человечества. Мы 
находимся на фронтире по целому 
ряду научных направлений. И наша 
задача сегодня, в условиях ограни-
чений,— не терять набранного тем-
па. Поэтому надо дать возможность 
коллегам в институтах и универ-
ситетах заниматься наукой в при-
вычном для них формате. Академи-
ческий обмен не ограничивается 
только «недружественными» стра-
нами. Мир большой. И многие гото-
вы с нами сотрудничать.

— Получается, раньше наша нау-
ка тяготела к Западу, а теперь раз-
ворачивается на Восток?
— Я бы сказал так: раньше наша нау-
ка в силу ряда причин была избыточ-
но западноцентричной. В каком-то 
смысле неоправданно западноцен-
тричной. Но нельзя сказать, что она 
теперь резко станет востокоцентрич-
ной. Во-первых, таланты не зависят 
от страны. Надо их искать и привле-
кать в нашу науку — не важно, будь 
это ученые из Юго-Восточной Азии, 
Африки или Южной Америки. Если 
у вас есть интересные научные про-
екты, признанные научные школы, 
сильные университеты и научные 
институты, то к вам будут приезжать, 
несмотря ни на что.

Интервью взяла  
Анна Васильева

полная версия
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«Будут и бакалавриат, и магистратура»
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Создано 15 мая 2018 года в результате разделения Министерства образования и науки 
на Министерство просвещения и Министерство науки и высшего образования. В ведении 
министерства находится высшее и соответствующее дополнительное профессиональное 
образование, научная, научно-техническая и инновационная деятельность, нанотехнологии, 
развитие федеральных центров науки и высоких технологий, государственных научных цент-
ров и наукоградов.

В функции ведомства входит также управление государственным имуществом в сфере 
высшего и дополнительного образования. С 21 января 2020 года министерство возглавляет 
Валерий Фальков. Запланированные расходы федерального бюджета на деятельность мини-
стерства на 2022 год — 639,2 млрд руб.

Б И О Г Р А Ф И Я Ч Е М  И З В Е С Т Е Н  В А Л Е Р И Й  Ф А Л Ь К О В

Фальков Валерий Николаевич родился 18 октября 1978 года в Тюмени. В 2000 году окончил 
Институт государства и права (подразделение ТюмГУ) по специальности «юриспруденция», 
в 2003-м — аспирантуру этого вуза.

С 2003 по 2007 год работал заместителем заведующего кафедрой конституционного 
и муниципального права ТюмГУ. С марта по ноябрь 2007 года — заместитель директора 
по учебной работе Института государства и права ТюмГУ. С 2006 по 2013 год — член избир-
кома Тюменской области с правом решающего голоса. С 2007 по 2011 год был проректором 
по дополнительному образованию и филиалам ТюмГУ. В 2009 году избран председателем 
Совета молодых ученых и специалистов области. С 2011 по март 2012 года — директор 
Института права, экономики и управления ТюмГУ. В октябре 2012 года стал исполняющим 
обязанности ректора Тюменского государственного университета. 21 марта 2013 года избран 
ректором ТюмГУ на конференции трудового коллектива. С 2013 по 2016 год — депутат 
Тюменской гордумы, член регионального политсовета «Единой России». 30 апреля 2015 года 
избран председателем Совета ректоров вузов Тюменской области. С сентября 2016 года 
— депутат Тюменской облдумы. С апреля 2018 года по решению аттестационной комиссии 
Минобрнауки РФ стал ректором ТюмГУ. 21 января 2020 года назначен министром науки 
и высшего образования России.

с1

Современный образ нашего  
высшего образования сформировался 
во многом под воздействием  
Болонской декларации

Нужно взять лучшее, что есть,  
но не ломать то хорошее,  
что было сделано 

Будущее за уникальным сочетанием 
специалитета, бакалавриата  
и магистратуры
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мировая политика

Таким образом, готовящееся к постав-
ке новое военное оборудование гипотети-
чески (при наличии соответствующих сна-
рядов) может быть использовано и по це-
лям на российской территории, что грозит 
серьезной эскалацией в отношениях Рос-
сии и Соединенных Штатов. От этого не 
раз предостерегали Вашингтон российские 
власти. В частности, посол РФ в США Анато-
лий Антонов (его комментарий приводится 
в Telegram-канале посольства) на днях заяв-
лял, что такая ситуация «неприемлема и не-
допустима». По его словам, подобные шаги 
официального Вашингтона «чреваты не-
предсказуемыми последствиями для гло-
бальной безопасности». Глава МИД РФ Сер-
гей Лавров в среду предупредил: получение 
Киевом от Запада РСЗО создает риски вовле-
чения третьих стран в конфликт на Украине. 
А пресс-секретарь президента РФ Дмитрий 
Песков заверил, что РФ принимает меры для 
минимизации рисков, которые возникнут 
при получении Киевом американских РСЗО. 
Но о возможном ответе России в случае ис-
пользования этих систем против нее госпо-
дин Песков рассуждать отказался.

Стоит подчеркнуть, что президент США 
Джо Байден еще в понедельник (как следо-
вало из его заявления) исключал возмож-
ность поставок подобного вооружения Укра-
ине. «Мы не собираемся посылать на Украи-
ну ракетные комплексы, которые могут на-
нести удары по России»,— заявил он журна-
листам (расшифровку его общения со СМИ 
предоставила пресс-служба Белого дома). На 
эту фразу успел отреагировать, в частности, 
замглавы Совбеза РФ Дмитрий Медведев, 
в своем Telegram-канале написавший: «Бай-
ден заявил, что США не будут поставлять Ук-
раине ракетные системы, способные нано-
сить удары по России. Разумно! Иначе при 
атаке на наши города Вооруженные силы 
России исполнили бы свою угрозу и нане-
сли удары по центрам принятия этих пре-
ступных решений. Часть из них находится 
совсем не в Киеве».

Однако вскоре информированные собе-
седники американских СМИ в админист-
рации Байдена стали уточнять: РСЗО могут 

быть поставлены, а вот ракеты большой даль-
ности — нет. А в среду в Пентагоне заверили: 
США будут считать оборонительным любое 
использование РСЗО на украинской террито-
рии и намерены добиваться того, чтобы ни-
каких ударов по РФ не было. «Что касается по-
ставляемых систем вооружения, то украин-

цы заверили нас, что они не будут применять 
эти системы против целей на территории 
России,— подтвердил также госсекретарь 
США Энтони Блинкен.— Между Украиной 
и США существует крепкая доверительная 
связь, а также эта связь существует с наши-
ми союзниками и партнерами». При этом го-
сподин Блинкен сделал прогноз на тему того, 
как будут развиваться события. «Что касает-
ся сроков (завершения военных действий.— 
„Ъ“), мы не можем предсказать, как и когда 
все будет происходить. Насколько мы можем 
судить сейчас, конфликт будет продолжаться 
еще многие месяцы»,— сказал он.

Тем временем Джо Байден порассуждал 
на эти же темы в колонке для The New York 
Times. «Мы не ищем войны между НАТО 
и Россией. Несмотря на то что я не согла-
сен с господином Путиным (президентом 
РФ Владимиром Путиным.— „Ъ“) и нахожу 
его действия возмутительными, Соединен-
ные Штаты не будут добиваться его сверже-
ния в Москве… Мы не поощряем и не помо-
гаем Украине наносить удары за ее предела-
ми. Мы не хотим усугублять войну только 
для того, чтобы причинить боль России»,— 
заявил, в частности, глава Белого дома. Свое 
итоговое решение предоставить Украине 

РЗСО он объяснил тем, что пытается помочь 
ей «занять максимально сильную позицию 
за столом переговоров».

При этом в Вашингтоне не скрывают, что 
прибегнуть к поставкам более серьезного 
вооружения их вынудило недавнее актив-
ное продвижение российских войск на Ук-
раине. Киев в связи с этим стал настойчиво 
требовать у США и других союзников воен-
ной помощи, которая могла бы это наступле-
ние остановить и изменить положение дел. 
О серьезности ситуации на фронте, к приме-
ру, заявляли глава МИД Украины Дмитрий 
Кулеба и главнокомандующий вооружен-
ными силами Валерий Залужный. Он ука-
зывал, что с поставками вооружения «нель-
зя медлить». Призывал ближайших союзни-
ков к поставкам РЗСО на Украину и премь-
ер Великобритании Борис Джонсон. Одна-
ко, как рассказывали ранее источники CNN, 
США до последнего медлили с этими постав-
ками, опасаясь «возмездия» со стороны РФ. 
Особенно опасным был для них сценарий, 
при котором удар американским оружием 
наносился бы по целям в РФ. Тем более что 
удары ВСУ по приграничным районам Рос-
сии уже имели место.

Президент Американского университета 
в Москве Эдуард Лозанский считает, что ре-
шение о направлении на Украину ракетных 
комплексов «чревато катастрофическими 
последствиями» и «сейчас мир затаил дыха-
ние, ожидая ответ России». В разговоре с „Ъ“ 
эксперт назвал гарантии Киева о том, что 
эти установки не будут использованы про-
тив РФ, «смехотворными»: украинский пре-
зидент, по словам господина Лозанского, не 
раз нарушал свои обещания.

Экс-офицер разведывательного управле-
ния Министерства обороны США Ребекка 
Коффлер в интервью Fox News заявила: пред-
ставители администрации Байдена осозна-
ют, что «идут по лезвию ножа с русскими». 
При этом она подчеркнула: «Ни Россия, ни 
Соединенные Штаты не хотят воевать друг 
с другом. Они признают: в ту минуту, когда 
они пойдут по этому пути, военная ситуация 
будет развиваться очень быстро, неудержи-
мо обостряясь».

Екатерина Мур, Вашингтон;  
Павел Тарасенко

Поставки сомнительной дальности

В то время как в мире нарастает угроза 
голода, который может затронуть сотни 
миллионов людей, генсек ООН Антониу 
Гутерриш сообщил о прогрессе в пере-
говорах по разблокировке экспорта зер-
на с Украины, а также беспрепятствен-
ному доступу российского продовольст-
вия и удобрений на глобальные рынки. 
В среду стало известно о планах ООН со-
здать контактную группу по вопросу вы-
вода судов с зерном из украинских пор-
тов. Посредниками в переговорах между 
Россией и Украиной должны стать Тур-
ция и ООН. В Анкаре считают, что все ос-
новные вопросы могут быть решены в те-
чение недели-двух.

«Я считаю, что прогресс есть, но мы еще не 
достигли результата. Это очень сложные во-
просы, и тот факт, что все компоненты взаи-
мосвязаны, делает переговоры особенно труд-
ными» — так генсек ООН Антониу Гутерриш 
прокомментировал в среду ситуацию с разре-
шением одного из самых серьезных мировых 
продовольственных кризисов. По словам ген-
сека, он «полон надежд, но еще многое пред-
стоит сделать». Господин Гутерриш рассказал, 
что две команды — заместителя генсека ООН 
по гуманитарным вопросам Мартина Гриф-
фитса и генсека Конференции ООН по торгов-
ле и развитию Ребеки Гринспен — работают 
над достижением пакетной договоренности, 
которая «будет включать безопасный экспорт 
украинской продукции по морю, а также бес-
препятственный доступ российского продо-
вольствия и удобрений на глобальные рынки, 
особенно в развивающиеся страны». Напом-
ним, в понедельник госпожа Гринспен посе-
тила Москву, где провела переговоры с пер-
вым вице-премьером Андреем Белоусовым 
о возобновлении экспорта российской сель-
хозпродукции, а во вторник эти же вопросы 
она обсудила в Вашингтоне. 

Международные организации и мировые 
лидеры в последние недели постоянно гово-
рят об угрозе глобального голода. По оцен-
кам аналитиков российской компании «Сов-

экон», специализирующейся на изучении аг-
рарных рынков, мировых запасов пшеницы 
на конец текущего сезона-2021/22 (закончится 
30 июня) должно хватить примерно на 19 не-
дель потребления. Эксперты Всемирного бан-
ка называют целый ряд причин сегодняшне-
го продовольственного кризиса, включая не-
гативное влияние пандемии коронавирус-
ной инфекции на экономику бедных стран 
и цепочки поставок, а также последствия кон-
фликтов, стихийных бедствий, изменения 
климата и нашествий вредителей. В то же вре-
мя в качестве главного нового фактора, усу-
губившего и без того тревожную ситуацию, 
в банке выделяют конфликт на Украине. Об 
этом же две недели назад говорили и на пло-
щадке Совбеза ООН. Так, господин Гутерриш 
заявил, что «вторжение Российской Федера-
ции в соседнюю страну фактически положи-
ло конец украинскому экспорту продоволь-
ствия, а рост цен на основные продукты пи-
тания на 30% угрожает населению стран Аф-
рики и Ближнего Востока». По данным ООН, 
Украина и РФ вместе экспортируют 30% зер-
новых и 67% подсолнечника в мире. Дирек-
тор Всемирной продовольственной програм-
мы ООН Дэвид Бизли отметил, что число лю-
дей, «марширующих на голодную смерть», 
из-за военных действий на Украине выросло 
на 47 млн — с 276 млн до 323 млн (подробнее 
о дискуссии в Совбезе ООН см. „Ъ“ от 21 мая).

В Киеве утверждают, что в результате бло-
кировки Россией портов на Черном море 
и «захвата части берега Азовского моря» Ук-
раина не может отправить на экспорт 22 млн 
тонн зерновых. Об этом, в частности, заявил 
в своем видеообращении в понедельник пре-
зидент Украины Владимир Зеленский. По сло-
вам министра аграрной политики и продо-
вольствия Украины Николая Сольского, толь-
ко в портах заблокировано 1,5 млн тонн зерна. 

Москва отказывается нести ответствен-
ность за проблему голода в мире и отверга-
ет обвинения в блокировке портов, подчер-
кивая, что российские военные постоянно 
предоставляют гуманитарный коридор для 

выхода судов. По данным Минобороны РФ, 
в шести портах — Херсон, Николаев, Черно-
морск, Очаков, Одесса и Южный — остают-
ся заблокированными 70 иностранных судов 
из 16 государств. «Созданные официальным 
Киевом угроза обстрела и высокая минная 
опасность не позволяют судам беспрепятст-
венно выйти в открытое море»,— утвержда-
ют в военном ведомстве.

В конце прошлой — начале этой недели 
президент РФ Владимир Путин изложил рос-
сийскую позицию в двух беседах — совмест-
ной, с президентом Франции Эмманюэлем 
Макроном и канцлером Германии Олафом 
Шольцем, а также с президентом Турции Ред-
жепом Тайипом Эрдоганом. По словам прези-
дента Путина, трудности с поставками продо-
вольствия стали следствием «ошибочной эко-
номической и финансовой политики запад-
ных стран, а также введенных ими антирос-
сийских санкций». В то же время он отметил, 
что Россия готова «содействовать беспрепят-
ственному морскому транзиту грузов в коор-
динации с турецкими партнерами». Это так-
же касается вывоза зерновых из украинских 
портов. «Снизить напряженность на мировом 
продовольственном рынке позволит и нара-
щивание поставок российских удобрений 
и сельхозпродукции, что, разумеется, потре-
бует снятия соответствующих санкционных 
ограничений»,— сказал президент РФ. 

Как пояснил в среду глава МИД РФ Сергей 
Лавров, по итогам разговора Владимира Пу-
тина с президентом Эрдоганом была достиг-
нута договоренность, что «турецкие коллеги 
постараются помочь в организации размини-
рования украинских портов, чтобы высвобо-
дить оттуда взятые в заложники, по сути дела, 
суда с нужными развивающимся странам гру-
зами, и договориться о том, чтобы эта опера-
ция произошла без каких-либо попыток укре-
плять военный потенциал Украины и нано-
сить ущерб России». Об итогах разговора с рос-
сийским президентом господин Эрдоган на-
прямую рассказал Владимиру Зеленскому. 
Официальный представитель президента Тур-

ции Ибрагим Калын сообщил в среду, что есть 
ряд технических вопросов, но все они могут 
быть решены в течение недели-двух в ходе пе-
реговоров на турецкой территории. В частно-
сти, в Турции 8 июня ждут Сергея Лаврова. 

В то же время со слов главы МИД Турции 
Мевлюта Чавушоглу стало известно, что ООН 
предложила создать контактную группу по во-
просу вывода судов с зерном из украинских 
портов. В нее должны войти представители 
ООН, Турции, России и Украины. «Мы дали 
принципиальное согласие. Появилась идея 
провести техническую встречу. По этому во-
просу не достигнуто соглашения. Есть детали, 
которые нуждаются в обсуждениях»,— сказал 
он. Накануне в интервью турецкому агентст-
ву Anadolu господин Чавушоглу пояснил: «Ук-
раина не хочет захода российских кораблей 
в Одессу, а Россия не хочет, чтобы другие суда 
по этому коридору доставляли на Украину 
оружие. Обеим сторонам нужны уверенность 
и гарантии». В частности, по предложению 
Франции Совбез ООН может принять резолю-
цию, где будут определены четкие рамки опе-
рации об экспорте украинского зерна из Одес-
сы. Однако это не решает всех вопросов.

Так, господин Чавушоглу указал на еще 
одну проблему — санкции в отношении рос-
сийских судов. Об этом неоднократно гово-
рили и представители России. «Хотя Запад 
очень громко напоминает, что зерно не под-
пало под санкции, они почему-то стыдливо 
умалчивают, что под санкции подпали суда, 
которые возят российское зерно: их не при-
нимают в иностранных портах, европейских 
портах, их не страхуют. И в принципе все ло-
гистические, финансовые цепочки, которые 
связаны с поставками зерна на мировые рын-
ки, они оказались под санкциями наших за-
падных коллег»,— сказал в среду Сергей Лав-
ров. На прошлой неделе председатель рос-
сийского правления Союза экспортеров зер-
на Эдуард Зернин также отметил, что компа-
нии, не имеющие достаточного собственно-
го капитала и транспортной инфраструктуры, 
оказались отрезанными от мирового рынка 

зерна. В то же время экспортный потенциал 
России составляет 50 млн тонн на предстоя-
щий сезон. В этом сельхозгоду (заканчивает-
ся 30 июня), по оценке Минсельхоза, экспорт 
составит более 37 млн тонн. Основными им-
портерами российского зерна по-прежнему 
остаются Турция, Египет, Саудовская Аравия, 
Азербайджан. 

Надежда снять часть вопросов появилась 
благодаря посреднической миссии ООН. Так, 
постоянный представитель США при ООН 
Линда Томас-Гринфилд заявила во вторник, 
что Вашингтон поддерживает решение на-
править Ребекку Гринспен в Россию, а те-
перь — и в США. «Мы надеемся, что это при-
ведет к некоторому стимулированию компа-
ний, которые воздерживаются от поставок 
российского зерна и удобрений»,— сказала 
госпожа Томас-Гринфилд. Она признала, что 
компании, которые связаны с доставкой рос-
сийского зерна и удобрений, «немного нерв-
ничают», хотя на этот груз не распространяют-
ся санкции. «Мы готовы направить им гаран-
тийные письма, если это поможет побудить 
их, а также страховые компании поддержать 
усилия по вывозу зерна из России, которое так 
нужно мировому сообществу»,— сказала аме-
риканский дипломат. Отвечая на вопрос о бо-
лее широкой перспективе разблокирования 
судоходства в Черном море, она отметила, что 
«прежде всего нужно согласие всех сторон». 
«Это означает, что Россия согласится прекра-
тить атаки на Украину, а Украина согласится 
на удаление мин»,— добавила она.

О поддержке усилий ООН и Турции по от-
крытию коридора для судов в Черном море 
заявили и в ЕС. «Это было бы лучшим реше-
нием. Но мы не уверены, что это получится. 
Мы надеемся добиться такого соглашения, 
но мы не уверены»,— заявил во вторник 
в Брюсселе председатель Евросовета Шарль 
Мишель. По его словам, ЕС и ООН продолжа-
ют работать над другими вариантами вывоза 
зерна, в том числе через территорию Белорус-
сии и стран Балтии. 

Марианна Беленькая

Поиски зерна истины
ООН пытается предотвратить мировой продовольственный кризис

Призывая к скорейшему завершению 
конфликта на Украине, страны ЕС про-
должают поставлять Киеву вооружение. 
В среду о дополнительной военной помо-
щи Киеву рассказал канцлер ФРГ Олаф 
Шольц. По его словам, Германия постав-
ляет украинской армии патроны, ручные 
гранаты и противотанковые мины, а так-
же собирается отправить на Украину сов-
ременные системы противовоздушной 
обороны (ПВО) малой дальности IRIS-T.

ФРГ готова увеличить объемы военной по-
мощи Украине — об этом в среду заявил кан-
цлер Олаф Шольц, выступая перед депутата-
ми Бундестага. В ближайшее время, как сооб-
щил канцлер, Берлин направит Киеву совре-
менные системы ПВО IRIS-T. «До сих пор мы 
поставили более 15 млн патронов, 100 тыс. 
ручных гранат, более 5 тыс. противотанковых 

мин»,— добавил он. Выглядело это так, будто 
канцлер оправдывается перед лидером оп-
позиции и главой Христианско-демократи-
ческого союза Фридрихом Мерцем, который 
упрекнул власти в неспособности поддержать 
Украину не только словом, но и делом — то 
есть вооружением. Примечательно, что в сре-
ду же информагентство DPA сообщило о воз-
можной отправке на Украину из Германии че-
тырех реактивных установок залпового огня.

Канцлер Шольц анонсировал также во-
енную помощь Украине от Греции, которая, 
в свою очередь, получит вооружение от Гер-
мании. Афины, по его словам, направят Ки-
еву танки советского образца, а сами взамен 
получат уже от Берлина современную техни-
ку. Об этом канцлер Шольц ранее договорил-
ся с греческим премьером Кириакосом Ми-
цотакисом.

Аналогичным образом, при поддержке 
Берлина, Киев уже получил 20 танков Т-72 от 
Чехии (а Прага в обмен — танки Leopard-2A4 
из ФРГ). Переговоры о поставках техники по 
подобной схеме Берлин сейчас ведет и с Вар-
шавой. «Мы поддерживаем Украину в ее обо-
ронительной борьбе. Мы это делали и продол-
жим делать,— пояснил канцлер.— Сюда отно-
сится и то, что мы поддерживаем страны, ко-
торые, например, имеют в своем распоряже-
нии танки из запасов времен Варшавского до-
говора. Мы уже смогли подготовить ряд таких 
специальных соглашений. Мы сейчас дости-
гли договоренности с греческим премьером 
о намерении сделать то же самое».

Пикантность этого заявления канцле-
ра заключалась в том, что именно из его уст 
греки накануне узнали о первых серьезных 
поставках вооружения Киеву от Афин. Сам 

же греческий премьер, рассказывавший во 
вторник журналистам об итогах саммита 
ЕС, об этом умолчал. Оппозиция в Греции 
уже обвинила господина Мицотакиса в по-
пытке утаить решение об отправке броне-
техники на Украину и потребовала от него 
объяснений. «Мы считаем немыслимым, 
чтобы греческий народ узнал об этой ново-
сти от канцлера Германии в то время, когда 
премьер-министр Греции не сказал об этом 
ни слова на своей собственной пресс-конфе-
ренции»,— заявили в оппозиционной пар-
тии «Сириза».

Позже Минобороны Греции подтверди-
ло, что Киев получит боевые машины пехо-
ты БМП-1, доставшиеся грекам из арсеналов 
бывшей ГДР после воссоединения Германий, 
а в Грецию из ФРГ поступит то же количест-
во боевых машин пехоты Marder. «Все, что 

мы поставляем, потенциально может быть 
использовано, но оно устарело и заменяется 
более современным оружием,— объяснил 
в среду официальный представитель прави-
тельства страны Иоаннис Иконом.— В дан-
ном случае это боевые машины пехоты, стра-
на получила их в 1992 году. Они выпущены 
40–50 лет назад. Они, по сути, стоят без дела. 
Они подходят для нужд Украины, потому что 
у них есть соответствующие запчасти и они 
могут их использовать. А немцы заменят их 
нам на новые, современные, опережающие 
те на три-четыре поколения. Следовательно, 
у нас есть выгодное развитие ситуации для 
страны». Точное число единиц бронетехни-
ки не называлось, однако греческие СМИ ра-
нее сообщали, что на переговорах речь шла 
более чем о сотне БМП.

Галина Дудина

Олаф Шольц подносит патроны
Европейские партнеры США расширяют военную помощь Украине

Поставка на Украину американ-
ских реактивных систем залпово-
го огня HIMARS серьезно  повысит 
градус противостояния в зоне 
 конфликта и может привести  
к его распространению на третьи 
страные  ФОТО FADEL SENNA / AFP
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Nikkei 225 27457,89 (+178,09)
РТС 1222,18 (+14,06)
FTSE 100 7532,95 (–74,71)

DAX 30 14340,47 (–47,88)
DJIA* 32806,19 (–183,93)
NASDAQ Composite* 15726,46 (–100,59)

*На 21:20.     По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 1.06.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 2.06.22
Австралийский доллар 44,0641
Английский фунт 77,4625
Белорусский рубль 23,8176
Датская крона 88,5234

Доллар США 61,4733
Евро 63,6629
Индийская рупия** 79,3064
Казахский тенге** 14,8246

Канадский доллар 48,6032
Китайский юань* 93,7092
Норвежская крона* 65,2154
СДР 82,9705

Сингапурский доллар 44,7893
Новая турецкая лира* 37,4785
Украинская гривна* 20,7330
Шведская крона* 62,8394

Швейцарский франк 63,9414
Японская иена** 39,5739
*За 10. **За 100. 

Кондитеры садятся на диету
В России сокращается производство сладостей

Кондитерские изделия стали единст-
венной категорией среди ключевых 
продуктов питания, производство ко-
торых сократилось по итогам января—
апреля. Фабрики снизили выпуск про-
дукции примерно на 50 тыс. тонн год 
к году. Торговые сети на этом фоне отме-
чают уменьшение ассортимента и рост 
цен на сладости.

Производство кондитерских изделий за 
первые четыре месяца 2022 года снизилось 
на 3,4%, до 1,2 млн тонн год к году, следует из 
презентации Минсельхоза, с которой ознако-
мился „Ъ“. Сладости оказались единственной 
категорией среди основных продуктов пита-
ния, где фиксируется снижение выпуска. По 
данным Минсельхоза, производство молока, 
сыров и сахара за этот период увеличилось 
в пределах 5%, сливочного масла, муки и ма-
каронных изделий — на 11-16%, а гречневой 
крупы — более чем на 36%.

Одна из причин снижения производства 
сладостей — уменьшение поставок на внеш-
ние рынки. По словам источника „Ъ“, по ито-
гам января—апреля экспорт кондитерских 
изделий из России сократился на 40 тыс. тонн 
год к году. Объем сопоставим со снижени-
ем производства. Федеральная таможенная 
служба (ФТС) этой весной перестала публи-
ковать статистику внешней торговли, чтобы 
избежать «некорректных оценок и спекуля-
ций», говорил руководитель ФТС Владимир 
Булавин. По итогам первых шести месяцев 
2021 года вывоз кондитерских изделий рос 
на 16,5%, до 329,6 тыс. тонн год к году.

С началом военных действий на Украине 
ряд международных компаний, локализо-
вавших производство кондитерских изделий 
в России, отказались от экспорта своей про-

дукции с территории страны, напоминает со-
беседник „Ъ“. По его словам, речь идет прежде 
всего о поставках в страны Ближнего Востока 
и Юго-Восточной Азии. Еще 10 марта об этом 
сообщила американская Mars (бренды Mars, 
Snickers, Milky Way, Bounty и др.). Аналогич-
ное решение приняла швейцарская Nestle 
(марки «Россия», KitKat, Nuts, Nesquik и пр.). 
В Mars отказались от комментариев, в Nestle 
не ответили на запрос „Ъ“. 

Исполнительный директор Ассоциации 
предприятий кондитерской промышленно-
сти «Асконд» Вячеслав Лашманкин говорит, 
что снижение экспорта сладостей связано 
с логистическими проблемами, которые так-
же осложняют ввоз в страну сырья, упаковки 
и оборудования. Поставщики этих компонен-
тов не хотели оказаться под ограничениями 
из-за санкций, объясняет исполнительный 
директор ассоциации «Русбренд» (объединя-

ет в том числе Mars, Nestle и Mondelez) Алек-
сей Поповичев. Он добавляет, что ситуация 
никак не отразилась на потреблении вну-
три страны: объемы сохранились за счет на-
копленных запасов сырья у производителей.

Торговые сети между тем уже отмечают 
проблемы в категории кондитерских изде-
лий. В «Верном» говорят о сокращении ас-
сортимента, которое, впрочем, пока имеет 
незначительный характер. По словам предста-
вителя сети, Nestle вывела из продаж бренды 
Nesquik и KitKat. Кроме того, производители 
кондитерских изделий с конца февраля — на-
чала марта неоднократно поднимали цену на 
свою продукцию, ссылаясь на рост стоимости 
ингредиентов, упаковки и логистических за-
трат, добавляют в «Верном». Там уточнили, что 
Mondelez за этот период трижды повышала 
отпускные цены на бренды Milka, Alpen Gold, 
«Барни» в диапазоне от 29 до 49%. В Mondelez 
отказались от комментариев. 

По словам источника „Ъ“ в отрасли, тенден-
ция снижения объемов производства конди-
терских изделий в России, вероятно, продол-
жится, несмотря на обещания регуляторов 
найти способы открыть новые экспортные 
рынки для предприятий. Алексей Попови-
чев уверен, что заместить выпавшие объемы 
экспорта производителям будет сложно, по-
скольку заменять придется международные 
бренды, что потребует высоких маркетинго-
вых затрат. Вячеслав Лашманкин считает, что 
прогнозировать развитие ситуации по итогам 
года пока преждевременно. А зампред прав-
ления ассоциации «Руспродсоюз» Дмитрий 
Леонов уверен, что российские поставщики 
сладостей готовы наращивать объемы произ-
водства, что позволит переломить тенденцию. 

Алексей Полухин
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Во многих институтах, призванных 
разрешать споры граждан с ком-
паниями — работодателями, по-
ставщиками продуктов или услуг, 
в последние годы превалировав-
шая раньше установка на поддержку 
физлиц как слабой стороны меняет-
ся. Не устояла и служба финансового 
уполномоченного — по сути, послед-
ний шанс для потребителя разре-
шить спор с компанией вне суда.

По итогам 2021 года служба полу-
чила около 180 тыс. шт. обращений, 
из них 90% — на страховщиков. Са-
мым больным сегментом по тради-
ции стало ОСАГО. На него пришлось 
почти 70% всех жалоб (123 тыс.). На 
втором месте оказалось страхова-
ние жизни, от несчастных случаев 
и болезни, на которое пришлось 15% 
всех жалоб (около 27 тыс.). 

Путь клиента страховой компа-
нии строится так, что избежать обра-
щения к финомбудсмену не удастся. 
По закону, если речь идет об иму-
щественных спорах, с финуполно-
моченным обязаны взаимодейст-
вовать все клиенты страховщиков, 
вне зависимости от вида страхова-
ния. Без обращения к нему клиент 
не сможет пойти в суд. Именно стра-
ховщики платят за рассмотрение 
жалобы, и если она окажется удов-
летворена не в их пользу, выплатят 
вдобавок требование клиента, кото-
рое, по итогам 2021 года, составило 
в среднем почти 200 тыс. руб.

Между тем из года в год доля реше-
ний в пользу страховых компаний 
растет. В 2019 году, когда в юрисдик-
ции службы были только моторные 
виды страхования (каско и ОСАГО), 
из 30 тыс. шт. принятых обращений 
52% решилось в пользу клиентов.

Но уже в 2020 году, когда фину-
полномоченный получил право вы-
носить решения по всем видам стра-
хования, кроме ОСАГО, из примерно 
93 тыс. шт. обращений по автостра-
хованию 56% решений оказалось 
в пользу компаний. На иные виды 
страхования пришлось 74% реше-
ний в пользу компаний из 5 тыс. шт. 
принятых обращений. По итогам 
2021 года в пользу компаний было 
вынесено 55% по автострахованию 
и 83% по иным жалобам.

Конечно, даже если спор со стра-
ховщиком в службе финуполномо-
ченного решился не в пользу потреби-
теля, последний получает приятный 
бонус. Финомбудсмен в своем реше-
нии подробно прописывает мотиви-
ровочную часть отказа, в том числе на 
какие нормы закона опирался при 
вынесении решения. Правозащит-
ники считают, что такая опция помо-
гает потребителю четче проработать 
позицию при подаче иска в суд, так 
как ему становятся понятны слабые 
места своего обращения.

Впрочем, юристы сомневают-
ся, что заключение финомбудсмена 
сильно поможет, так как оно оцени-
вается судом наравне с прочими до-
казательствами. Поэтому эта служба, 
кажется, постепенно теряет статус 
острова спасения для потребителей.

обсудить 
kommersant.ru/13289

Служба финансового 
омбудсмена  
по страховым случаям 
становится  
все менее лояльной  
к гражданам,  
становясь на сторону 
компаний

Водород уже не тот
Минэнерго переоценило перспективы его экспорта из РФ

Минэнерго ухудшило прогноз 
по экспорту водорода из РФ 
в своем проекте комплексной 
программы развития водород-
ной энергетики до 2030 года. 
После начала военных дейст-
вий на Украине Россия оказа-
лась отрезана от крупнейших 
мировых покупателей «голу-
бого» и «зеленого» водорода, 
и рынок сбыта в итоге может 
сжаться только до Китая. Фак-
тический же экспорт из РФ 
может снизиться с 2,2 млн 
до 1,4 млн тонн в год к 2030 году.

Минэнерго подготовило пред-
варительный стресс-сценарий про-
граммы развития низкоуглерод-
ной водородной энергетики в РФ 
до 2030 года. „Ъ“ ознакомился с пре-
зентацией программы, направлен-
ной в компании, финальная вер-
сия будет внесена в правительство 
в июне. Документ ухудшает про-
гноз по экспорту как «голубого» во-
дорода, который выпускается мето-
дом парового риформинга метана 
с утилизацией CO2, так и «зелено-

го», который производится из воды 
методом электролиза при помощи 
ВИЭ. Европейский и частично ази-
атский рынки водорода закрыты 
для РФ после начала военных дей-
ствий на Украине.

В итоге ориентир по экспортно-
му потенциалу водорода из РФ сни-
жен почти в два раза — с 9,5 млн 
до 4,5 млн тонн, из перечня основ-
ных импортеров исключена Герма-
ния, Япония и Южная Корея. Целе-
вым рынком остался только Китай, 
тогда как европейские потенциаль-
ные импортеры (Германия, Польша 
и Франция) относятся к «недруже-
ственным» странам. В презентации 
отдельно уточняется, что Япония 
и Южная Корея также относятся 
к «недружественным», но в перспек-
тиве могут проводить независимую 
политику в отношении России, их 
потенциал по спросу оценивается 
в 3,7 млн тонн.

Фактический уровень поставок 
из РФ в 2030 году может составить 
1,4 млн тонн водорода в год вместо 
предполагавшихся 2,2 млн тонн. 

На создание производства в РФ по-
требуется $21,1 млрд инвестиций, 
экспортная выручка оценивается 
в $12,8 млрд. Все проекты по выпу-
ску водорода и аммиака разделены 
на пять кластеров: Сахалин (проект 
«Росатома» по транспортировке «го-
лубого» водорода морем в Китай), 
Якутия (проект Северо-Восточного 
альянса по транспортировке «голу-
бого» водорода в Китай по железной 
дороге), Ямал (проект НОВАТЭКа по 
экспорту «голубого» водорода мо-
рем в Германию), Восточная Сибирь 
(поставки En+ «зеленого» водорода 
в Китай по железной дороге) и Севе-
ро-Запад (проекты «зеленого» водо-
рода «Росатома», «Роснано», «H2 Чи-
стая энергетика»).

Без мер поддержки со стороны го-
сударства в новой ситуации на рын-
ке положительный IRR будет только 
у проектов на Сахалине и в Якутии, 
но NPV при этом будет отрицатель-
ным (показатели рассчитаны на 20 
лет при стоимости капитала 15%). 
Чтобы поднять экономику проек-
тов, предлагается расширение дей-

ствующих мер поддержки в течение 
десяти лет — субсидирование став-
ки по кредитам, CAPEX, OPEX, нало-
говые льготы, компенсации 50% за-
трат на транспорт, снижение затрат 
на электроэнергию и т. д. Стоимость 
мер господдержки в новой презен-
тации выросла до $7,6 млрд вместо 
$2,3 млрд.

В Минэнерго заявили, что «акту-
альная версия программы проходит 
доработку, называть обновленные 
параметры пока преждевременно». 
В «Росатоме» „Ъ“ сообщили, что ак-
тивно продолжают развитие про-
ектов в области водородной энер-
гетики, в том числе на Сахалине, 
и рассматривают различные рынки 
для экспорта. В остальных компани-
ях „Ъ“ не ответили.

Руководитель направления по 
водороду и энергоэффективности 
центра энергетики МШУ «Сколко-
во» Юрий Мельников замечает, что 
из нового документа пока не совсем 
ясно, как учитывались риски по-
следних месяцев. Среди них — по-
падание водородных проектов или 

их инвесторов под санкции, нару-
шения логистических цепочек, уход 
поставщиков решений в области во-
дорода (Siemens, Enel, Uniper, RWE, 
TotalEnergies).

Независимый эксперт по энерге-
тике Владимир Скляр отмечает, что 
в условиях роста цен на газ в мире 
перспективы экспорта «голубого» 
водорода из стран с низкой ценой 
газа, как в РФ, выглядят оптимистич-
но. Однако неясно, сможет ли Рос-
сия завоевать место на рынке стран 
с самым большим перспективным 
спросом на водород — ЕС, Япония, 
Южная Корея. При доступе к «зеле-
ному финансированию», с учетом 
низких цен на газ и наличия систе-
мы поддержки таких проектов в РФ 
российский продукт экономически 
вполне конкурентоспособен. Но, по 
его мнению, политические мотивы 
будут препятствовать заключению 
долгосрочных контрактов, а без них 
водородные проекты в РФ будут фи-
нансово слишком рискованными.

Татьяна Дятел,  
Полина Смертина

До 5G не дотянули
Государству предложили профинансировать предыдущее поколение связи

«Ростех» направил в Минцифры новую 
версию «дорожной карты» развития 
отечественного телеком-оборудования, 
в которой фокус делается не на обору-
довании 5G, как раньше, а на предше-
ствующем поколении — LTE. В согласо-
ванной в 2020 году версии «дорожной 
карты» из бюджета планировалось 
выделить 28,8 млрд руб. на 5G. Теперь 
эти средства могут направить на 4G, 
в то время как сам «Ростех» хочет вло-
жить 4,4 млрд руб. в разработку базо-
вых станций станции 5G. При этом 
реаль ного рыночного спроса на новую 
 технологию нет.

Источники „Ъ“ рассказали, что «Ростех» 
в марте направил в Минцифры на утвержде-
ние новую версию «дорожной карты» разви-
тия отечественного телеком-оборудования. 
По словам собеседников „Ъ“ на рынке и в пра-
вительстве, госкорпорация рассчитывает 
большую часть средств, которые государст-
во планировало выделить на развитие техно-
логий 5G, направить на разработку и выпуск 
4G-оборудования. Созданием базовых стан-
ций 4G в России занимается «Спектр» «Росте-

ха» (см. „Ъ“ от 20 августа 2021 года). «Спектр» 
и подготовил правки в «дорожную карту» по 
развитию 5G, добавил собеседник „Ъ“.

После ухода из России зарубежных вен-
доров встал вопрос обеспечения операторов 
оборудованием для сетей LTE, отметил собе-
седник, знакомый с ситуацией. Сейчас, от-
мечает он, «дорожная карта» не предполагает 
развитие LTE-решений: «При этом операторы 
связи говорят о том, что реальный рыночный 
спрос на базовые станции 5G гораздо мень-
ше, чем на LTE». Если вести разработку за счет 
операторов, это приведет к удорожанию услуг 
связи, поэтому необходимо профинансиро-
вать развитие LTE-решений на государствен-
ном уровне, объясняет собеседник.

Расходы на реализацию «дорожной карты» 
развития сетей 5G в России, разработанной 
«Ростехом» и утвержденной правительством 
в ноябре 2020 года, составляют 208,15 млрд 
руб., включая 28,8 млрд руб. из бюджета. 
Остальные средства, как предполагается, 
привлекут «Ростех» и «Ростелеком» (см. „Ъ“ 
от 18 ноября 2020 года).

Проект «дорожной карты», представлен-
ный «Ростехом» в марте, не изменяет своих 

целей — развития высокотехнологичной об-
ласти «Мобильные сети связи пятого поко-
ления», заявили „Ъ“ в Минцифре. В «Ростехе» 
подтвердили, что планируют скорректиро-
вать «дорожную карту» по развитию 5G в сто-
рону разработки LTE-оборудования.

Сам «Ростех» планирует вложить в иссле-
дования и разработки базовых станций 5G 
4,4 млрд руб., а коммерческий выпуск мо-
жет начать в 2024 году совместно с подкон-
трольной «ИКС Холдингу» НПК «Криптонит». 
(см. „Ъ“ от 12 мая). По данным „Ъ“, речь идет 
об оборудовании на открытом интерфейсе 
(OpenRAN). Это позволит использовать совме-
стимые компоненты и технологии зарубеж-
ных вендоров, которые ушли из России.

В МТС сообщили, что оператор готов при-
нять участие в разработке софта и оборудова-
ния, а также закупать конкурентоспособное 
российское оборудование. В «МегаФоне» сооб-
щили, что готовы тестировать отечественное 
оборудование. «Вымпелком», «Ростелеком» 
и Tele2 отказались от комментариев.

По словам президента отечественного 
разработчика телеком-оборудования Zelax 
Сергея Сухмана, для создания оборудования 

5G сначала нужен опыт реализации техноло-
гии 4G. «Цена важна, но она не является кри-
тическим фактором. Критический фактор 
и самая большая ценность, которая будет по-
лучена в процессе реализации,— компетен-
ции и опыт».

Разработать LTE/4G-решение на уровне 
контроллера и пары базовых станций не так 
уж сложно, соответствующие наработки есть, 
отметил аналитик MForum Алексей Бойко. 
Намного сложнее серийное производство, до-
биться совместимости с сетями сотовой свя-
зи, отметил эксперт. На такие работы, по его 
оценке, потребуется не менее трех-четырех 
лет. Однако вопрос конкурентоспособности 
такого решения останется открытым, доба-
вил он: «Чтобы наладить массовое производ-
ство сложного оборудования для сетей связи, 
нужны отечественные полупроводники в це-
лом и микросхемы в частности». Для сетей 
связи, отмечает он, требует высокопроизво-
дительные микропроцессоры, тогда как оте-
чественные предприятия не отличаются тех-
нологической продвинутостью.

Анастасия Гаврилюк,  
Никита Королев
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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В мае погрузка ОАО РЖД просела по всем основ-
ным видам грузов, кроме лома черных метал-
лов. Компания фиксирует незначительный рост 
внутренних перевозок в мае, падение экспор-
та на северо-западном направлении и измене-
ние структуры грузопотока на Восточном поли-
гоне, где на фоне снижения доли угля растут пе-
ревозки черных металлов, руды и контейнеров. 
В июне монополия ожидает сохранения погруз-
ки на уровне мая, однако, по мнению аналити-
ков, отрицательная динамика может углубиться 
за счет снижения экспорта и затоваривания скла-
дов грузополучателей.

ОАО РЖД отчиталось о динамике погрузки в мае. 
Она составила 104,6 млн тонн — на 5,6% меньше, чем го-
дом ранее. За январь—май погружено 514,9 млн тонн, 
что на 2,1% ниже, чем за пять месяцев 2021 года. Погруз-
ка наиболее массового груза на железных дорогах — 
угля, сокращавшаяся с февраля, продолжила падать 
и составила в мае 28,8 млн тонн — на 9,15% меньше, 
чем в мае 2021 года. За пять месяцев снижение состави-
ло 3,7%, до 149,3 млн тонн. По нефти и нефтепродуктам 
падение составило 1,7% в мае (до 17,4 млн тонн) и 0,4% 
за пять месяцев (89,5 млн тонн). В целом погрузка в мае 
упала по всем видам грузов, кроме лома черных метал-
лов (рост на 6,3%, до 1,7 млн тонн) и прочих грузов (рост 
на 1%, до 9,7 млн тонн). По итогам пяти месяцев в плю-
се остается погрузка черных металлов, прочих грузов 
и стройматериалов.

В наибольшем минусе в мае оказалась погрузка кок-
са, упавшая на 20%, лесных грузов (минус 19,4%), про-
мышленного сырья (минус 12,9%) и удобрений (минус 
10,7%). По пятимесячной динамике наибольшее отстава-
ние от прошлого года наблюдается по позициям «лесные 
грузы» и «зерно» (падение на 16,4% и 16% соответственно).

«Некоторые тенденции уже устоялись,— говорит 
замгендиректора ОАО РЖД Алексей Шило.— Начиная 
с марта мы точно наблюдаем рост внутрироссийских 
перевозок. Мы видим, как замедляются экспортные пе-
ревозки в северо-западном направлении, но мы этого 

ожидали. При этом наши экспортеры сегодня очень ак-
тивно адаптируются и ищут новые маршруты перево-
зок. Поэтому восточное направление загружается се-
годня по максимуму, изменяется структура перевозок 
внутри Восточного полигона, доля неугольных грузов 
на Восточном полигоне стремительно растет. Мы ви-
дим по итогам мая, что порядка 20% будет рост пере-
возки черных металлов, растут удобрения — порядка 
16%, по-прежнему очень высокий рост перевозок рос-
сийских экспортеров в контейнерах на Восточный по-
лигон». В целом за пять месяцев наблюдается рост вну-
трироссийского сообщения — порядка 3–3,5%, отметил 
он. За 29 дней мая, как сообщало ОАО РЖД, погрузка 
на сети во внутрироссийском сообщении выросла 
на 0,2%, существенно прибавили перевозки удобрений 
(25%), зерна (27,8%), нефтегрузов (4,2%) и т. д.

Данные по динамике экспорта ОАО РЖД не рас-
крывает, однако, по информации „Ъ“, за четыре меся-
ца он упал на 10,2%. Источник, знакомый с ситуацией, 
говорит, что снижение в мае составило порядка 15% 
к уровню мая 2021 года.

По июню, сообщил Алексей Шило, ОАО РЖД в целом 
ожидает таких же тенденций, что и в мае, и примерно 
такой же уровень погрузки. ИПЕМ же предвидит уси-
ление отрицательной динамики в июне «за счет сокра-
щения отправок как на экспорт на фоне санкций, так 
и во внутреннем сообщении на фоне высокой загруз-
ки складов грузополучателей». В мае на многих скла-
дах она превысила 90%. Рост погрузки, как ожидает 
институт, возможен по строительным грузам за счет 
щебня, спрос на который обеспечит строительство 
автомагистрали Москва—Казань. По мнению главы 
«Infoline-Аналитики» Михаила Бурмистрова, погрузка 
в июне может быть чуть хуже мая, но незначительно, 
падение составит максимум 6–7% и отразит некоторое 
влияние индексации тарифов ОАО РЖД на 11% (см. „Ъ“ 
от 29 мая). Эксперт полагает, что проблемы с погрузкой 
усугубятся во второй половине лета на фоне нефтяного 
эмбарго и отказа стран ЕС от российского угля.

Наталья Скорлыгина

Погрузка по-черному
Показатель ОАО РЖД в мае поддержал только лом металлов

На российском рынке может 
произойти первая ликвида-
ция западного ETF. Об этом ин-
весторов предупредила компа-
ния FinEx. Ликвидирован может 
быть фонд на российские корпо-
ративные еврооблигации, меха-
низм хеджирования которого не 
сработал на фоне резкого паде-
ния цен на активы и роста курса 
доллара. При этом перспективы 
судебных разбирательств для ин-
весторов не имеют шансов, счи-
тают участники рынка.

Крупнейший провайдер ETF на 
российском рынке FinEx 1 июня со-
общила, что фонд FinEx Tradable Rus-
sian Corporate Bonds UCITS ETF (FXRB) 
в ближайшие дни прекратит свое су-
ществование. Инвесторам не стоит 
ожидать каких-либо выплат по это-
му активу. Как уточнил гендиректор 
«ИТФ Консалтинг» (входит в группу 
компаний FinEx) Владимир Крейн-
дель, решения о закрытии, как и даты, 
пока нет, но фонд с нулевыми актива-
ми по факту не может существовать.

FXRB является биржевым фондом 
на корпоративные еврооблигации 
российских эмитентов с рублевым 
хеджем (используются инструмен-
ты, сглаживающие колебания курса 
рубля). Проблемы у фонда возникли 
в конце февраля на фоне введения 
санкций против российских ком-
паний и ограничений, введенных 
в отношении нерезидентов на рос-
сийском рынке. Это привело к резко-
му падению стоимости российских 
еврооблигаций (см. „Ъ“ от 25 февраля) 
и стремительному росту курса долла-
ра относительно рубля. «Управляю-
щий был вынужден продать все бу-
маги, относящиеся к данному классу 
активов, для покрытия обязательств 
по валютным свопам, использовав-
шихся для обеспечения рублевого 
хеджирования»,— поясняет Влади-
мир Крейндель.

По словам участников рынка, 
именно встроенный в фонд хедж сыг-
рал злую шутку. Его роль выполнял, 
согласно данным компании, валют-

ный своп-контракт, заключаемый 
между фондом и банком-контраген-
том на один месяц с автоматической 
пролонгацией. «Наличие валютного 
хеджа может приводить к существен-
ным колебаниям стоимости активов 
в нестандартной ситуации, которая, 
собственно, и произошла три месяца 
назад»,— отмечает руководитель отде-
ла по работе с облигациями УК «Ингос-
страх-Инвестиции» Николай Рясков.

В линейке FinEx есть еще один 
фонд с встроенным хеджем — FinEx 
Cash Equivalents UCITS ETF, ориенти-
рованный на краткосрочные гособ-
лигации США. Вопрос возобновления 
функционирования этого фонда, по 
словам Владимира Крейнделя, опре-
делит центробанк Ирландии, пока по 
фонду приостановлен расчет стоимо-
сти чистых активов (СЧА). При этом 
с 6 июня компания возобновит рас-
чет СЧА по шести ETF, которые были 
преобразованы из рублевых в валют-
ные. Возобновлению торгов с акция-
ми фондов мешает отсутствие «моста» 
между Euroclear и НРД.

Заморозка расчетов между евро-
пейскими депозитариями и НРД уда-
рила и по индустрии российских 

ПИФов. По оценке вице-президента 
НАУФОР Ильи Ванина, около трети ак-
тивов розничных ОПИФов и БПИФов 
приходится на иностранные ценные 
бумаги. «Проблема сложилась как 
с точки зрения блокировки большей 
части этих бумаг в иностранных де-
позитарно-клиринговых компаниях, 
так и с точки зрения невозможности 
дальнейшего приобретения таких бу-
маг на иностранных площадках для 
поддержания заявленной инвестде-
кларации фондов»,— отмечает госпо-
дин Ванин. ЦБ совместно с НАУФОР 
обсуждают возможность выделения 
заблокированных иностранных ак-
тивов в отдельные ЗПИФы (см. „Ъ“ от 
26 апреля).

Однако такое решение не распро-
страняется на иностранные ETF, паи 
или акции которых являются ино-
странными ценными бумагами. По 
словам руководителя направления 
по взаимодействию с государствен-
ными органами УК «Альфа-Капитал» 
Николая Швайковского, фонды, вы-
пускающие паи ETF, созданы в ино-
странной юрисдикции, подчиняют-
ся в первую очередь иностранному 
регулированию, в том числе в части 
требований к составу и структуре ак-
тивов, способов формирования фон-
да и оснований его прекращения.

Эта особенность зарубежного 
ETF является сейчас основным ри-
ском для российского инвестора. 
«Юридически российские инвесто-
ры не защищены от правовых и ин-
фраструктурных рисков, связанных 
с иностранной „пропиской“ фон-
да. Перспективы, как и саму возмож-
ность, подачи жалобы иностранному 
регулятору на действия управляю-
щих либо искового заявления в суд 
иностранной юрисдикции сейчас 
представить затруднительно»,— от-
мечает господин Швайковский. Как 
считает Николай Рясков, если FinEx 
действовала в соответствии с регуля-
тивными нормами и мандатом, у ин-
весторов вряд ли есть шансы выиг-
рать дело против нее в суде.

Виталий Гайдаев

У биржевого фонда  
отказал механизм
Первый западный ETF не смог подстраховаться 
от российских рисков

Первый день биржевых торгов с возможностью 
открывать короткие позиции («шорты») по ак-
циям и торговать с плечом с валютой не при-
нес оживления на рынок. Объем торгов оказал-
ся даже ниже, чем в предшествующие дни. Участ-
ники рынка связывают низкую активность с ма-
лым кредитным плечом, высокими ставками по 
маржинальному кредитованию и настороженно-
стью инвесторов.

Инвесторы с 1 июня получили возможность осу-
ществлять на Московской бирже короткие продажи, 
а также торговать валютой с плечом. Соответствующее 
решение ЦБ принял около двух недель назад, и тогда 
эксперты опасались, что «шорты» могут обрушить коти-
ровки (см. „Ъ“ от 20 мая). Но в первый день торгов от-
мена запрета не слишком повлияла ни на динамику, ни 
на объемы торгов. Индекс Мосбиржи закончил сессию 
ростом на 0,8%, до 2374,6 пункта. Объем операций с ак-
циями из индекса составил чуть выше 23 млрд руб., что 
ниже среднедневного значения за предыдущий месяц 
(почти 28 млрд руб.). 

Сейчас мало кто воспользуется возможностью «шор-
тить» — ставки риска высокие (кредитное плечо неболь-
шое, всего 1:2) и ставки по маржинальному кредитова-
нию все еще высокие (около 14,5% годовых), считает 
начальник управления торговых операций на россий-
ском фондовом рынке «Фридом Финанс» Георгий Ващен-
ко. Короткие позиции массово открываются, как прави-
ло, на фоне сильного движения котировок, чего пока 
не наблюдается, отмечает он. Ведущий аналитик отде-
ла глобальных исследований «Открытие Инвестиции» 
Олег Сыроваткин полагает, что «основная часть возмож-
ного негатива уже учтена в ценах». Кроме того, отмечает 
эксперт, у инвесторов и раньше была возможность ста-
вить на снижение акций российских компаний путем 
продажи фьючерсов.

Существенно пострадали на торгах в среду лишь при-
вилегированные акции «Мечела», котировки которых 
рухнули почти на 24% при объеме торгов 2,4 млрд руб. 
По словам инвестконсультанта ФГ «Финам» Ивана Пухо-
вого, это было связано с решением компании не выпла-
чивать дивиденды.

На валютных торгах активность была ниже, чем 
днем ранее — участники рынка неактивно пользуют-
ся плечом даже внутри дня, отмечает Георгий Ващен-
ко. В предыдущие дни, по оценке Ивана Пухового, коти-
ровки фьючерса на доллар/рубль и котировки доллара 
на спот-рынке расходились более чем на 2 руб. Но, по 
его словам, такая разница «хороша для арбитража, одна-
ко без заемных средств заработать много не получится». 
В среду разница уже составляла 60 коп., «что укладывает-
ся в стандарты расчетов цен на фьючерсные контракты». 
По словам Олега Сыроваткина, высокая волатильность 
валютного рынка, которая наблюдалась в последние две 
недели, «снижает потребность в использовании кредит-
ного рычага, так как для спекуляций вполне достаточно 
масштабных внутридневных движений».

В последнее время регулятор старается аккуратно 
остановить укрепление рубля и смягчает ранее введен-
ные ограничения на движение капитала, отмечает Иван 
Пуховой, что должно повысить волатильность валютно-
го рынка. Однако, по его словам, основной фактор лик-
видности в виде нерезидентов по-прежнему остается 
«запертым внутри системы». 

Притока ликвидности на российский рынок можно 
ожидать во второй половине июня—июле, на фоне вы-
платы дивидендов крупнейшими эмитентами — «Но-
рильским никелем», «Газпром нефтью», «Роснефтью», 
МТС, «Газпромом». Кроме того, «с учетом вероятного сни-
жения ставки на июньском заседании доходности в ОФЗ 
станут менее привлекательными и вернут внимание ин-
весторов к рынку акций», отмечает руководитель отдела 
по управлению акциями УК «Ингосстрах-Инвестиции» 
Александр Дорожкин. Помимо этого, уточняет персо-
нальный брокер «БКС Мир инвестиций» Александр Че-
черин, часть сбережений населения находится в депози-
тах, размещенных в марте под высокую ставку, но с тех 
пор ключевая ставка была снижена почти вдвое. По мне-
нию аналитика, какая-то масса активов «войдет в рынок, 
где дивидендная доходность по „Газпрому“ выше, чем 
по депозитам». Даже если этот объем составит 5–10% от 
общей массы средств на депозитах, добавляет он, это 
«может дать увеличение объема торгов».

Ксения Куликова

«Шорты» не по росту
Российскому рынку не хватило волатильности 
для операций с плечом

Крупнейшие банки уже со-
брали несколько тысяч зая-
вок на льготную ипотеку для 
IT-специалистов. Согласно лими-
там, предполагается выдать кре-
диты на 240   млрд руб. Больше по-
ловины этого объема придется 
на трех крупнейших игроков — 
Сбербанк, ВТБ и банк «Дом.РФ». 
Льготные программы выгодны 
для банков, так как компенсиру-
ют им разницу в ставках по вы-
данным кредитам. Однако с уче-
том ожидаемого снижения клю-
чевой ставки этот доход будет со-
кращаться.

„Ъ“ ознакомился с итогами распре-
деления лимитов на льготную ипо-
теку для сотрудников IT-компаний. 
Их распределением занимался опе-
ратор программы АО «Дом.РФ». Ос-
новной объем достался трем крупней-
шим ипотечным банкам — Сбербанку 
(67,1   млрд руб.), ВТБ (cвыше 47   млрд 
руб.) и банку «Дом.РФ» (35,3   млрд 
руб.). Всего по этой программе бан-
ки могут выдать ипотечных креди-
тов на сумму 240   млрд руб., где более 
62% приходится на первую тройку 
из 52 участников. Как уточнил опера-
тор программы, средства распределя-
лись пропорционально объему тре-
бований на основе поданных заявок.

По оценке гендиректора АО «Дом.
РФ» Виталия Мутко, до конца года 
льготные кредиты получат до 10 тыс. 
сотрудников ИТ-компаний. В Мин-
цифры спрос до 2024 года оценива-
ют не менее чем в 50 тыс. человек. 
Расходы правительства на субсидии 
по этой программе в 2022 году соста-
вят, как ожидается, 1,5   млрд руб.

По условиям программы, макси-
мальная ставка не должна превы-
шать 5% годовых. Максимальная сум-
ма кредита составляет 18 млн руб. для 
субъектов РФ, численность населе-
ния которых больше 1 млн человек, 
с населением ниже 1 млн человек — 

9 млн руб. Размер среднемесячного 
заработка потенциального заемщика 
должен составлять не менее 100 тыс. 
руб. На ипотеку могут претендовать 
сотрудники IT-компаний из реестра, 
в котором более 8,9 тыс. организаций. 
Кредиты доступны для объектов пер-
вичного рынка. Такую ипотеку нельзя 
сочетать с другими госпрограммами. 
Банкам бюджет компенсирует недо-
полученные доходы между ставкой 
по кредитному договору и ключевой 
ставкой ЦБ, увеличенной на 2,5 про-
центного пункта (п. п., сейчас это 
13,5%), а для целей кредитования 
на строительство индивидуального 
жилья — на 4,5 п. п. (15,5%).

Банки уже начали выдавать пер-
вые кредиты по госпрограмме. 
В Сбербанке сообщили, что получи-
ли более 3 тыс. заявок на сумму более 
32   млрд руб., то есть в объеме 47,7% 
выделенного лимита. В банке счита-
ют, что «объем выделенных средств 
от правительства может увеличить-
ся в будущем», и не исключают пода-
чи заявки на дополнительный объем 
«в долгосрочной перспективе». В банк 
«Дом.РФ» подано в около 3,5 тыс. зая-
вок, состоялось 85 сделок на 830 млн 
руб. В ВТБ говорят, что оценивать 
спрос на программу, равно как и уве-

личение финансирования, «пока пре-
ждевременно». Но уточняют, что доля 
банка в общем объеме финансиро-
вания «сопоставима с показателями 
по другим госпрограммам».

Для старта программы сам факт 
распределения лимитов является важ-
ной составляющей, отмечают экспер-
ты. «Для начала программы текущего 
объема вполне достаточно, возмож-
но, дополнительный объем и не пона-
добится»,— считает главный эксперт 
«Русипотеки» Сергей Гордейко. По его 
оценке, «факт наличия программы 
гораздо важнее ее результатов», по-
скольку основной эффект направлен 
на удержание IT-специалистов в Рос-
сии (см. „Ъ“ от 24 марта). При этом экс-
перт подчеркивает, что значительная 
часть IT-специалистов — высокоопла-
чиваемые сотрудники, которые по-
лучают кредиты «на нормальных 
условиях» и могут рассчитывать 
на льготную и семейную ипотеку, где 
нет ограничений в виде реестра юри-
дических лиц. Но для некоторых ка-
тегорий новые льготы будут «крайне 
приятным бонусом».

Сам объем лимита пока не име-
ет серьезного значения: в зависимо-
сти от спроса его могут расширить, 
считают участники рынка. При этом, 
как и в любой другой госпрограмме, 
банкам выгодно давать по ней став-
ку ниже установленного предельного 
значения, отмечает господин Гордей-
ко. Так, исходя из текущего уровня 
ключевой ставки компенсация банку 
будет больше, чем сама ставка по кре-
диту: 8,5% против 5%. В Сбербанке 
и ВТБ уже установили минимальную 
ставку в размере 4,7% годовых, в бан-
ке «Дом.РФ» — 4,3% годовых. Вме-
сте с тем, уточняет господин Гордей-
ко, в связи с ожидаемым снижением 
ключевой ставки в дальнейшем вы-
года этой программы будет с каждым 
месяцем уменьшаться.

Ольга Шерункова

IT-ипотеку разделили  
между крупнейшими
Банки осваивают новую программу  
льготного кредитования

Конечно, на рынке 
не хватает ETF.  

Мы считаем,  
что пассивные стратегии, 

индексные стратегии 
должны быть  

прежде всего доступны 
российским гражданам

— Сергей Швецов,
первый зампред ЦБ,  
26 марта 2021 года

Ц И Т А Т А

Распеределение лимитов  
по льготной ипотеке  
для IT-специалистов  
среди крупнейших банков

Название Объем  
(млрд руб.)

Сбербанк 67,09
ВТБ 47,02
Банк «Дом.РФ» 35,31
Россельхозбанк 9,81
Альфа-банк 9,73
Московский кредитный банк 9,34
Тинькофф-банк 8,20
«ФК Открытие» 5,88
Банк «Ак Барс» 5,88
Газпромбанк 5,50
По данным АО «Дом.РФ».
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Несмотря на падение продаж 
квартир в новостройках, деве-
лоперы продолжают покупать 
площадки под строительство 
жилья. Группа ПИК Сергея Гор-
деева приобрела 4,8 га, принад-
лежавшие ранее Москворецко-
му пивоваренному заводу. Экс-
перты считают, что после полу-
чения разрешения на стройку 
девелопер перепродаст проект. 
Но сейчас найти покупателя, го-
тового заплатить деньги за ак-
тив, проблематично: продавцы 
площадок из-за кризиса согла-
шаются на неденежные сделки.

Гендиректором ООО «Импульс», 
владеющего правами на 4 га в 1-м 
Варшавском проезде, 27 мая стала 
глава нескольких компаний ГК ПИК 
Рената Дудник, следует из данных 
«СПАРК-Интерфакс». Собеседник „Ъ“ 
знает, что речь идет о покупке 4,8 га, 
где ранее располагался Москворец-
кий пивоваренный завод. В ПИК от-
казались от комментариев, связать-
ся с продавцом актива Михаилом 
Гарутиным не удалось.

• Текущий портфель проектов  
ГК ПИК составляет 5,6 млн кв. м, 
следует из данных «Наш.Дом.РФ». 
Выручка компании в 2021 году выро-
сла на 39%, до 516 млрд руб. Основ-
ными акционерами выступают  
глава застройщика Сергей Гордеев 
и банк ВТБ.
Директор департамента жилья 

и девелопмента земли Nikoliers Ти-
мур Рывкин оценивает стоимость 
площадки в 1-м Варшавском проезде 
в 2 млрд руб., на участке можно по-
строить 160–190 тыс. кв. м жилья, на 
что потребуется 15–18 млрд руб. Вы-
ручка от продажи квартир составит 
35–40 млрд руб., подсчитал эксперт.

Источник „Ъ“, близкий к ПИК, 
уточняет, что этот участок войдет 

в проект комплексного развития 
территорий (КРТ). Руководитель 
группы по инвестициям IBC Real 
Estate Микаэл Казарян также знает, 
что участок входил в зону КРТ Мо-
сквы. В Москомархитектуре уточ-
нили, что проект планировки пока 
разрабатывается.

Директор по финансам и инве-
стициям ГК «Смарт Девелопмент» 
Андрей Новиков сомневается, что 
ПИК купил площадку для расшире-
ния своего земельного банка. Тем 
более, напоминает он, спрос на но-
востройки снизился. По подсче-
там Dataflat.ru, объем продаж за-
стройщиков столичных новостроек 
в апреле 2022 года снизился на 41% 
год к году, до 4,1 тыс. квартир.

ПИК мог купить участок для по-
лучения градостроительной до-
кументации и дальнейшей пере-
продажи другому застройщику, 
соглашается источник „Ъ“ на рын-
ке. Некоторые площадки ПИК из-
начально приобретал под развитие 

проекта только до определенного 
этапа и продавал другим девелопе-
рам, напоминает председатель со-
вета директоров «Бест-Новостроя» 
Ирина Доброхотова.

Только за последние полгода ГК 
ПИК продала ряд крупных площа-
док. Например, 3,5 га на Озерной 
улице на западе Москвы продана 
тюменской «Стране Девелопмент» 
в начале февраля. В конце 2021 года 
ПИК переуступил девелоперу «Брус-
ника» часть проекта по строительст-
ву комплекса «Лосиноостровский 
парк» на востоке города. На про-
фильных форумах также сообща-
лось, что 3,2 га в Царицыно на юге 
столицы концерн «Русич» получил 
по итогам сделки с ПИК.

Ирина Доброхотова не исключа-
ет, что застройщик мог установить 
для себя минимальный порог мар-
жинальности, а проекты, опуска-
ющиеся ниже него, готов перепро-
дать. Но если по новой площадке 
у ПИК нет предварительной дого-
воренности о ее продаже с потенци-
альным покупателем, то найти его 
может быть непросто, считает собе-
седник „Ъ“ на рынке. Госпожа Доб-
рохотова говорит, что сейчас про-
давцы участков готовы принимать 
оплату будущими площадями, а не 
деньгами. Хотя в 2021 году из-за де-
фицита площадок в Москве продав-
цы не всегда справедливо увели-
чивали цены на активы, уточняет 
источник „Ъ“.

В 2022 году, по прогнозам CORE.
XP, объем инвестиций в коммерче-
скую недвижимость упадет на 38% 
год к году, до 240 млрд руб. А доля 
сделок по покупке площадок под 
строительство также снизится до 
40–60% с 67,8% в 2021 году, считают 
в Knight Frank Russia.

Дарья Андрианова

ПИК застолбил  
пивоварню
Группа выкупила площадку под застройку

В Москве  
и Санкт-Петербурге  
на многие участки 

наложены  
разные виды ограничений

— Геннадий Щербина,
президент группы «Эталон»,  

в интервью „Ъ“ в январе 2022 года

Ц И Т А Т А

Косметологические клиники после повышенного 
спроса на ботулинотерапию ранней весной стали 
опасаться истощения запасов ботокса, созданных 
еще до начала военных действий на Украине. Про-
изводитель препарата — американская AbbVie 
в марте объявила о приостановке поставок в РФ. 
На замену пришли средства от Ipsen и Merz, но 
и их импорт сокращается, а массово переходить 
на российские аналоги клиники пока не готовы.

В январе—марте импорт в РФ ботулотоксинов, исполь-
зуемых для коррекции морщин, упал год к году втрое, до 
74,5 тыс. упаковок, следует из данных RNC Pharma. В под-
счетах учитывались поставки препарата и в медицин-
ских целях. Ввозилось всего два препарата — диспорт 
от французской Ipsen (на него пришлось 73,8% всего им-
порта) и ксеомин от немецкой Merz, причем их постав-
ки сократились на 31% и 3% год к году соответственно. По 
мнению директора по развитию RNC Pharma Николая 
Беспалова, это может быть связано со значительными за-
пасами: в ноябре—декабре 2021 года импортеры завез-
ли 30% годового объема ботулотоксинов. В Ipsen отказа-
лись от комментариев, в Merz на запрос „Ъ“ не ответили. 

В 2021 году 25,3% импорта ботулотоксинов пришлось 
на ботокс от Allergan, принадлежащей американской 
AbbVie, сообщили в RNC Pharma. Но в марте AbbVie объ-
явила о прекращении в знак протеста против военных 
действий на Украине поставок в Россию продуктов эсте-
тической медицины, включая ботокс. Ipsen и Merz тоже 
приостанавливали поставки, но уже возобновили их, 
утверждает соучредитель СРО «Национальная ассоци-
ация клиник эстетической медицины» (НАКЭМ) Юлия 
Франгулова. 

Проблем с запасами этих двух препаратов опрошен-
ные „Ъ“ руководители клиник пока не наблюдают. «А вот 
иссякающие запасы ботокса уже вызывают тревогу у кли-
ник»,— отмечает госпожа Франгулова. В «Медси» запасов 
ботокса, ксеомина и диспорта хватит минимум на три ме-

сяца, говорит завотделением дерматовенерологии и ме-
дицинской косметологии клинико-диагностического 
центра сети на Красной Пресне Светлана Кукушкина.

Ботокс до сих пор был абсолютным лидером россий-
ского рынка ботулинотерапии. В 2021 году, например, 
с учетом серых поставок препарат занимал 43% этого сег-
мента в стоимостном выражении, тогда как диспорт, на-
пример, — 18%, отмечает глава аналитического отдела 
GxP News Александр Одинцов. 

По данным RNC Pharma, низкие темпы отгрузок им-
портных средств для ботулинотерапии наблюдались 
в январе—феврале, а уже в марте выросли в 2,2 раза. 
Как раз в марте, как показал опрос НАКЭМ 134 клиник, 
число процедур в среднем выросло на 41% год к году, по-
ясняет Юлия Франгулова. Но ажиотаж спал в середине 
апреля, а число процедур в целом за январь—апрель вы-
росло на 12% год к году, добавляет эксперт. 

Клиники готовы перейти на российские препара-
ты — релатокс от «Микрогена» и миотокс от ФНЦИРИП 
имени Чумакова, но только в случае серьезных сбоев 
с поставками из-за рубежа  и заметного роста цен на им-
портную продукцию. Пока, говорит Светлана Кукушки-
на, цены росли, наоборот, на отечественные препараты. 
Несмотря на это руководитель косметологического на-
правления дистрибутора «БСС-Косметология» Анна Ка-
тсман, говорит о росте спроса на релатокс, который на-
чался еще до конфликта на Украине.

Производство ботулотоксинов в РФ в январе—апре-
ле 2022 года, по данным RNC Pharma, выросло на 68,6% 
год к году, почти до 105 тыс. упаковок. По данным «Росте-
ха» (владелец «Микрогена»), продажи релатокса в первом 
квартале выросли на 80%. «Ростех» обещает удвоить вы-
пуск препарата. В 2018 году «Микроген» отчитывался о за-
пуске дополнительных мощностей по производству до 
200 тыс. упаковок релатокса в год, в 2021 году, по данным 
RNC Pharma, выпущено 164 тыс. упаковок.

Полина Гриценко

Ботокс прокололся на спецоперации
В клиниках красоты опасаются нехватки препарата

Власти Московской области 
и двух других регионов внедря-
ют платформу видеоаналитики 
NtechLab с возможностью обез-
личенного распознавания силу-
этов. Она уже работает на 200 ло-
кациях. Официальная цель — от-
слеживание загруженности объ-
ектов и обеспечение безопасно-
сти. В Подмосковье доступ к дан-
ным получат сотрудники опера-
тивных служб и адвокаты. Но 
эффективность таких систем за-
висит от вычислительных ресур-
сов, которые сейчас в дефиците, 
отмечают эксперты.

Поставщик системы распозна-
вания лиц на городских камерах 
NtechLab договорился с Московской 
областью и двумя другими региона-
ми (их названия не раскрываются) 
о внедрении системы распознавания 
силуэтов, которая позволит получить 
обезличенные данные о посещении 
общественных мест и мероприятий, 
рассказали „Ъ“ в компании.

Специализированное программ-
ное обеспечение (ПО) с искусствен-
ным интеллектом при интеграции 
с городскими камерами может, на-
пример, посчитать число посетителей 
и проанализировать маршруты их пе-
ремещения, говорят в NtechLab. Сис-
тема уже внедрена на 200 объектах, 
уточнили в компании: в парках, на 
спортивных и культурных объектах, 
автобусных остановках и в медицин-
ских учреждениях. Силуэт распозна-
ется в видеопотоке с камер наблюде-
ния, данные сохраняются в форме 

аналитических отчетов и таблиц, их 
удаляют спустя установленное заказ-
чиком время. Система позволяет по-
нять, какие объекты перегружены, 
говорит коммерческий директор ком-
пании Ирина Кривенкова: «Информа-
цию с камер на автобусных останов-
ках, например, можно использовать 
для планирования маршрутов».

Заместитель министра государст-
венного управления, информацион-
ных технологий и связи Московской 
области Вячеслав Метелев пояснил 
„Ъ“, что «благодаря современным тех-
нологиям усилился контроль за без-
опасностью граждан и, как следст-
вие,— профилактикой преступлений 
и правонарушений». По его словам, 
доступ к данным системы получат 
сотрудники оперативно-разыскных 
служб, адвокаты по запросу граждан, 
управляющие и страховые компании.

В Подмосковье установлено бо-
лее 82 тыс. камер наблюдения, в этом 
году правительство региона планиру-
ет ввести еще 25 тыс., сообщал губер-
натор области Андрей Воробьев 26 ян-
варя. По его словам, не менее 20 тыс. 
подъездов намерены оборудовать ви-
деонаблюдением с функцией распоз-
навания лиц. В столице, по данным 
мэрии, работает 213 тыс. камер.

• NtechLab поставляет видеоанали-
тику московской мэрии с 2020 года. 
На первую закупку было потрачено 
порядка 200 млн руб., сообщали «Ведо-
мости». Компания основана в 2015 го-
ду Артемом Кухаренко (25%) и Алек-
сандром Кабаковым (17,5%), среди сов-
ладельцев также фонд Рубена Варда-

няна. Выручка компании по итогам 
2021 года превысила 1 млрд руб., а чи-
стая прибыль 88 млн руб., следует из 
данных «СПАРК Интерфакс».
Основной критерий успешной 

работы таких систем — качество тех-
нологии и объем необходимых вы-
числительных ресурсов, говорит 
гендиректор VisionLabs Дмитрий 
Марков. Он полагает, что направле-
ние распознавания лиц и силуэтов 
будет развиваться «из-за разнообра-
зия кейсов использования». В то же 
время ограничить тренд может де-
фицит вычислительных мощностей 
в России из-за военных действий на 
Украине (см. „Ъ“ от 15 марта).

Для управляющих и страховых 
компаний сведения могут представ-
лять коммерческий интерес, посколь-
ку на основе данных видеоаналитики 
можно определять наиболее проходи-
мые места для размещения точек про-
даж, считает руководитель направ-
ления «Разрешение IT & IP-споров» 
юридической фирмы «Рустам Курма-
ев и партнеры» Ярослав Шицле. Для 
правоохранительных органов и адво-
катов, по его мнению, в первую оче-
редь важно выявление среди потока 
людей конкретного человека и его 
перемещений с учетом походки, оде-
жды и иных особенностей внешно-
сти: «В совокупности с наружными ка-
мерами технология может позволить 
определить, например, что в разных 
правонарушениях принимал участие 
один и тот же человек».

Татьяна Исакова,  
Никита Королев

Граждане в общих чертах
В Московской области внедряют систему распознавания силуэтов

Американский Titan владеет 64,3% в российском пред-
приятии «Волтайр-Пром», которое в том числе выпускает 
шины под этой маркой. Согласно данным компании, на 
российское предприятие в 2021 году приходилось при-
мерно 6% мировых продаж Titan, но в январе—марте эта 
цифра упала до 5%. Titan приостановил инвестиции в РФ, 
сообщив, что завод сейчас работает на низкой загрузке 
в соответствии с санкциями, но в компании подчеркну-
ли свою роль в обеспечении транспортировки продуктов 
питания и других товаров первой необходимости.

В 2021 году рынок в России рос, говорят в Continental: 
«Рост продаж шин для спецтехники составлял двузнач-
ные величины в процентном выражении, особенно впе-
чатляющим был рост в сельскохозяйственном сегменте». 
Уже тогда фиксировался дефицит популярных на рынке 
типоразмеров шин, а также постепенное выравнивание 
цен на развитых и развивающихся рынках, подчеркива-
ют в Continental: «На этом фоне отмечалось интенсивное 
проникновение на российский рынок шин экономсег-
мента из стран Южной и Юго-Восточной Азии».

Председатель правления ассоциации дилеров сельхоз-
техники АСХОД Александр Алтынов подтверждает, что 
ключевой вопрос сейчас — именно нехватка некоторых 
типоразмеров, дефицит которых наблюдался и ранее.

В Минпромторге говорят, что возможности произ-
водителей «Волтайр-Пром» и «Нортек» позволяют пол-
ностью закрыть потребности внутреннего рынка. 
«Ажиотажного спроса, по крайней мере на сельскохозяй-

ственные шины, на рынке не отмечается. Сказывается 
дальновидность многих владельцев, успевших приобре-
сти шины заранее, а также невысокая импортозависи-
мость этого сегмента»,— сообщили в министерстве.

Не видят рисков и аграрии. Гендиректор агрохол-
динга «Степь» Андрей Недужко говорит, что «на произ-
водителей шин, ушедших с рынка, приходилось 8–10% 
закупок агрохолдинга»: «Основной объем приобретаем 
у российских производителей (около 60%), а также ин-
дийских и турецких поставщиков. Сейчас в агрохолдин-
ге запасы шин для бесперебойной работы техники. Мы 
также изучаем предложения иных производителей и не 
видим для себя рисков в ближайшей перспективе».

Замдиректора ассоциации производителей спецтех-
ники «Росспецмаш» Вячеслав Пронин отмечает, что в сег-
менте шин для спецтехники российские производители 
покрывали только порядка 30% спроса. «Импортозави-
симость высокая, далеко не все типоразмеры произво-
дятся в России, особенно для прицепной сельхозтех-
ники, а также сеялок и культиваторов (малые размеры) 
и мощных тракторов (большие размеры). Также нет вы-
пуска шин низкого давления, например, на опрыскива-
тели»,— рассказывает он. По объему самый крупный сег-
мент — это прицепная техника, десятки тысяч машин, 
продолжает он, по стоимости — тракторы, рынок кото-
рых около 14 тыс. единиц. Китай, Индия, Белоруссия 
продолжают поставлять, но, если вдруг поставки прер-
вутся, мы можем отказаться в ситуации, когда нет ни ди-
сков, ни шин для техники, считает Вячеслав Пронин.

Ольга Никитина, Анатолий Костырев

Восстание шин
с1
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первые лица

Из-за разрыва отношений с за-
рубежными партнерами и де-
фицита материалов в России 
не выйдут многие книжные 
новинки, а на оставшиеся кни-
ги цены вырастут минимум 
на 10–15%. О том, как сейчас 
в издательствах работает само-
цензура, какие авторы и темы 
будут интересны в ближайшее 
время, „Ъ“ рассказал основа-
тель и гендиректор группы 
«Альпина» Алексей Ильин.

— Многие авторы сейчас отказы-
ваются от сотрудничества с рос-
сийскими издательствами. Какие 
новинки мы не увидим?
— Могу сказать только про те книги, 
которые мы в «Альпине» планирова-
ли издать и которые не выйдут. Резо-
нансной могла бы быть книга прин-
ца Гарри о жизни королевской семьи 
(мемуары принца готовятся к выпу-
ску в мире в конце 2022 года.— „Ъ“). 
Также, к сожалению, мы не сможем 
дальше развивать серию книг про 
Огриков (детские книги немецкого 
автора и иллюстратора Эрхарда Дит-
ля.— „Ъ“). Очень интересная книга 
планировалась об Усаме бен Ладе-
не, как он действовал, как его лови-
ли (авторы Питер Берген и Джеймс 
Ленгтон.— „Ъ“),— по ней уже были 
предварительные договоренности, 
но контракт мы так и не подписали.

В целом ситуация на рынке прав 
такая, что те контракты, которые 
были подписаны раньше, продол-
жают действовать и не прерывают-
ся: сложность — в заключении но-
вых контрактов. Те из них, что уже 
были согласованы, но еще не подпи-
саны, под угрозой. Около 10% ино-
странных издателей заявили, что не 
будут работать с российскими ком-
паниями, но среди этих 10% очень 
крупные и значимые, такие как Pen-
guin Random House, Simon & Schus-
ter, John Wiley & Sons. Около 30% 
книг, которые мы выпускаем, при-
ходится на этих контрагентов. В ре-
зультате мы ограничены в выборе, 
что издавать.
— Что говорят иностранные парт-
неры: это приостановка надолго 
или они рассчитывают вернуться 
на российский рынок?
— Сейчас они сами не знают, и ни-
кто не знает. Насколько я понимаю, 
каждая последующая неделя прове-
дения спецоперации снижает веро-
ятность того, что в ближайшее время 
они вернутся.
— Есть случаи, когда удалось уго-
ворить иностранного партнера 
остаться?
— Такого нет. Какими бы теплыми 
ни были наши отношения с менед-
жерами, а мы работаем со многими 
уже несколько десятилетий, это то, 
на что нельзя повлиять разговорами. 
Это решение крупных корпораций.
— У вас есть понимание, чем за-
менить эти 30% новинок, права 
на которые теперь недоступны?
— Будем покупать права у других 
компаний: за рубежом есть мно-
го издательств и литературных 
агентств, которые не прекращают 
работу с РФ. Естественно, будем фо-
кусироваться на российских авто-
рах. Мы вообще были бы рады из-
давать только российских авторов, 
просто поток качественных текстов 
очень ограничен. Скажем так, мы 
будем издавать всех российских ав-
торов, которые проходят по нашим 
стандартам качества, и все осталь-
ное добирать из спектра книг, кото-
рые выходят по всему миру.
— То есть нельзя сказать, что рос-
сийский читатель лишится зару-
бежных новинок совсем?
— Да. И, возможно, каких-то резо-
нансных книг, супербестселлеров, 
у нас не будет на рынке — мы не смо-
жем купить на них права.
— Авторов из каких стран станет 
больше? Турции, возможно?
— Это просто будут авторы из других 
издательских компаний, из тех, ко-
торые еще не прекратили с Россией 
иметь дело. Что касается авторов из 
Турции, там, к сожалению, мало из 
чего можно выбрать. Мы, скажем так, 
слишком далеки культурно. И у нас 
нет инфраструктуры, чтобы монито-
рить турецкий рынок: нет ни одного 
человека, который бы знал язык.
— Получается, на книжном рынке 
переориентация на Восток, о ко-
торой говорят в других отраслях, 
не работает, мы часть европей-
ской культуры и литературы?
— Да, но сейчас есть мода на Восток. 
Книги из Японии и из Китая безотно-
сительно текущей ситуации начали 
пользоваться спросом. В Китае поя-
вился ряд писателей мирового уров-
ня. На мой субъективный взгляд, со-
вершенно выдающийся писатель 
Лю Цысинь. Все, что касается исто-
рии и культуры Японии, также очень 
интересует российскую аудиторию. 

Думаю, мы будем продолжать рабо-
тать в этом направлении, потому что 
люди им интересуются.
— Контроль над СМИ и всем меди-
арынком со стороны государст-
ва усиливается. Книжный рынок 
остается в стороне? Есть ли преце-
денты, когда выпуск издания ока-
зался невозможен из-за барьеров 
со стороны властей или некоей 
самоцензуры?

— Вы знаете, я думаю, что во всех из-
дательствах есть та или иная степень 
самоцензуры. Это уже давно факт.
— Это давно возникло?
— Это плавно нарастало последние, 
наверное, лет десять. Принимались 
законы и решения, которые мы не 
могли игнорировать,— о запрете 
отождествлять действия советской 
армии и немецкой армии во вре-
мя Второй мировой войны, о при-
знании сервисов Meta экстремист-
скими. Мы свернули все проекты, 
которые посвящены так или иначе 
работе с соцсетями, историей Face-
book (его материнская Meta призна-
на экстремистской в России.— „Ъ“) 
как бизнеса, прекратили покупать 
права на книги, которые связаны 
с историей Второй мировой войны.
— А это значительная для вас 
часть книг?
— Заметная, но непринципиальная.
— Есть еще какие-то категории, 
которые сейчас российские из-
дательства предпочитают не из-
давать?
— Я думаю, все издатели смотрят на 
это по-разному. Но, конечно, книг, 
которые посвящены текущей ситу-
ации, скорее всего, все предпочита-
ют избегать.
— Мы много писали про острый 
дефицит бумаги и типографских 
красок, который накладывает-
ся на дефицит полиграфических 
мощностей. Острота проблемы 
сохраняется?
— Ситуация достаточно напряжен-
ная, но нельзя недооценивать спо-
собности российских предпринима-
телей адаптироваться. Что касается 

красок, речь идет в основном о пе-
реходе на южнокорейские. В отно-
шении бумаги есть понимание, что 
будет, наверное, чуть хуже, чуть до-
роже… Но это не та проблема, кото-
рую нельзя будет решить.

Для нас конкретно самый не-
приятный момент — потеря бума-
ги от Stora Enso. Это была бумага 
немного серая, относительно тон-
кая и легкая. Мы использовали ее 
в основном для художественной ли-
тературы, очень качественная бу-
мага для книг. И особенно толстые 
книги было хорошо делать: они не 

становились тяжелыми, неподъем-
ными. Сейчас бумаги нет и ее пра-
ктически не на что заменить. Мы 
думаем, что делать, но, скорее все-
го, просто будем делать это на такой 
классической белой бумаге, кото-
рая производится в России.
— То есть книги будут тяжелее?
— Да. Речь идет и о том, что будет еще 
расти себестоимость, потому что та-
кая бумага дороже.

— Насколько вырастет себестои-
мость?
— Думаю, именно из-за перехода 
на такую бумагу может быть подо-
рожание на 10–15%. Сейчас главное 
подорожание идет со стороны ти-
пографий, услуг. У них уже возни-
кают проблемы с запчастями, так 
как оборудование в основном из 
Европы. Плюс локальная ситуация 
повлияла: был большой пожар на 
складе у «Просвещения», оно делает 
большие заказы, чтобы допечатать 
то, что сгорело, это отражается на 
сроках печати для всех издательств 
и ценах. По черно-белой печати мы 
сейчас оцениваем рост в 30% с мар-
та, по цветной печати — в 50%.
— Есть ли книги, которые при-
шлось убрать из производст-
ва из-за отсутствия бумаги или 
красок?
— Самая уязвимая категория — ежед-
невники. Есть ежедневники, которые 
не просто как набор листов бумаги 
переплетенной, а концептуальные, 
сделанные по определенному мето-
ду, там много текста. У нас есть такой 
очень популярный ежедневник «6 
минут», мы его печатали в Прибалти-
ке, и там было 100% импортных мате-
риалов: немецкая бумага, иностран-
ный картон. Буквально в марте мы 
успели завезти последнюю партию, 
а сейчас не видим, как можно воспро-
извести такое качество в России.
— Про снижение качества говори-
ли и издатели детских книг. Это 
неизбежно?
— У нас тоже большой портфель дет-
ских книг. Перспективы снижения 
качества сложно оценить. Но уже по-

нятно, что у издателя меньше воз-
можностей. Меньше красок, меньше 
вариантов переплета, нет импорт-
ного картона. Мы смотрим на книгу 
как на целостное произведение, где 
материалы и дизайн являются про-
должением текста. То есть, грубо го-
воря, мы должны рисовать картину, 
имея на руках меньше красок. Над-
еюсь, издатели смогут сделать так, 
что для простого читателя это будет 
почти незаметно.
— Как все эти сложности с мате-
риалами и печатью повлияют на 
конечную цену книги?

— Сейчас очевидно, что цены вы-
растут, вопрос в том, на сколько. 
Это сейчас определяют все издате-
ли. Мы цены после 24 февраля еще 
не повышали. Но с июля, наверное, 
немного поднимем цены, пото-
му что очень по многим проектам 
у нас рентабельность ушла просто 
в ноль. Я думаю, что повышение бу-
дет 10–12%.
— Как это скажется на спросе?
— На фоне роста себестоимости не-
избежное стремление хотя бы по-
крыть часть этого повышения себе-
стоимости за счет повышения цены 
увеличивает угрозу того, что может 
начать снижаться спрос. Но сейчас 
снижения спроса нет. Более того, на 
маркетплейсах, в том числе на Wild-
berries, существенный рост продаж. 
Также нужно учитывать, что кни-
ги производятся достаточно долго. 
Сейчас выходят книги, которые за-
пускались в производство девять 
месяцев назад. У издателей боль-
шой запас проектов в процессе под-
готовки, и какое-то время они еще 
будут выходить.
— Если будет стоять выбор меж-
ду тем, чтобы повысить цену 
или снизить качество, что вы вы-
берете?
— Это как Сцилла и Харибда, нужно 
пройти между. Потому что, с одной 
стороны, мы понимаем, что у людей 
нет свободных денег, и поэтому лю-
бое повышение — существенный 
риск. Но книги — одни из немногих 
товаров, которые стоят в России до 
сих пор существенно дешевле, чем 
где-либо в мире.
— Не будет ли больше читателей 
переходить в пиратские сервисы?
— Риск роста пиратства, конечно, 
есть, но, на мой взгляд, не самый 
главный. Мы просто не знаем, как 
будет развиваться ситуация в целом 
в стране, с экономикой, с полити-
кой. Если Россия будет как остров, 
окруженный рвом, на который ни-
чего нельзя поставлять, совершенно 
непонятно, как будут чинить поли-
графические станки, когда они бу-
дут ломаться, и на чем мы тогда бу-
дем печатать книги.
— Как ситуация влияет на рынок 
электронных книг?
— Сейчас он почти полностью по-
вторяет ситуацию с рынком бумаж-
ных, то есть был рост в начале года, 
который потом сошел на нет. Более 
того, подписные сервисы оказались 
под очень большим ударом — в них 
в основном были оплаты через при-
ложения, через кредитные карты, 
и на какое-то время такая опция ис-
чезла. Пока компании перестраи-
вались, чтобы организовать оплату 
через сайт, они потеряли кучу под-
писчиков. А когда речь идет о под-
писчиках, то их легко потерять, но 
сложно вернуть. Я не знаю точных 
цифр, но, по нашим данным, это 
кратные потери продаж.
— Каким может быть падение 
книжного рынка в целом в 2022 
году?
— Сейчас очень сложно прогнози-
ровать, но мой базовый сценарий — 
падение рынка процентов на 10–15.
— Звучит как не очень много; он-
лайн-кинотеатрам, которые тоже 
потеряли права на новинки, на-
пример, пророчат падение на 45%.

— Да, да. Будет непросто, но все-та-
ки книжный рынок должен высто-
ять. Но нужно понимать, что глубину 
кризиса мы поймем позже. Многие 
сравнивают нынешнюю ситуацию 
с ядерным взрывом: сначала вспыш-
ка, а основные последствия наступа-
ют потом. Сейчас все ждут ударную 
волну, потом будет ситуация с радиа-
цией, достаточно непростой период.
— Что вы предпринимаете, что-
бы этот период было проще пе-
режить?

— Мы работаем над тем, чтобы проа-
нализировать, как изменился спрос. 
Растут продажи книг, которые помо-
гают поддержать себя в сложное вре-
мя, например, «Сказать жизни да» 
Виктора Франка, «Терапия беспокой-
ства», «Терапия настроения», книги, 
которые посвящены когнитивно-по-
веденческой терапии. Несколько 
снижается спрос на книги по инве-
стированию, книги по бизнесу так-
же оказались под ударом. Мы делаем 
большую ставку на художественную 
литературу.
— Антиутопии сейчас в топе про-
даж, да?
— Да, «1984» во всех рейтингах. Растут 
продажи «Атлант расправил плечи».
— Есть ли планы расширения, ко-
торые вам пришлось остановить?
— Да, мы планировали запуск меж-
дународной редакции, начали го-
товить переводы книг российских 
авторов, в том числе научно-попу-
лярные, на английский язык с рас-
четом на продажу через Amazon. Од-
нако он обрезал все инструменты 
продвижения для российских ком-
паний, то есть у нас нет возможно-
сти продвигать свои книги, возни-
кли проблемы с подрядчиками, 
муки с оплатами. Поэтому мы ре-
шили, что пока приостанавливаем 
этот проект.

— У вас в целом значительная 
доля иностранных продаж?
— Нет, мы продавали книги в основ-
ном в русскоязычные страны, в СНГ, 
основные рынки всегда были Украи-
на и Казахстан. Украина — понятно, 
что рынок исчез; Казахстан мы сей-
час будем активно развивать, навер-
ное даже с двойными усилиями. Мы 
раньше также продавали права по 
всему миру, у нас очень много покупа-
ли прав китайские издатели, продава-
ли и в страны Восточной Европы, сей-
час, скорее всего, это прекратится.
— В ситуации потери многих за-
рубежных новинок автору из Рос-
сии будет тяжелее «зайти» в круп-
ное издательство, именно новому 
неизвестному автору?
— Все зависит от качества текста, из-
датели вне зависимости от рыноч-
ной ситуации все время ищут потен-
циальную звезду, и с учетом того, что 
количество вариантов книг иностран-
ных сокращается, фокус на поиск рос-
сийских авторов, конечно, усиливает-
ся. Но, думаю, радикально ничего не 
поменяется: если издательство видит 
потенциал в авторе, то будет в него 
вкладываться, и так было всегда.
— Какие жанры сейчас наиболее 
интересны издателям?
— Всегда качается маятник меж-
ду фикшеном и нон-фикшеном. По-
следние годы — были годы нон-фик-
шена, и это была тенденция во всем 

мире: на американском рынке кни-
ги нон-фикшен по объему своих про-
даж уже давно обошли художествен-
ную литературу. Но сейчас есть некие 
признаки того, что маятник начал 
двигаться в сторону художественной 
литературы. Думаю, что для ее авто-
ров больше шансов, чем раньше.
— А какие темы вам сейчас инте-
ресны?
— Вы знаете, я достаточно скепти-
чески отношусь к тому, что вот, есть 
некая тема, напишите нам о ней 

и это будет какая-то правильная кни-
га. В целом если говорить о том, что 
сейчас пользуется спросом, на мой 
взгляд, это книги, которые находят-
ся на грани — например, это может 
быть нон-фикшен, который осно-
ван на реальной истории, но чита-
ется как роман. Либо это книга-фик-
шен, но она рассказывает о каких-то 
интересных вещах, истории, искус-
стве — когда человек что-то узнает 
параллельно с чтением истории. На-
пример, «Империя должна умереть» 
Михаила Зыгаря в топе продаж: это 
нон-фикшен, посвященный исто-
рии русских революций, но он чи-
тается как роман. Дэн Браун, напри-
мер, это художественная литература, 
но там есть элементы нон-фикшена.
— Издательства будут больше гото-
вы рисковать в плане выбора тем?
— Сейчас скорее меньше, но непо-
нятно, что будет дальше. Издательст-
во как венчурная компания: мы за-
пускаем много проектов, какие-то 
становятся супербестселлерами, не-
которые так-сяк, а некоторые неудач-
ные. И те, которые очень удачные, 
покрывают затраты по неудачным 
и позволяют издательству быть при-
быльным. Хотелось бы иметь в пор-
тфеле больше таких проектов.

Интервью взяла  
Валерия Лебедева

«Многие сравнивают ситуацию  
с ядерным взрывом»
Глава «Альпины» Алексей Ильин о кризисе на книжном рынке и поиске новых авторов

Я думаю, что во всех издательствах  
есть та или иная степень самоцензуры.  
Это уже давно факт

Если Россия будет как остров,  
на который ничего нельзя поставлять, 
совершенно непонятно, как будут  
чинить полиграфические станки  
и на чем мы будем печатать книги

C O M P A N Y  P R O F I L E А О  « А Л Ь П И Н А  Х О Л Д И Н Г »

«Альпина» — одна из крупнейших в России издательских групп. Старейшее под
разделение — издательство «Альпина Паблишер», основанное Алексеем Ильиным, 
Александром Лиманским и Ильей Долгопольским в 1998 году. В начале 2000х 
в качестве нового акционера присоединился предприниматель Лев Глик. Сейчас, 
по данным Kartoteka.ru, акции АО «Альпина Холдинг» распределены так: Алексей 
Ильин владеет 25,13%, Александр Лиманский — 25,13%, Лев Глик — 21,67%, Илья 
Долгопольский — 14,73%. Выручка группы в 2021 году составила 1,765 млрд руб. 
против 1,453 млрд руб. в 2020 году.

В состав группы входят издательства «Альпина Паблишер» (бизнеслитерату
ра, а также книги по гуманитарным и естественным наукам), «Альпина нонфикшн», 
«Альпина PRO», «Альпина.Проза», «Альпина.Дети» и компания Alpina Digital, которая 
управляет интернетмагазином.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О И Л Ь И Н  А Л Е К С Е Й  М А Р К О В И Ч

Родился в Москве 10 февраля 1973 года. Окончил факультет международных эконо
мических отношений в Финансовой академии при правительстве РФ (сейчас Финан
совый университет). Учился в New York Institute of Finance.

Карьеру начинал в инвестиционнобанковской сфере. Был заместителем начальни
ка валютного отдела в банке и руководителем направления операций на фьючерсных 
рынках в инвестиционной компании. Победитель международного конкурса «Предпри
ниматель года2021 EY» в России в номинации «Образование».

Один из основателей издательской группы «Альпина». С 1998 года гендирек
тор издательской группы «Альпина» и издательства «Альпина Паблишер», выпус
каю щего научнопопулярную, деловую и художественную литературу в бумажном 
и электронном виде.
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Каждая последующая неделя проведения 
спецоперации снижает вероятность того,  
что в ближайшее время партнеры вернутся
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В прокат выходит фильм «Джулур: Мас-
рестлинг», поставленный успешным 
якутским режиссером Валентином  
Макаровым. Фильм глубоко опечалил 
Михаила Трофименкова тем, что новое 
якутское кино рискует повторить ошибки 
кино российского.

ирота Джулур (Иннокентий Лу-
ковцев) не успевает отгулять дембель в род-
ном улусе, как останавливается сердце воспи-
тавшей его бабушки. Пришла беда — отворяй 
ворота. Бабушка успела перед смертью взять 
кредит под залог дома. Банк накладывает 
на дом арест, Кюннэй, маленькую сестрен-
ку Джулура, забирают в детский дом, где ее 
обижают злые девочки. Сам герой отправля-
ется на заработки в Якутск, но, таская доски 
и баллоны с водой, невозможно заработать 
за три месяца необходимые для выкупа дома 
677 тыс. руб. Остается лишь, несмотря на от-
сутствие спортивной подготовки, победить 
в республиканском чемпионате по мас-рест-
лингу с призовым фондом в два миллиона.

Для тех, кто не в курсе. Мас-рестлинг (он 
же — мас тардыhыы) — национальный якут-
ский вид спорта «перетягивание палки», 
описанный путешественниками еще в XVII 
веке. Его главное достоинство — простота: 
для соревнования не требуется ничего, кро-
ме двух якутов и недлинной палки. Собст-
венно говоря, львиную долю двухчасового 
фильма составляют именно сцены сорев-
нований. Два потных мужика с перекошен-
ными зверскими гримасами лицами сидят 
друг против друга, упираясь ступнями в раз-
деляющую их доску, вцепившись в пресло-
вутую палку и пытаясь ее выхватить, выкру-

тить, выломать друг у друга. Содранная до 
мяса кожа на ладонях — самая пустячная из 
травм, которую могут получить участники 
традиционной забавы. 

Наверное, чтобы оценить азарт игры, 
надо знать мас-рестлинг с детства. Не в этом 
суть: в конце концов, отнюдь не все амери-
канцы разбираются в правилах бейсбола. 
В каждой избушке свои погремушки. Беда 
в другом. Совершенно непонятно, зачем для 
работы над «Джулуром» потребовались уси-
лия целых четырех сценаристов, включая 
известную авторку Дарью Сиренко. Экран-
ные диалоги ослепительны в своей пошло-
сти. Так, во флешбэках из детства Джулура 
появляется его любимый отчим, внушаю-
щий падающему от усталости и холода ре-
бенку: «Терпи, ты же мужик!» Лубочный ста-
рик-целитель, врачующий Джулура перед 
решающим соревнованием от травмы по-
звоночника, наставляет: «Обратись к приро-
де, вся сила там». Высшая похвала Джулуру 
из уст что деревенских пацанов, что злоб-
новатых, но постепенно проникающихся 
уважением к самородку спортсменов: «Кра-
савчик!» В сцене финального, решающе-
го поединка Джулуру являются все, кого он 
в жизни любил: от отчима до бабушки и се-
стренки, и все эти видения хором вопят: «Не 
отпускай!» В смысле палку не отпускай. Нет, 
это правда, что вот это вот всё — плод коллек-
тивного разума четырех сценаристов?

С другой стороны, зачем тут вообще диало-
ги? Ведь «Джулур» просто-напросто копирует 
сценарную схему «Рокки» (1976) Джо Эвилдсе-
на, принесшего славу Сильвестру Сталлоне. 
Удручающий социальный фон. Чисто физи-
ческое преодоление самого себя. Кадры тре-
нировок Джулура местами, кажется, копиру-
ют аналогичные сцены из «Рокки».

В «Рокки IV» (1985), поставленном самим 
Сталлоне на пике тогдашней холодной вой-

ны, герой побеждал непобедимого идео-
логического противника — чудовищного 
советского боксера Ивана Драго (Дольф Лун-
дгрен). Джулур становится чемпионом, по-
бедив столь же чудовищную человеко-ма-
шину — абстрактного иностранца Мартенса 
(Владимир Епифанцев), выпестованного тре-
нером-якутом, изменником своего наро-
да. Мерзавец Мартенс пытается надавить на 
больное место Джулура, его травмированную 
спину, но терпит ожидаемо сокрушительное, 
моральное и физическое, поражение. 

Однако же при всем своем «космополи-
тизме» фильм наводит на печальные соци-
альные соображения. Джулур и такие, как он, 
выходцы из улусов, пытающие счастья в ухо-
женном Якутске, кажутся даже не «лимитой», 
а гастарбайтерами. Чужими на собственной 
земле. Ни тебе трудовых договоров, ни тебе 
фиксированной зарплаты, ни тебе гаранти-
рованного жилья. Спи в бытовке, таскай, что 
прикажут, от забора до обеда, лопай, что дают. 
Картина тем более удручающая, что фильм на 
социальную критику никоим образом не пре-
тендует: просто реальность такова.

Получается, что единственный социаль-
ный лифт, возможный для таких, как Джу-
лур,— это лифт спортивный, как для обита-
телей этнических гетто в Америке. Невольно 
вспомнишь советское кино, которое про-

славляло первых в национальных образова-
ниях докторов наук, учителей, врачей, гене-
ралов, да хотя бы и председателей колхозов. 
То есть делало ставку все ж таки на разум, 
а не на мускулы. 

«Джулур» — первый якутский фильм, по-
лучивший поддержку Министерства куль-
туры РФ. Возможно, эта поддержка несколь-
ко запоздала: на новое якутское кино уже не 
первый год возлагаются большие и обосно-
ванные надежды как на первую самобытную 
региональную кинематографию в современ-
ной России. «Джулур» самобытен своей спор-
тивной фактурой, но визуально и сюжетно 
неоригинален. Что ж, попытки построить 
в «большой» России постсоветский Голливуд 
часто тоже оборачиваются строительством 
постсоветского Болливуда.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Зубы на палку
Выходит «Джулур» Валентина Макарова

В лондонском зале The Round-
house прошли премьерные по-
казы шоу группы The Smile, со-
зданной участниками Radiohead. 
За тем, как одна из самых влия-
тельных групп последних 30 лет 
меняет свою судьбу, наблюдал 
Михаил Козырев.

егендарная площадка The 
Roundhouse в лондонском районе 
Камден-таун за почти 180 лет сущест-
вования побывала паровозным депо, 
вискикурней и центром современно-
го искусства, где в 1960-е выступали 
Pink Floyd, Дэвид Боуи и Led Zeppelin. 
Здесь проходили концерты легендар-
ных фестивалей BBC Proms и Apple 
Music Festival, и здесь же в послед-
ний раз вышла на сцену Эми Уайнха-
ус. Нет сомнений в том, что два кон-
церта The Smile в будущих хрониках 
популярной музыки окажутся в од-
ном ряду с этими событиями.

Группа The Smile выросла из му-
зыкальных экспериментов вокали-
ста Radiohead Тома Йорка и его колле-
ги, мультиинструменталиста Джонни 
Гринвуда. Над новыми песнями они 
работали во время пандемии. Дебют-
ный релиз The Smile «A Light for At-
tracting Attention» («Свет для привле-
чения внимания») — то, что сейчас 
в музыкальной прессе называют «ко-
вид-альбом» или «локдаун-альбом»: 
в нем собраны мелодии, мысли 
и строчки, которые пришли в голо-
ву человеку в состоянии изоляции 
и одиночества. 

Нельзя сказать, что песни Radio-
head или сольные работы Тома Йор-
ка отражают принципиально иной 
способ существования. Некоторые 
и вовсе называют Radiohead «самой 
депрессивной группой планеты». По-
следний альбом оксфордского квинте-
та «Moon Shaped Pool» вышел в 2016 го-
ду, «A Light for Attracting Attention» зву-
чит вполне в духе его лучших работ, 
и вполне логично было бы задать во-
прос, почему те, кто играл в The Roun-
d house, назывались не Radiohead.

На сцене были те же Том Йорк 
и Джонни Гринвуд, продюсировал 
проект тот же Найджел Годрич. Прав-
да, с ними не было гитариста Эда 
О’Брайена и басиста Колина Гринву-
да, а за барабанами вместо Фила Се-
луэя колдовал джазовый ударник 
Том Скиннер. Так что формально — 
да, другая группа, если быть точным, 
трио. При этом судя по тому, с каким 
упоением музыканты играли в этот 
вечер, как свободно они менялись 
инструментами (Том Йорк и Джонни 
Гринвуд играли то на гитарах, то на 
клавишах, то на басу, а Том Скиннер 
то и дело перемещался от синтезато-
ров и ритм-машин к своей барабан-

ной установке), было ясно: они ловят 
кайф от взаимодействия друг с дру-
гом так же, как в «материнской» груп-
пе, и вместе у них получается шама-
нить вполне по-радиохэдовски.

Возможно, новая «вывеска», под 
которой создавался этот проект, из-
бавила самих музыкантов от обяза-
тельств перед поклонниками Radio-
head. Обязательства эти состоят в том, 
что каждый новый релиз Radiohead 
по определению предназначен для 
того, чтобы остаться в вечности или 
как минимум стать предметом гром-
ких меломанских дискуссий. Такова 
уж легенда, сформировавшаяся за 30 
лет существования Radiohead. И те-
перь есть возможность начать с чисто-
го листа, не ощущая груза «главной» 
и «лучшей» группы планеты. Не надо 
ничему соответствовать. Не надо ни 

на что рассчитывать и ничего загады-
вать. Как получится, так получится.

Получилось мощно. Музыка The 
Smile в этот вечер сплеталась из рит-
мов и риффов, которые, казалось, су-
ществовали параллельно, в разных 
плоскостях. Но в каждой компози-
ции наступал момент, когда они сли-
вались в одно целое. Джонни Гринвуд 
запускал закольцованную партию 
в одном ритме, Том Скиннер начинал 
играть на барабанах свой собствен-
ный рисунок, а затем тот же Гринвуд 
накладывал вроде бы не связанную 
с ними гитарную партию, и всю эту 
конструкцию сложно было предста-
вить в исполнении любого другого, 
даже самого известного коллектива. 
Мастерством такого уровня облада-
ют разве что, наверное, King Crimson.

Во время исполнения песни 
«Speech Bubbles» Джонни Гринвуд иг-
рал одной рукой на клавишах, а дру-
гой на арфе, и тоже в разных темпах. 
Барабанщик Скиннер, относитель-
но недавно побывавший в Москве 
в составе Sons Of Kemet, выстраивал 
свои ритмические кружева, руковод-
ствуясь законами не то что математи-
ки, но какой-то сверхсложной триго-
нометрии. Зал завороженно слушал 
композиции The Smile и исправно 
отзывался на каждую овациями.

Сцена была подсвечена лаконич-
но: горизонтальные полосы на зад-
нике, на каждой песне — только один 
цвет. Эти полосы то напоминали точ-
ки и тире азбуки Морзе, то склады-
вались в неведомые буквы, знаки 
и ребусы, которые невозможно было 
разгадать. Никаких экранов с видео-
рядами, никаких декораций — ниче-
го, что отвлекало бы от музыки. Так же 
подходит обычно к своим шоу лидер 
Radiohead и The Smile Том Йорк.

Голос Тома Йорка в The Smile зву-
чит хрустально и пронзительно, как 
и все последние тридцать лет. Он то 
напоминает о вселенском одиноче-
стве каждого, то обездвиживает зал 
своим магнетизмом, притягивая 
зрителей друг к другу. Это доминиру-
ющее ощущение в песнях, написан-
ных во время пандемии, возникало 
снова и снова: общее несчастье урав-
нивает всех нас — больных и здоро-
вых, пострадавших и выживших, 
богатых и бедных, успешных и не 
очень. Нас, разбросанных по разным 
странам и континентам.

Перед песней «The Same» Том Йорк 
сказал со сцены: «Будучи наглухо за-
перт в своем доме на протяжении 
двух лет, я обнаружил, что, возмож-
но, все люди одинаковы…» Музыка 
сайд-проекта участников Radiohead 

пропитана всеобъемлющим отча-
янием и трагизмом, и невозможно 
не думать о ней не только в контек-
сте пандемии, но и как о саундтреке 
к происходящему на территории Ук-
раины. На концерте The Smile зрите-
ли словно объединились с музыкан-

тами в осознании того, что за стенами 
зала мир треснул и летит в тартарары, 
и повторяли слова антитоталитарно-
го гимна «Free in the Knowledge»: «Сво-
боден в своем знании, что однажды 
все закончится, свободен в своем зна-
нии, что все изменится…»

The Smile уже успели написать 
несколько песен, которые не вошли 
в альбом, и они прозвучали под зана-
вес. «A Light for Attracting Attention» 
Том Йорк назвал со сцены «наш пер-
вый альбом», значит, наверняка бу-
дет второй. И это хорошая новость.

КОНЦЕРТ РОК

Новый Йорк
The Smile дебютировали в Лондоне

Новая «вывеска», под которой  
создавался этот проект, избавила самих 
 музыкантов от обязательств перед  
поклонниками Radiohead, и теперь  
есть возможность начать с чистого листа

С

Голос Тома Йорка  
в The Smile звучит хрус-
тально и пронзительно,  
как и все последние  
тридцать лет  ФОТО MATTHEW 
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«Джулур» оказался самобытен 
своей спортивной фактурой,  
но визуально и сюжетно  
неоригинален   
ФОТО ПРОДЮСЕРСКОГО ЦЕНТРА  

«МОЛОДЁЖНЫЕ ИНИЦИАТИВЫ»
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Дарья Касаткина сыграла под Земфиру
В отличие от Андрея Рублева она вышла в полуфинал Roland Garros
В полуфиналы продолжающегося в Па-
риже Открытого чемпионата Франции 
пробился только один российский иг-
рок — Дарья Касаткина, которая обыгра-
ла в двух партиях Веронику Кудерметову 
и впервые достигла этой стадии на тур-
нирах Большого шлема. Ее следующей 
соперницей будет первая ракетка мира 
полька Ига Швёнтек, продлившая свою 
беспроигрышную серию до 33 матчей. 
В мужском турнире из борьбы выбыл 
 Андрей Рублев, которого после четырех 
с лишним часов упорнейшей борьбы на 
тай-брейке в пятом сете переиграл хор-
ватский ветеран Марин Чилич.

арижская встреча Дарьи Касат-
киной с Вероникой Кудерметовой напомни-
ла те уже довольно далекие времена, когда 
российские теннисистки постоянно находи-
лись в центре внимания и их противостоя-
ния на вторых неделях турниров Большого 
шлема считались привычным делом. В пре-
дыдущий раз подобное имело место в 2015 
году на Australian Open, где в полуфинале 
тогдашняя вторая ракетка мира Мария Ша-
рапова уверенно переиграла Екатерину Ма-
карову, замыкавшую первую десятку.

Большинство прогнозов перед нынеш-
ним матчем сводилось к тому, что победит 
Касаткина, которая по ходу турнира в пла-
не уверенности превосходила даже нынеш-
него лидера женского тенниса Игу Швёнтек 
и имела в запасе гораздо больше тактиче-
ских вариантов. Правда, солнечная погода, 
установившаяся в Париже в первый день 
лета, была немного выгоднее Кудерметовой. 
Все-таки с ее хорошей первой подачей и рез-
кими ударами сподручнее атаковать на более 
сухом и быстром покрытии. Но этот фактор, 
конечно, нельзя было считать решающим, 
тем более что исключительно на удержание 
мяча Касаткина играет далеко не всегда.

Значимость встречи была чрезвычай-
но велика для обеих соперниц. Касаткина, 
в чьей гостевой ложе были замечены певи-
ца Земфира и актриса Рената Литвинова, по-
лучила возможность выйти в полуфинал на 
мейджорах впервые за четыре года, а для Ку-
дерметовой, ранее не проходившей на них 
дальше третьего круга, это был вообще уни-
кальный шанс. Поэтому на первый план 
вышло умение справляться с нервами при 
розыгрыше самых важных очков. При ра-
венстве в классе в таких ситуациях преиму-
щество обычно получает теннисистка менее 
рискующая, а ею в данном случае опять-таки 
была Касаткина.

Все это в конце концов и предрешило ис-
ход борьбы, которая, несмотря на карди-
нальное различие игровых стилей, в целом 
получилась равной. Кудерметовой в боль-
шинстве случаев удавалось находить раз-
умный баланс между точностью и агресси-
ей, без которых ей обыграть Касаткину было 
бы просто нереально. Результат первого сета 

предрешили несколько обидных ошибок, 
допущенных Кудерметовой в двух его по-
следних геймах. Когда же Касаткина пове-
ла 4:2 во второй партии, создалось впечат-
ление, что все закончится совсем скоро, но 
не тут-то было. Во многом за счет прекрас-
ного приема Кудерметова сравняла счет, по-
сле чего четвертьфиналистки обменялись 
подачами еще один раз, а в одиннадцатом 
гейме Касаткина не смогла реализовать три 
брейк-пойнта.

И вот тут, как показалось со стороны, Ку-
дерметова сделала ошибку. Поведя — 6:5, 
она взяла медицинский тайм-аут, с кото-
рым, возможно, можно было и повреме-
нить. Пока теннисистке накладывали фик-
сирующую повязку на левую стопу, она на 

время потеряла кураж и правильный ритм 
ударов. Когда через восемь минут игра воз-
обновилась, Касаткина уверенно взяла свою 
подачу и обеспечила себе решающий отрыв 
на тай-брейке — 6:1. Кудерметова сократила 
отставание до минимума, да и на пятом мат-
чболе старалась изо всех сил, но последний 
розыгрыш из 24 ударов Касаткина заверши-
ла ювелирным укороченным под самую сет-
ку. В итоге — 6:4, 7:6 (7:5) за 1 час 18 минут. 
И теперь в полуфинале российская чемпи-
онка юниорского Roland Garros 2014 года 
встретится с первой ракеткой мира поль-
кой Игой Швёнтек, которая, будучи заметно 
младше нее, уже имеет на своем счету побе-
ду во взрослом Открытом чемпионате Фран-
ции двухлетней давности, а в этом сезоне 
довела свою беспроигрышную серию до 33 
матчей, разобравшись в полуфинале с аме-
риканкой Джессикой Пегулой.

Первый мужской четвертьфинал, меж-
ду Андреем Рублевым и Марином Чиличем, 
должен быть ответить на вопрос, сможет ли 
опытнейший хорват, не оставивший в поне-
дельник никаких шансов Даниилу Медведе-
ву, пройти и второго элитного российского 
игрока. 33-летний Чилич проводит превос-
ходный для себя Roland Garros. Столь успеш-
но на самом сложном для себя грунтовом 
мейджоре он не играл с 2018 года, когда вто-
рой раз подряд вышел там в четвертьфинал, 
но сейчас против него были и возраст, и не 
самая простая жеребьевка.

Матч получился равным и на редкость на-
пряженным. За четыре с лишним часа Чилич, 
обладающий одной из лучших подач в тен-
нисе и превосходным ударом справа, выпол-
нил 33 эйса и 88 ударов навылет. Рублев, уже 
проигрывавший хорвату в нынешнем сезо-
не на Australian Open, упорно отражал эту 
бомбардировку и, уступая 1:2 по сетам, ис-
пользовал некоторый спад в игре соперника 
в конце четвертой партии. А в концовке пя-
того сета оба теннисиста отразили по одному 
брейк-пойнту и при счете 6:6 добрались до 
супертай-брейка, в котором Чилич, прежде 
страдавший склонностью к провалам в клю-
чевые моменты, предстал несокрушимой 
скалой. Этот тай-брейк в исполнении хорва-
та, действовавшего предельно мощно и не 
допустившего в двенадцати розыгрышах ни 
одной, даже самой маленькой ошибочки, 
по словам экс первой ракетки мира, а ныне 
комментатора Eurosport американца Джона 
Макинроя, получился просто нереальным. 
Чилич победил — 5:7, 6:3, 6:4, 3:6, 7:6 (10:2) 
и стал всего лишь пятым активным тенниси-
стом после Роджера Федерера, Рафаэля Нада-
ля, Новака Джоковича и Энди Маррея, имею-
щим на своем счету минимум полуфиналы 
на всех четырех турнирах Большого шлема. 
Рублев же остановился в четвертьфиналах 
мейджоров уже в пятый раз. И тот факт, что 
ранее ему не удавалось взять в них ни одно-
го сета, вряд ли является для него утешением.

Евгений Федяков

РЕЙТИНГ

Что 
потратишь, 
то и забьешь
РФС обнародовал 
финансовую 
отчетность российских 
футбольных клубов

Российский футбольный союз (РФС) 
в пятницу опубликовал финансовую от-
четность клубов Российской премь-
ер-лиги (РПЛ) за 2021 год. Как и ожи-
далось, самым обеспеченным клубом 
РПЛ стал «Зенит», доходы которого со-
ставили почти 18 млрд руб. Тем не ме-
нее петербуржцы, равно как и дру-
гие клубы-гранды — «Спартак», ЦСКА 
и  «Локомотив»,— завершили отчет-
ный период с убытками. А вот «Рубин», 
по  итогам минувшего сезона выбывший 
из лиги, в сезоне прошлом получил при-
быль почти в 1,2 млрд руб.

среду Российский футбольный союз 
опубликовал финансовую отчетность клу-
бов РПЛ за 2021 год. Наиболее обеспечен-
ной командой оказался чемпион последних 
четырех лет «Зенит». За отчетный период 
операционные доходы петербуржцев со-
ставили 17,95 млрд руб. Львиная доля посту-
плений проходит по статье «коммерческие 
доходы». В отчете не содержится расшиф-
ровки того, что именно понимается под та-
ковыми, но вероятно, речь идет о поступле-
ниях от спонсорских контрактов. Так вот 
они составили 12,66 млрд руб. Вторым по 
значимости источником стали призовые — 
3,65 млрд руб. Получены они в основном за 
счет участия клуба в Лиге чемпионов сезо-
на-2020/21. А вот «доходы в дни матчей» со-
ставили лишь чуть больше 1 млрд руб. При 
этом по статье «расходы, связанные с реа-
лизацией» (речь в основном о тратах на со-
держание команды) «Зенит» израсходовал 
почти 9 млрд руб. С учетом других статей 
расходы составили 14,4 млрд руб. В целом 
складывался вполне сбалансированный 
бюджет, но не стоит забывать, что в струк-
туру футбольного «Зенита» входит и одно-
именный баскетбольный клуб. Его содер-
жание обошлось почти на 500 млн больше, 
чем он смог заработать. Так что итоговый ре-
зультат всей группы получился отрицатель-
ным — убыток в 165 млн руб. Сумма, впро-
чем, для «Зенита» незначительная.

Примечательно, что и большинство 
других команд, завершивших чемпио-
нат-2020/21 в верхней части таблицы, не 
показали прибыли. Так, у занявшего вто-
рое место «Спартака» доходы составили 
9,4 млрд руб., расходы — 8,7 млрд руб. (чуть 
более 6 млрд руб. пошло на содержание ко-
манды), а убыток — 1,034 млрд руб. По всей 
видимости, из-за того, что баланс работы 
на трансферном рынке составил «минус» 
1,83 млрд руб. 

«Локомотив», занявший третье место, 
в том, что касается убытков, оказался на ме-
сте первом. Железнодорожники с близки-
ми к спартаковским показателями доходов 
и расходов (7,6 млрд руб. и 8,4 млрд руб. со-
ответственно) показали результат «минус» 
2,28 млрд руб. При этом отрицательный ба-
ланс работы на трансферном рынке превы-
сил 1,53 млрд руб.

Почти миллиардным убытком отметился 
и ЦСКА (шестое место в сезоне-2020/21). При 
этом армейцы не так уж много тратили — 
всего 6,68 млрд. Содержание команды им 
обошлось в два с половиной раза дешевле, 
чем тому же «Зениту» (3,4 млрд руб.). К тому 
же они как раз поработали на трансферах 
в плюс, заработав на них более 1 млрд руб. 
И все равно команда в прибыль выйти не су-
мела. Равно как и занявший в сезоне-2020/21 
пятое место «Сочи». Южане за отчетный пе-
риод потратили 2,24 млрд руб. при доходах 
в 2,25 млрд руб. Но с учетом иных трат ко-
манда все равно получила отрицательный 
результат — минус 223 млн руб. Впрочем, 
если просто поделить расходы «Сочи» на на-
бранные им 53 очка, получится, что один 
балл обходился клубу в 42,26 млн руб. Для 
сравнения: «Спартаку» каждое из его 57 оч-
ков обходилось в 152,6 млн руб., а «Локомо-
тиву» (третье место, 56 очков) — в 150 млн 
руб. Не говоря уже о «Зените», который рас-
ходовал на каждый из 65 добытых балов бо-
лее 220 млн руб.

Наконец, отдельно стоит сказать о «Руби-
не». Минувший сезон казанцам не удался, 
они заняли предпоследнее место в лиге, но 
в прошлом добрались до четвертого. Дохо-
ды клуба не впечатлили — 3,75 млрд, как 
и расходы — 2,73 млрд руб. Зато порадова-
ла прибыль — 1,185 млрд руб. Так успешно 
на финансовом фронте не выступил боль-
ше никто.

Что касается команд из нижней части 
таблицы, то по их отчетности видно, что 
с имевшимся у них финансированием шан-
сов удержаться в РПЛ у них почти не было. 
Скажем, доходы «Ротора» (15-е место) недо-
тянули и до 700 млн руб., а расходы ушли 
за эту отметку довольно далеко для скром-
ного клуба — 773 млн руб. Даже у оказав-
шегося на 14-м месте «Арсенала» с деньгами 
было куда лучше — примерно по 2,2 млрд 
как доходов, так и расходов. В более плачев-
ном, чем «Ротор», положении был только за-
нявший последнее место «Тамбов». Но от-
четность этот клуб не подавал, поскольку 
попросту прекратил существование из-за 
финансового кризиса.

Александр Петров

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Тим Цзю замахнулся на отцовский статус
Он может повторить достижение Константина Цзю, став абсолютным чемпионом мира

Тим Цзю — выступающий за Ав-
стралию сын легендарного рос-
сийского боксера Константина 
Цзю — оказался близок к тому, 
чтобы повторить достижение 
своего отца и стать абсолютным 
чемпионом мира. Всемирная 
боксерская организация (WBO) 
санкционировала бой еще не 
терпевшего поражений в карь-
ере Цзю-младшего против вла-
дельца своего чемпионского ти-
тула в первом среднем весе (до 
69,9 кг) Джермелла Чарло. Аме-
риканцу Чарло, одной из яр-
чайших звезд современного 
профессионального бокса, при-
надлежат также три остальных 
звания — Всемирного боксер-
ского совета (WBC), Междуна-
родной боксерской федерации 
(IBF) и Всемирной боксерской 
ассоциации (WBA).

семирная боксерская орга-
низация опубликовала решение 
своего комитета, занимающегося 
распределением чемпионских ти-
тулов. Из него следует, что WBO обя-
зала американца Джермелла Чарло 
защищать титул в первом среднем 
весе в бою против боксера, имею-
щего статус обязательного претен-
дента. Им является представляю-
щий Австралию Тим Цзю. Сторонам 
дан срок до 20 июня, чтобы согла-
совать условия поединка. Если до-
говоренности достичь не удастся, 
WBO прибегнет к стандартной в та-
ких случаях процедуре, назначив 
торги за право организации матча. 
Уже известна предварительная дата 
его проведения — 28 августа.

А еще понятно, что он прев-
ратится в чрезвычайно заметное 
для бокса событие. Дело в том, что 

Джермеллу Чарло принадлежат 
и три остальных чемпионских по-
яса в категории — Всемирного бок-
серского совета, Международной 
боксерской федерации и Всемир-
ной боксерской ассоциации, кото-
рые также наверняка будут стоять 
на кону. Таким образом, речь идет 
о бое колоссальной ценности — за 
титул не просто чемпиона мира, 
а чемпиона абсолютного. Кроме 
Чарло такой ранг сейчас есть толь-
ко у знаменитого мексиканца Сау-
ля Альвареса в суперсреднем весе 
(до 76,2 кг), а завоевать его получил 
шанс боксер, имеющий непосред-
ственное отношение к России.

Тим Цзю, чье полное имя на 
самом деле Тимофей,— это сын, 

возможно, самого выдающего-
ся российского боксера-профес-
сионала в истории Константина 
Цзю. Цзю-старший, выступая за 
СССР, сделал прекрасную люби-
тельскую карьеру, а одновремен-
но с распадом страны переехал 
в Австралию, чтобы делать карье-
ру профессиональную. Он доволь-
но долго доминировал в первом 
полусреднем весе (до 63,5 кг), по-
бедив целый ряд элитных сопер-
ников. Наиболее громкой среди 
этих побед была, пожалуй, та, ко-
торую Цзю в 2001 году одержал, 
жестоко нокаутировав во втором 
раунде Заба Джуду, молодую над-
ежду американского бокса, счи-
тавшегося в тот момент гранди-

озным талантом с шикарными 
перспективами. Она позволила 
россиянину стать первым отечест-
венным абсолютным чемпионом 
мира. Правда, в начале века это 
было сделать чуть проще, чем сей-
час. Дело в том, что WBO тогда еще 
не набрала достаточного авторите-
та, чтобы котироваться как ровня 
трем другим структурам — WBC 
и WBA, чьи пояса были до матча 
у Цзю, и IBF, звание которой он от-
нял у Джуды.

Тимофей Цзю приблизился 
вплотную к тому, чтобы повторить 
достижение отца, в 27 лет, нако-
пив отличный послужной список. 
У него 21 выигрыш в 21 поедин-
ке. Он брал верх над чрезвычай-

но сильными и опытными бой-
цами — такими, как Джефф Хорн, 
Такэси Иноуэ или Террелл Гауша, 
которого Цзю одолел в своем пре-
дыдущем поединке, состоявшемся 
в марте. Но все же в этом перечне 
нет никого, сопоставимого по уров-
ню с Джермеллом Чарло.

В число пользующихся огром-
ной популярностью ярчайших су-
перзвезд современного бокса аме-
риканец, у которого в долгой, 
начавшейся еще в 2007 году, про-
фессиональной карьере есть одна 
осечка — поражение четырехлет-
ней давности от Тони Харрисона 
(затем он взял у него реванш), по-
пал еще на излете прошлого десяти-
летия. А объединение им всех зна-
чимых титулов — история более 
свежая. Оно случилось в противо-
стоянии с известным аргентинцем 
Брайаном Кастаньо, состоявшем 
из двух боев. В первом, в 2021 году, 
была зафиксирована ничья, кото-
рая многим экспертам показалась 
спорной из-за слишком крупного 
счета в пользу Чарло на одной из су-
дейских карт. Но две c небольшим 
недели назад в повторном поедин-
ке он убедительно доказал превос-
ходство над Кастаньо. Матч был 
остановлен в десятом раунде, после 
того как Чарло дважды отправил 
фактически утратившего способ-
ность сопротивляться оппонента 
в нокдаун.

Практически во всех автори-
тетных классификациях лучших 
бойцов Джермелл Чарло в первом 
среднем весе занимает верхнюю 
строчку. А некоторые ресурсы ста-
вят его высоко в рейтингах и силь-
нейших бойцов вне зависимости 
от весовой категории. Скажем, в та-
ком рейтинге у BoxRec он находит-
ся на 17-й позиции.

Алексей Доспехов
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Для 25-летней Дарьи Касаткиной 
полуфинал Открытого чемпионата 
Франции стал первым  
на турнирах Большого шлема
ФОТО СЕРГЕЯ ВИШНЕВСКОГО

Тимофей Цзю (справа) в случае победы над Джермеллом Чарло (слева) станет вторым 
после своего отца, Константина Цзю, абсолютным чемпионом мира по боксу российского 
происхождения

В

В

1/4 финала Roland Garros
Мужчины. Марин Чилич (Хорватия, 20)—Андрей Рублев 
(Россия, 7) 5:7, 6:3, 6:4, 3:6, 7:6 (10:2).
Завтра в 1/2 финала встречаются: Рафаэль Надаль (Испания, 
5)—Александр Зверев (Германия, 3), Чилич—победитель матча 
Каспер Рууд (Норвегия, 8)—Хольгер Руне (Дания).
Женщины. Дарья Касаткина (Россия, 2)—Вероника Кудер-
метова (Россия, 29) 6:4, 7:6 (7:5). Ига Швёнтек (Польша, 
1)—Джессика Пегула (США, 11) 6:3, 6:2.
Сегодня в 1/2 финала встречаются: Швёнтек—Касаткина, 
Мартина Тревизан (Италия)—Коко Гауфф (США, 18).
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